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ФИНАНСЫ Российская валюта
закончит укрепляться
к доллару в августе

Рубль вырос 
из бюджета

Роман Маркелов

ПЕРВАЯ половина августа мо-
жет стать «лебединой песней» 
для более-менее крепкого курса 
рубля. С конца лета до декабря 
отечественная валюта подеше-
веет к доллару примерно 
на 10 процентов, не исключают 
эксперты «Российской газеты». 
Ослабший рубль окажется вы-
годным для бюджета, позволив 
приблизить его дефицит к ожи-
даемым трем процентам.

В последние недели курс руб-
ля укреплялся к своим конку-
рентам до многомесячных мак-
симумов. При этом только с на-
чала 2016 года российская валю-
та выросла к доллару более чем 
на 15 процентов. Такая ситуация 
дала повод говорить о слишком 

крепком рубле, негативно влия-
ющем на экономику и бюджет. 

Но похоже, что российскую 
валюту ослабят, скорее, объек-
тивные, а не искусственные при-
чины. «Оснований для вмеша-
тельства в динамику курса рубля 
на данный момент нет — после пе-
риода высокой волатильности 
в начале года стабилизация кур-
са весной и летом способствова-
ла снижению инфляции и общей 
стабилизации в экономике 
и на финансовых рынках», — го-
ворит главный экономист Евра-
зийского банка развития Ярос-
лав Лисоволик. Попытки раска-
чать курс могут подорвать эту 
стабильность, вернув экономику 
и рынки в период коле-
баний второй половины 
2015 года, считает он.

КОНТРОЛЬ За нарушение правил
перевозки детей накажут
учителей и родителей

Выехать из тени

Татьяна Шадрина

ПО РОССИИ прокатилась вол-
на грубых нарушений правил пе-
ревозки детей, основными ви-
новниками которых стали орга-
низаторы поездки — учителя, ро-
дители, тренеры.  В Ространснад-
зоре предложили ввести для них 
жесткое наказание.

Показательный случай — ава-
рия, в которую попали 12 детей. 
Они ехали в Барнаул на спортив-
ные соревнования по плаванию. 
В ходе расследования выясни-
лось, что организаторы поездки 
не очень хорошо выполнили обя-
занности: они лишь устно дого-
ворились с водителем о путеше-
ствии, хотя надо было заключить 
договор фрахтования. 

Эти и другие требования про-
писаны в правилах по перевозке 
детей, которые действуют в Рос-
сии уже более двух лет. Среди 

других норм — к водителю не 
должно быть серьезных претен-
зий со стороны ГИБДД, тран-
спортное средство не может 
быть старше десяти лет, в авто-
бусе необходим тахограф и спут-
никовая аппаратура навигации 
ГЛОНАСС. В правилах также 
уточняется, что нужно огово-
рить маршрут, количество, воз-
раст детей и число сопровожда-
ющих. Организаторы зачастую 
игнорируют все эти пункты, 
ориентируясь лишь на низкую 
стоимость поездки.

Схем незаконной перевозки 
детей может быть несколько, 
говорит главный редактор жур-
нала «Транспортная безопа-
сность и технологии» Сергей 
Груздь. Первая, когда школа 
или лицей заказывают тран-
сфер, но не обознача-
ют, что для перевозки 
учащихся.
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Увеличить свою пенсию 
в будущем, отказавшись 
от ее индексации сейчас, 
предложили работающим 
пенсионерам 
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Отправлять туристов 
в Турцию снова разрешили 
российским авиакомпаниям 
и турфирмам 
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Вадим Сидур расскажет 
про свою «Войну и Мир» 
на новой экспозиции 
в собственном музее

9
Парк «Зарядье», разбитый 
на месте гостиницы 
«Россия», примет первых 
посетителей в 2017 году 
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Командовать российскими 
войсками в Сирии будет 
Герой России генерал 
Александр Журавлев 
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Роман Широков меняет 
футбольную форму 
на костюм менеджера 

ПРЕМЬЕРА

КОШЕЛЕК

Работа
для подростка:
как заработать 
свои первые 
деньги 
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Австралийский доллар  48,2893
Азербайджанский манат  41,1009
Армянский драм**  13,5629
Белорусский рубль  32,5413
Болгарский лев  36,4609
Бразильский реал  19,7558

Венгерский форинт**  22,7400
Вон Республики Корея***  56,8514
Датская крона*  95,8644
Доллар США  64,6270
Евро  71,2513
Индийская рупия**  96,2901

Казахстанский тенге**  18,9065
Канадский доллар  49,2209
Киргизский сом**  96,3297
Китайский юань*  96,8906
Молдавский лей*  32,7557
Новый туркменский манат  19,2342

Норвежская крона*  75,9808
Польский злотый  16,3567
Румынский лей  15,9857
СДР  89,5821
Сингапурский доллар  47,6671
Таджикский сомони*  82,2750

Турецкая лира  21,0690
Узбекский сум***  21,8852
Украинская гривна*  26,0461
Фунт стерлингов  85,7794
Чешская крона*  26,3902
Шведская крона*  75,1485

Швейцарский франк  65,6245
Южноафриканский рэнд*  45,4665
Японская иена**  60,9487

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.07.16 
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Только в «РГ» Александр Бастрыкин: СКР предельно 
жестко подходит к привлечению к уголовной 
ответственности за коррупционные преступления

Добро на посадку

Анна Козина

М
еждународный олимпий-
ский комитет (МОК) по 
итогам заседания испол-

кома организации, прошедшего 
вчера в режиме телеконферен-
ции, принял решение: не дисква-
лифицировать Олимпийский ко-
митет России (ОКР) и допустить 
наших спортсменов к участию в 
предстоящих летних Играх-2016 
в Бразилии. Однако последнее 
слово МОК оставляет за между-
народными федерациями по тем 
видам спорта, которые представ-
лены на Олимпиаде. У них есть 
право не пустить в Рио наших 
спортсменов, которые 
не соответствуют уста-
новленным критериям.

Наталья Козлова

Г
лава Следственного ко-
митета РФ Александр Ба-
стрыкин рассказал кор-
респонденту «РГ» о рас-
следовании громких 

коррупционных дел.

Александр Иванович, как вы 
прокомментируете недавнее за-
держание высокопоставленных 
сотрудников СКР?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Не буду лука-
вить: тема неприятная, даже бо-
лезненная. Но замалчивать ее 
нельзя, мы не станем зарывать 
голову в песок. Работа по очище-
нию рядов СКР и всех других пра-
воохранительных ведомств бу-
дет продолжаться и впредь. 

И хочу подчеркнуть, что арест 
высокопоставленных сотрудни-
ков СКР ни в коем случае не дол-
жен бросить тень на тысячи чест-
ных и порядочных профессиона-
лов Следственного комитета, ко-
торые ежедневно стоят на страже 
законности и правопорядка. Рас-
цениваю случившееся, в том чи-
сле и как предательство памяти 
наших погибших при исполне-
нии служебного долга товари-
щей. Уверен, что этот случай по-
служит горьким уроком всем 
тем, у кого могут возникнуть ко-
рыстные помыслы. 

Судя по последним сообщениям 
о задержаниях мэров, губерна-
торов и прочих высокопостав-
ленных чиновников, неприкаса-
емых должностей в стране пра-
ктически не осталось. Как бы вы 
оценили сегодняшние результа-
ты работы своего ведомства в 
противодействии коррупции?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: С учетом спе-
цифики коррупционных престу-
плений в системе Следственного 
комитета активно действуют 

специализированные подразде-
ления по их расследованию. Учи-
тывая сложность противодейст-
вия коррупции, которая система-
тически обретает все новые и но-
вые формы, такая специализация 
позволяет серьезно повысить 
уровень эффективности нашей 
работы на данном направлении. 
А заключенные нами соглашения 
о взаимодействии и сотрудниче-
стве со Счетной палатой, Рос-
финмониторингом, Федеральной 
налоговой службой, Банком Рос-
сии позволяют оперативно пре-
секать сложные коррупционные 
преступления. 

Если можно, то расскажите чуть 
подробнее о таких преступлени-
ях с цифрами и фамилиями.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: С 2011 года 
следователями проверено около 
двухсот тысяч сообщений о кор-
рупционных преступлениях. Воз-
буждено около 120 тысяч уголов-
ных дел. В суд направлено почти 
50 тысяч уголовных дел. Как вы 
знаете, Следственный комитет 
предельно жестко подходит к во-
просам привлечения лиц к уго-
ловной ответственности за со-
вершение коррупционных пре-
ступлений и добивается конкрет-
ных результатов. Активно приме-
няются уголовно-правовые меры 
в отношении лиц, обладающих 
особым правовым статусом.

В качестве обвиняемых по на-
правленным в суд делам о пре-
ступлениях коррупционной на-
правленности привлечено 3360 
лиц, обладающих согласно главе 
52 УПК РФ особым правовым 
статусом. В их числе 1113 глав 
муниципальных образований ор-
ганов местного самоуправления, 
1133 депутата местных органов 
власти, 395 следовате-
лей и руководителей 
следственных органов. 

СИТУАЦИЯ За 11 дней до Олимпиады вопрос о судьбе наших атлетов 
МОК передал международным федерациям по видам спорта

Кто поедет в Рио

Александр Бастрыкин: Мы проверяем все публикации в СМИ о противо-
правных действиях против граждан и проводим по ним проверки.

Наши легкоатлеты будут представлены в Рио минимально. В ряде других видов спорта ситуация пока лучше.
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Акцент

 Александр Бастрыкин: 
Не буду лукавить — тема 
неприятная, даже болезнен-
ная, но замалчивать ее нельзя
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СЕМИНАР 
Вячеслав 
Володин 
озвучил 
принципы 
ведения 
думской 
кампании

ТЕЗИСЫ 
ДОВЕРИЯ

Виталий Петров

ВЫСТУПАЯ на семинаре «Сов-
ременные принципы эффектив-
ного управления», первый за-
мруководителя администрации 
президента Вячеслав Володин 
сформулировал пять ключевых 
принципов ведения проходящей 
сейчас в стране избирательной 
кампании.

Участниками этого мероприя-
тия стали представители органов 
исполнительной власти Москов-
ской области, кандидаты в депу-
таты Госдумы седьмого созыва, а 
также главы районов.

Первый принцип — это недо-
пустимость политической кор-
рупции. «Власть не просто фун-
кция, а институт. Институт пу-
бличного управления, публич-
ной власти и публичной ответст-
венности. В отношении к этим 
институтам и при их формирова-
нии недопустима политическая 
коррупция», — подчеркнул Воло-
дин. Он напомнил, что слово 
«коррупция» происходит от ла-
тинского слова corruptio, кото-
рое означает «порча», «искаже-
ние». «Попытки манипулировать 
законом, «портить право», иска-
жать смысл процедур и институ-
тов, покупать власть — недопу-
стимы. Вот почему в ходе избира-
тельных кампаний безусловный 
приоритет — декриминализация 
выборов», — добавил высокопо-
ставленный чиновник.

Вторым принципом является 
обеспечение объективности во-
леизъявления граждан. Раскры-
вая его смысл, Володин пояснил, 
что главное требование к любой 
политической системе — легитим-
ность институтов, из чего вытека-
ет необходимость добиться без-
условного и признаваемого всеми 
доверия общества к результатам 
голосования.  

Следующий ключевой прин-
цип — высокое качество демокра-
тических процедур. По словам Во-
лодина, демократия — это прежде 
всего процедура. «Соответствен-
но, в публичной политике главное 
— исполнение законов и подзакон-
ных актов, норм и правил, опреде-
ляющих четкость и качество де-
мократических процедур, — ска-
зал он, говоря об этом принципе. 
— Качество демократических про-
цедур выше, если они будут более 
прозрачными, универсальными в 
применении и не подверженными 
ситуативным корректировкам». 

«Обеспечение результата че-
рез использование политтехноло-
гий и административный ресурс, 
нежелание осваивать правила пу-
бличной политики — вот что со-
здает питательную среду для дис-
кредитации избирательной си-
стемы», — перешел Володин к чет-
вертому принципу. По его словам, 
выборы являются индикатором и 
механизмом обеспечения качест-
ва власти: и с точки зрения прихо-
да во власть новых эффективных 
людей, и с точки зрения обеспече-
ния доверия к проводимой поли-
тике. «Переписывание протоко-
лов эту задачу не решает. Доверие 
к результатам выборов сегодня 
намного важнее, чем процентные 
показатели победившего канди-
дата или партии. Лучше пусть пе-
ревес будет минимальным, но до-
верие к выборам абсолютным, 
чем наоборот», — уверен высоко-
поставленный чиновник. 

Наконец, разъясняя пятый 
принцип, Володин заявил, что 
избирательная кампания не 
должна становиться борьбой по-
литтехнологий, админресурса и 
компроматов, а должна быть 
конкуренцией идей, программ, 
проектов и предлагаемых реше-
ний, которые будут вести к улуч-
шению жизни людей. «В ходе вы-
боров необходимо создавать рав-
ные для всех условия политиче-
ской конкуренции разных поли-
тических сил и их диалога с изби-
рателями. Победит тот, кто эф-
фективнее, кто лучше чувствует 
интересы людей, слышит их за-
просы», — заключил он.

ЮБИЛЕЙ Сергей Иванов 
пообещал начать 
возведение Театра танца 
до конца года

Для Эйфмана 
построят дом

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

В ПЕТЕРБУРГЕ на сцене Александринского театра состо-
ялось чествование хореографа Бориса Эйфмана, кото-
рый отмечает 70-летие. Глава кремлевской администра-
ции Сергей Иванов зачитал со сцены текст поздрави-
тельной телеграммы президента: «Вы никогда не шли по 
проторенному пути: неиссякаемая энергия, талант и 
верность призванию помогли вам создать свое театраль-
ное пространство...»
—  Категорически не верю, что сегодня 70-летие Бориса 
Эйфмана, потому что не раз видел, как он порхает по сце-
не, — уже от себя добавил Иванов.

Руководитель администрации президента РФ также 
отметил педагогический талант Эйфмана, который сей-
час реализуется в 
том числе в стенах 
его «знаменитого 
интерната» — Акаде-
мии танца Бориса 
Эйфмана. А в  бли-
жайшем будущем у 
театра наконец поя-
вится свой дом — гла-
ва администрации 
президента РФ поо-
бещал лично следить за строительством Дворца танца в 
так называемом Судейском квартале на Петроградской 
стороне.

— Хочу вас обрадовать и обнадежить, — обратился Ива-
нов к балетмейстеру с театральной сцены. — Проект ут-
вержден, до конца года строители выйдут на площадку. 
Торжественно клянусь перед лицом большой аудитории, 
что буду и дальше следить за этим проектом.

По предварительным подсчетам, новый театр может 
распахнуть двери для зрителей через три года, в конце 
2019-го. Поэтому Борис Эйфман уже начал продумывать 
для него репертуар. 

Он планирует вернуть на сцену свои спектакли преж-
них лет «Страсти по Мольеру» и «Русский Гамлет» — так 
же, как год назад вернулась в репертуар «Красная Жи-
зель» — в обновленной, реконструированной версии. 
Кроме того, Борис Эйфман намерен наконец обратиться 
к классике и поставить «Щелкунчика». Этой постанов-
кой он планирует торжественно открыть Детский театр 
танца, который будет создан на базе Академии в 2018 
году. Здание для него, как уже известно, поможет постро-
ить город.

ДУМА-2016  ЦИК зарегистрировал федеральный список «Справедливой России»

Кампания в честном формате
Виталий Петров

«С
праведливая Россия» 
стала второй парла-
ментской партией, 

чей федеральный список канди-
датов на выборах в Государствен-
ную Думу седьмого созыва был 
зарегистрирован в пятницу Цен-
тральной избирательной комис-
сией.

«Зарегистрировать федераль-
ный список кандидатов в количе-
стве 333 человек», — отмечается в 
принятом ЦИК постановлении. 
Зампредседателя ведомства Ни-
колай Булаев поздравил «справо-
россов» с регистрацией и вручил 
удостоверения кандидатов лиде-

ру партии Сергею Миронову, 
Александру Романовичу, Вале-
рию Гартунгу, Семену Багдасаро-
ву. «Парламентские партии дали 
пример тому, что избирательная 
кампания может проходить в чи-
стом и честном формате», — ска-
зал он. 

В связи с этим он напомнил, 
как ЦИК пришлось вмешаться в 
ситуацию с распространением 
газеты, порочащей кандидатов от 
«Справедливой России». Для 
этого оперативная группа с пред-
ставителями МВД и Генпрокура-
туры выезжала в Алтайский 
край. По итогам проверки были 
возбуждены уголовное и админи-
стративное дела. 

«Надеюсь, что в дальнейшем 
мы попытаемся избежать все 
вместе подобного рода фактов, 
они не красят кампанию», — за-
метил Булаев. 

Сергей Миронов в свою оче-
редь поблагодарил комиссию за 
принятое решение о регистрации 
списка, в котором, по его словам, 
оказались «333 богатыря». 

«Я выражаю уверенность в 
том, что ЦИК, опираясь на Кон-
ституцию Российской Федера-
ции, на законодательство, сдела-
ет все необходимое, чтобы изби-
рательная кампания и само голо-
сование прошли честно, прозрач-
но, без каких-либо нарушений», 
— заявил он. Эсеры не сомневают-

ся, что выборы «пройдут на поря-
док чище, лучше, честнее, чем 
выборы 2011 года». 

В общефедеральной части за-
регистрированного списка 
«Справедливой России», которая 
по закону ограничена десятью 
кандидатами, только одно имя — 
лидера партии Сергея Миронова. 
Федеральный список разбит на 
50 региональных групп. В качест-
ве кандидатов в Госдуму седьмого 
созыва баллотируются 52 депута-
та действующего думского созы-
ва, в котором «Справедливая Рос-
сия» насчитывала 64 мандата. 
Шесть кандидатов идут на выбо-
ры от «Справедливой России», 
хотя в шестом созыве являются 
депутатами от других фракций. 
Это три депутата от ЛДПР — Ири-
на Чиркова, Игорь Ананских и Де-
нис Волчек, два от «Единой Рос-
сии» — Александр Ремезков и Ва-
дим Белоусов, один депутат из 
КПРФ — Сергей Собко. 

Кроме того, в федеральный 
список «Справедливой России» 
вошли телеведущий Роман Баба-
ян, экономист Михаил Делягин, 
бывший тренер сборной России 
по футболу Валерий Газзаев, по-
бедитель интеллектуальных те-
леигр Анатолий Вассерман, экс-
депутат и политолог Семен Баг-
дасаров и сенатор Антон Беляков. 
Газзаев возглавит объединенную 
Северо-Кавказскую группу, а 
Вассерман и Бабаян — региональ-
ные группы по Москве. 

Между тем в пятницу, высту-
пая на семинаре «Современные 
принципы эффективного управ-
ления», участниками которого 
стали представители органов ис-
полнительной власти Московской 

области, кандидаты в депутаты 
Госдумы седьмого созыва, главы 
районов, председатель Центриз-
биркома Элла Памфилова призва-
ла чиновников использовать ад-
министративный ресурс в право-
вых целях. Причем речь идет о по-
мощи избирательным комиссиям, 
а не о давлении на них ради «нуж-
ных» результатов голосования. 

«Административный ресурс 
очень нужен, только он должен 
быть направлен в нужное русло, 
распоряжаться им следует в со-
ответствии с законом. Чтобы 
люди, члены комиссий, которые 
тратят свои силы, время, нервы 
на этот тяжелейший труд — это 
общественная обязанность фак-
тически — были обеспечены всем 
необходимым», — отметила руко-
водитель ведомства. 

При этом главы администра-
ций должны избегать какого-ли-
бо соревнования между собой в 
том, что касается влияния на ра-
боту избиркомов. «Я буду повто-
рять как мантру: никакого бюд-
жетного управства, никаких мо-
билизационных списков. Потому 
что ничего не останется тайного, 
все тайное становится явным», — 
напомнила Памфилова. 

По ее мнению, сейчас люди не 
готовы молчать о нарушениях. 
«Все, что их возмущает, если они 
видят те или иные способы давле-
ния со стороны разного рода ру-
ководителей, будь то больницы, 
школы, другие учреждения, ког-
да их вынуждают, скажем, на ка-
кие-то противоправные дейст-
вия, ничего из этого не останется 
в глубине и обязательно выйдет 
на поверхность», — заверила гла-
ва ЦИК участников семинара.

ВЫБОРЫ  Сергей Нарышкин 
и Сергей Неверов 
намерены стать 
одномандатниками

Там, где жестче 
спрос

Виталий Петров

В СУББОТУ председатель Государственной Думы Сергей 
Нарышкин подал документы в избирательную комиссию 
Ленинградской области. Спикер намерен зарегистриро-
ваться в качестве кандидата на выборах в нижнюю пала-
ту по Кингисеппскому одномандатному округу номер 
112. 

Нарышкин представил необходимые бумаги в тот 
день, когда истекал срок подачи документов в избирко-
мы кандидатами, выдвинутыми партиями в одномандат-
ных округах. «Я буду баллотироваться не только по реги-
ональному партийному списку, но и по Кингисеппскому 
одномандатному округу. Преимущество одномандатно-
го округа состоит в том, что избиратель голосует за кон-
кретного человека, и если он будет избран, то и спрос 
станет жестче», — отметил руководитель Госдумы. Вся 
процедура в избиркоме заняла около 10 минут: Сергею 
Нарышкину вручили подтверждение о приеме докумен-
тов и разрешение на открытие специального избира-
тельного счета. 

А в пятницу уже другой высокопоставленный «едино-
росс», секретарь Генсовета партии, вице-спикер Госду-
мы Сергей Неверов подал документы для регистрации в 
смоленский избирком. Политик выразил желание балло-
тироваться по 175 Смоленскому округу, куда входит 
весь север области: от Гагарина до Велижа, а также Зад-
непровский район Смоленска. «В 2013 году мне было по-
ручено курировать выборы на Смоленщине. Мы проеха-
ли практически все районы области, и сейчас многие на-
казы смолян реализованы, привлекаются федеральные 
ресурсы. Своей задачей я вижу продолжение этой рабо-
ты для решения ключевых задач: прежде всего макси-
мальная газификации населенных пунктов и в целом по-
вышение качества жизни в регионе», — прокомментиро-
вал свое выдвижение Неверов.

Президент Владимир Путин выяснял, почему внеплановые проверки 
продолжают оставаться большой проблемой для бизнеса

Прорехи надзора

Кира Латухина

С
овершенствование 
контрольно-надзор-
ной деятельности ста-
ло главной темой со-
вещания с правитель-

ством, которое провел в Кремле 
президент РФ Владимир Путин.

В прошлом году началась рабо-
та по комплексному реформиро-
ванию этой системы. Установлен 
режим «надзорных каникул», что 
за год позволило снизить объем 
плановых проверок для малого 
бизнеса примерно на 20 процен-
тов от общего массива. С июля 
предусмотрена система замены 
штрафов для малого бизнеса на 
предупреждение при выявлении 
соответствующих нарушений. А с 
июля 2017 года будет исключено 
применение в ходе контрольных 
мероприятий актов исполнитель-
ных органов СССР и РСФСР. Также 
среди новаций — введение практи-
ки «проверочных листов», чтобы 
контролер проверял не волюнта-
ристски. Проект постановления 
правительства уже подготовлен.

«К сожалению, зачастую 
контрольно-надзорные органы 
действуют фактически в интере-
сах недобросовестных предпри-
нимателей», — посетовал глава ми-
нэкономразвития Алексей Улюка-
ев. Принимают в работу большое 

количество заведомо ложных ано-
нимных заявлений. И чтобы 
исключить эту практику, закон 
прописывает требования об уста-
новлении личности при подаче 
жалобы через Интернет. Вводится 
механизм предварительной про-
верки обращений. Кроме того, ва-
жен упор на профилактику нару-
шений — разъяснение требований 
контролера, указания на факт не-

преднамеренных ошибок. «То есть 
фактически речь идет о том, что 
контроль становится не караю-
щим, а сервисным», — пояснил 
Улюкаев.

С точки зрения необходимо-
сти проверок не нужно уравни-
вать крупный завод с парикма-
херской, считает глава минэко-
номразвития. «Проверять нужно 
там и тех, где имеются риски об-
наружения нарушений», — согла-
сен первый замгенпрокурора 
Александр Буксман.

«В прошедшем году более 310 
тысяч хозяйствующих субъектов 
были избавлены от избыточного 
надзора чиновников, потому что 
мы отсекли необоснованные про-
верки, предлагаемые для внесе-
ния их в план. Ежегодно примерно 
на 200 тысяч снижается количе-
ство плановых проверок», — доло-
жил Буксман. «Лидеры по количе-
ству проверок — МЧС, Роспотреб-

надзор, Ростехнадзор, Россель-
хознадзор, — перечислил он. — С 
момента принятия 294-го закона 
нами пресечено 400 тысяч нару-
шений законодательства в этой 
области, внесено свыше 80 тысяч 
представлений, а к администра-
тивной и дисциплинарной ответ-
ственности привлечены почти 6 
тысяч контролеров». «За проведе-
ние внеплановых проверок без со-
гласования с прокурорами целый 
ряд должностных лиц привлечен к 
административной ответственно-

сти: это из территориальных по-
дразделений МЧС, Роспотребнад-
зора, Роструда, Россельхознадзо-
ра», — уточнил чиновник.

«Большой проблемой для биз-
неса были и остаются внеплано-
вые проверки», — не скрывал Бук-
сман. В прошлом году их было 1,3 
млн — вдвое больше, чем в рамках 
плана. При этом под надзор про-
курора подпадает всего 40 тысяч, 
то есть 3 процента.

«А почему?» — удивился Пу-
тин. «Потому что другие органы 
— их проверочная деятельность 
не регулируется 294-м Федераль-
ным законом, — пояснил чинов-
ник и перечислил: — Например, 
налоговые органы, Росреестр». 
«ФАС», — добавил помощник пре-
зидента Андрей Белоусов. «Таких 
23 органа», — подытожил Букс-
ман. «Более того, большое коли-
чество внеплановых проверок 
проводится по решениям прави-
тельства, вице-премьеров», — 
продолжил он.

«Сколько в процентном отно-
шении из заявленных внеплано-
вых проверок вы заворачивае-
те?» — спросил президент. «При-
мерно половину: от 40 до 50 про-
центов», — ответил Буксман. 
«Представьте предложения по 
поводу расширения действия за-
кона, о котором мы сейчас гово-
рим, с тем чтобы увеличить воз-

можности прокуратуры по огра-
ничению внеплановых прове-
рок», — решил президент.

Обсудили в Кремле и другую 
тему — как облегчить жизнь гра-
жданам с ограниченными воз-
можностями. Глава минтруда 
Максим Топилин рассказал о кон-
цепции информационной систе-
мы «Федеральный реестр инвали-
дов». Важным ее элементом ста-
нет «личный кабинет», где каж-
дый инвалид сможет в том числе 
контролировать, что делают орга-
ны власти.

Глава государства также пору-
чил правительству за полгода 
разработать и утвердить феде-
ральную научно-техническую 
программу развития сельского 
хозяйства на 2017—2025 годы. 
Создается совет по реализации 
этой программы. Его сопредседа-
телями будут вице-премьер Ар-
кадий Дворкович и помощник 
президента Андрей Фурсенко.

В субботу Владимир Путин 
провел телефонный разговор с 
премьер-министром Израиля Би-
ньямином Нетаньяху. Речь шла о 
взаимодействии в деле борьбы с 
террористической угрозой в 
Ближневосточном регионе.

Президент потребовал представить 
предложения по совершенствова-
нию закона об ограничении 
 внеплановых проверок.

Акцент

 Под прокурорский надзор 
подпадает всего 3% 
внеплановых проверок

Новый театр может 
распахнуть двери 
для зрителей 
в конце 2019-го

Сергей Иванов, зачитав поздравительную телеграмму прези-
дента, вручил юбиляру цветы.

Элла Памфилова призвала чиновников использовать административный ресурс в правовых целях.
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Доверие к результа-
там выборов сегод-
ня намного важнее, 
чем процентные 
показатели побе-
дившего кандидата 
или партии
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В день рождения указом президента РФ за большие заслуги 
в развитии отечественной культуры и искусства, много-
летнюю плодотворную деятельность Борис Эйфман был 
награжден орденом Почета.
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ПРОЕКТ Работающим 
пенсионерам могут 
«заморозить» 
прибавку к пенсии 

Балл отложат

Татьяна Зыкова

РАБОТАЮЩИЕ пенсионеры, которые получают более 
18 тысяч рублей в месяц, смогут добровольно отказаться 
от традиционного августовского перерасчета пенсий. За-
конопроект с поправками в Закон «О страховых пенсиях» 
сейчас рассматривает правительство.

Идея такая: если отказаться от прибавки сегодня (а это 
чуть более 200 рублей в год), то после окончательного вы-
хода на пенсию можно будет получить в три раза больше. 
В результате такой временной «заморозки» государство 
сможет сэкономить миллиарды рублей. 

Речь идет о временной отмене баллов, начисляемых 
каждый год на страховые пенсии по старости и инвалид-
ности. Происходит это автоматически, без заявления 
пенсионера. За каждый отработанный год — дополнитель-
ные баллы, а значит и прибавка к пенсии. 

С 2016 года в связи со сложной экономической ситуа-
цией правительство приняло решение ограничить при пе-
ресчете максимальную прибавку тремя баллами. В день-
гах это 222,8 рубля (с 1 февраля 2016 года стоимость пен-
сионного балла составляет 74 рубля 27 копеек). 

По задумке авторов проекта, если работающий пенси-
онер откажется на год-два-пять от пересчета ИПК, то при 
выходе на заслуженный отдых получит от государства 
баллы по максимуму, то есть вместо трех — по 10 за каж-
дый «отказной» год своей работы. 

Если все работаю-
щие пенсионеры, у 
которых ИПК состав-
ляет три балла, вос-
пользуются правом 
выбора, то это сэко-
номит бюджету ПФР 
в 2016 году 5,4 мил-
лиарда  рублей,  в 
2017 году — 4,21 мил-
лиарда,  приводят 
расчеты авторы ини-
циативы. 

В правительстве 
сомневаются: если 
все отказавшиеся от перерасчета россияне разом уйдут 
на пенсию, то в 2017 году расходы Пенсионного фонда 
увеличатся на 2,11 миллиарда рублей. Откуда брать день-
ги? Авторам проекта предлагается назвать источники и 
порядок финансирования нового вида расходных обяза-
тельств, а также уточнить сроки вступления закона в 
силу. Об этом говорится в заключении к законопроекту, 
опубликованному на сайте кабинета министров.

Руководитель экономической экспертной группы 
минфина Евсей Гурвич поясняет, что данная мера — выну-
жденное решение, так как в бюджете сложности с индек-
сацией пенсий даже для неработающих пенсионеров. При 
этом балльная «заморозка» не сильно бьет по карману: 
средний доход работающих пенсионеров с учетом пенсий 
в 1,5 раза выше среднего дохода по стране.

По мнению Гурвича, общий подход правильный, хотя 
планку зарплаты работающих пенсионеров можно под-
нять с 18 до 25—30 тысяч рублей.

Однако замректора Финансового университета при 
правительстве РФ Алексей Зубец считает, что большинст-
во работающих пенсионеров вряд ли добровольно отка-
жутся получать пусть и небольшую, но прибавку «здесь 
и сейчас» нежели ждать неопределенного будущего. 

По его мнению, если решение и принимать, то не в до-
бровольном, а обязательном порядке. «Добровольная за-
явительная система, предполагающая обработку данных 
миллионов людей, выльется в расходы гораздо большие, 
чем вся экономия пересчета. Тем более компенсировать 
недополученные деньги бюджету все равно придется», — 
говорит Зубец. 

ЗАКОН  Москвичи начали 
забирать эвакуированные 
машины без предоплаты

Упрощенное 
воскресенье

Cергей Бабкин

С ЭТОГО воскресенья москвичи получили возможность 
забирать эвакуированные автомобили со штрафстоянок 
без предварительной оплаты перемещения и хранения 
машин.

Пока такого порядка нет ни в одном российском ре-
гионе. В столице же буквально за месяц по инициативе 
партии «Единая Россия» был подготовлен необходи-
мый законопроект, а городская Дума приняла его, не-
смотря на летние каникулы. Сделать это столице позво-
лили недавние изменения в федеральное законодатель-
ство. Теперь жители Москвы могут сначала забрать ма-
шину, а счет за услуги оплатить в течение 60 дней. Кро-
ме того, автомобилисты имеют возможность обжало-
вать постановление об административном правонару-
шении в суде — на это закон отводит 10 дней. И если Фе-
мида подтвердит правоту водителя, то платить и вовсе 
не придется.  Для тех, кто оплатит перемещение и хра-
нение до возвращения машины, предусмотрена 25-про-
центная скидка, напомнил замгенерального директора 
ГКУ «Администратор московского парковочного про-
странства» Игорь Наседкин. 

Ежедневно на спецстоянки попадают сотни автомо-
билей. Например, на недавно открытую штрафстоянку 
на Южнопортовой улице у станции метро «Печатники» 
каждый день эвакуаторы привозят примерно по 200 ма-
шин. «Я, например, машину оставил не под запрещаю-
щим знаком, — рассказал пришедший на штрафстоянку 
москвич Кирилл Юрьев. — Мой автомобиль стоял во 
дворе. Но, по всей видимости, помешал проезду, поэто-
му его увез эвакуатор. Грешным делом, я подумал, что 
авто угнали. Но потом во всем разобрался и приехал 
сюда. Кстати, довольно удобно: от метро «Печатники» 
ходит маршрутка прямо до входа на спецстоянку». Ки-
рилл буквально за считаные минуты оплатил переме-
щение и эвакуацию с помощью электронных термина-
лов, которые стоят в холле учреждения. А потом вместе 
с сотрудником АМПП отправился на саму стоянку. 
Часть машин здесь огорожена забором — как объяснили 
сотрудники «Московского паркинга», эти автомобили 
отправлены сюда по распоряжению следственных орга-
нов. Остальные авто стоят на открытом пространстве, 
откуда их быстро забирают владельцы. Перед визитом 
на автовладелец должен получить разрешение на выда-
чу машины. Его можно взять в ГИБДД или в МАДИ — все 
зависит от того, какое ведомство организовало эвакуа-
цию автомобиля.

Если отказаться 
от прибавки сейчас, 
то после выхода 
на пенсию можно 
будет получить 
гораздо больше

Рубль вырос из бюджета
В Банке России не хо-
тят воздействовать на 
к у р с  р у б л я .  « Ц е н -

тральный банк не планирует от-
казываться от плавающего кур-
са и не планирует оказывать 
влияние на уровень курса. Пла-
вающий курс является тем меха-
низмом, который позволяет ба-
лансировать интересы различ-
ных экономических субъектов, 
в том числе импортеров и эк-
спортеров»,  — подчеркнули 
в пресс-службе ЦБ. Свой ком-
ментарий Банк России выпу-
стил после заявлений помощни-
ка президента РФ Андрея Бело-
усова. Он в том числе отмечал, 
что «объективно укрепление 
рубля работает и против эк-
спорта».

Рубль в этом году в основном 
сделала дороже главная воздей-
ствующая на него сила — миро-
вые цены на нефть. «Укрепление 
начала года в первую очередь 
связано именно с улучшением 
конъюнктуры на сырьевых рын-
ках, что, в свою очередь, в боль-
шой степени объясняется опре-
деленным «откатом ожиданий» 
по сворачиванию программы 
монетарного стимулирования 
в США», — отмечает старший 
аналитик Аналитического кре-
дитного рейтингового агентства 
(АКРА) Дмитрий Куликов. 

Влияние видно невооружен-
ным глазом — баррель нефти ев-
ропейской марки Brent в январе 
этого года падал в цене ниже 
28 долларов, в июле он стоил 
уже 46—50 долларов. А Феде-
ральная резервная система 
(ФРС) США после декабрьского 
повышения постоянно отклады-
вает дальнейший рост процен-
тной ставки, который сделал бы 
доллар дороже практически ко 
всем мировым валютам. Бли-
жайшее заседание ФРС по став-
ке состоится уже в среду, однако 
аналитики не ожидают от регу-
лятора шагов по ее повышению.

На прошлой неделе рубль 
уже начал немного снижаться 
к доллару и евро из-за чуть под-
ешевевшей нефти и заявлений 
по поводу его чрезмерного укре-
пления. «Тем не менее в августе 
рубль продолжит испытывать 
поддержку со стороны ряда фак-
торов, среди которых наиболее 
значимыми можно назвать про-
дажи валюты под дивидендные 
выплаты российских компаний, 
которые завершатся в первой 
декаде августа», — рассказывает 
ведущий аналитик Промсвязь-
банка Алексей Егоров. 

По его словам, позитива ру-

блю также добавят очередной 
период налоговых выплат, ожи-
даемое возвращение нефтяных 
котировок в зону «50 плюс» 
и повышение с 1 августа нормы 
отчислений банков в фонд обя-
зательного резервирования, 
предусмотренное Банком Рос-
сии. По мнению Алексея Егоро-
ва, все эти факторы позволят 
российской валюте укрепиться 
в первой половине августа до 
62 рублей за доллар с нынешних 
почти 65 рублей.

На этом рублевый позитив 
подойдет к концу. «Уже во вто-
рой половине августа следует 

ожидать начало процесса тран-
сформации рублевых дивиден-
дов в валюту нерезидентами, 
а также усиление ожиданий воз-
можного ужесточения монетар-
ной политики ФРС, что окажет 
давление на сырьевые площадки 
и общее отношение к риску», — 
прогнозирует Алексей Егоров. 
Таким образом, скорее всего, 
долгая цепочка укрепления ру-
бля этого года будет прервана. 
«К концу года мы ожидаем осла-
бление российской валюты по 
отношению к доллару до уров-
ней 68—70 рублей», — добавляет 
собеседник «РГ».

Главным выгодоприобретате-
лем от такой ситуации должна 
стать государственная казна. 
В законе о федеральном бюдже-
те предусмотрен его дефицит 
в три процента. По итогам пер-
вого полугодия этот показатель 
составлял около четырех про-
центов. «Более слабый рубль мог 
бы помочь федеральному бюд-
жету достичь планового баланса 
в   минус три процента ВВП 
в 2016 году», — считает Дмитрий 
Куликов. По его расчетам, деся-
типроцентное ослабление рубля 
во втором полугодии, увеличи-
вающее выручку бюджета в рос-
сийской валюте, как раз позво-
ляет добрать недостающий один 
процент ВВП дефицита.

По мнению Ярослава Лисово-
лика, крепкий рубль все же сни-
жает инфляционное давление, 
повышает покупательную спо-
собность населения, снижает 
общий отток капитала из эконо-
мики, делает импорт более де-
шевым для российских компа-
ний. «В сегодняшних реалиях 
пополнение бюджета или огра-
ничение бюджетного дефицита 
скорее должно происходить за 
счет бюджетных мер и инстру-
ментов, в том числе за счет по-
вышения эффективности расхо-
дов и увеличения налоговых по-
ступлений», — полагает он.
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Кто поедет в Рио

В ходе заседания перед 
исполкомом МОК вы-
ступил Александр Жу-

ков. Президент ОКР заявил: рос-
сийская сторона гарантирует пол-
ное сотрудничество со всеми ме-
ждународными организациями. 
ОКР берет на себя обязательство 
по полной и всесторонней ре-
структуризации российской ан-
тидопинговой системы.

Жуков также заверил, что все 
наши спортсмены, отобравшиеся 
на Игры-2016, последние полгода 
находились под постоянным 
контролем зарубежных антидо-
пинговых агентств. Тесты брали 
иностранные допинг-офицеры, 
пробы анализировались в зару-
бежных лабораториях. Россияне, 
участвовавшие в различных тур-
нирах, сдали больше трех тысяч 
допинг-проб, подавляющее боль-
шинство которых оказались отри-
цательными и лишь четыре поло-
жительными.

В итоге МОК не стал отстра-
нять всю сборную, поддержав по-
зицию России, что ответствен-
ность за нарушение антидопинго-
вых правил должна быть не кол-
лективной, а персональной. Реше-
ние было принято почти единогла-
сно, при одном воздержавшемся.

— Мы дали шанс «чистым» 
спортсменам доказать свою чест-
ность и стать примером для дру-
гих, — приводит слова главы МОК 
Томаса Баха пресс-служба органи-
зации. — Они должны показать, что 
можно выступать на Олимпиаде 
только в том случае, если вы пол-
ностью чисты. Будущее поколение 
российских спортсменов должно 
это понять.

— Думаю, главное решение за-
ключается в том, что «чистые» 
российские спортсмены смогут 
принять участие в Олимпиаде в 
составе команды России под рос-
сийским флагом, — сказал в эфире 
телеканала «Матч ТВ» Жуков. — 
Правда, это оговорено целым ря-
дом дополнительных условий.

Как это будет
Решения по допуску каждого 

конкретного спортсмена на Олим-
пиаду будут принимать федера-
ции по 28 летним видам спорта, 
представленным на Играх. Все 
россияне за 11 дней, оставшихся 
до начала соревнований, должны 
доказать соответствие определен-
ным критериям. 

Из-за допинговых скандалов в 
нашей легкой атлетике и по ре-
зультатам расследования незави-
симой комиссии Всемирного ан-
тидопингового агентства (ВАДА) 
под руководством Ричарда Макла-
рена по возможным нарушениям 
на зимних Играх в Сочи-2014 пре-
зумпция невиновности в отноше-
нии российских спортсменов 
больше не действует. Поэтому все 
наши олимпийцы, допущенные до 
выступлений, обязаны будут 
пройти дополнительную провер-
ку на допинг. Любая недоступ-
ность спортсмена для такого те-
стирования приведет к немедлен-
ному отзыву его аккредитации.

Кому дадут «зеленый» свет
Российские спортсмены, имев-

шие проблемы с допингом в прош-
лом, не поедут в Рио, даже если 
они уже отбыли положенную ди-
сквалификацию. К сожалению, 
под этот пункт, который многие 
эксперты уже назвали дискрими-
нацией, попадает призер Игр-
2012 в Лондоне пловчиха Юлия 
Ефимова, которая и в Рио претен-
довала бы на медали. В мае 2014 
года она была дисквалифицирова-
на на год и четыре месяца. Нару-
шения антидопинговых правил в 
прошлом есть еще у трех пловцов. 

Руководствуясь этим же крите-
рием, МОК не допустил до участия 
в Играх информатора ВАДА бегу-
нью Юлию Степанову, которая 

сама попадалась на употреблении 
запрещенных препаратов. Напом-
ним, что Международная ассоциа-
ция легкоатлетических федера-
ций (ИААФ) ранее разрешила Сте-
пановой выступить на Играх. При 
этом было рекомендовано допу-
стить ее как нейтрального атлета.

Поскольку МОК передал пол-
номочия по допуску отдельных 
спортсменов федерациям, ни один 
российский легкоатлет, кроме 
прыгуньи в длину Дарьи Клиши-
ной, не примет участия в Играх. 
Ранее все они были отстранены 
ИААФ, а Спортивный арбитраж-
ный суд отклонил апелляцию 67 
легкоатлетов, в том числе Елены 
Исинбаевой. Даже после релиза 
МОК, ИААФ не собирается пере-
сматривать свою позицию.

Напомним, что еще до объявле-
ния решения исполкома МОК за 
выступление российской коман-
ды в Рио выступили международ-

ные федерации волейбола, дзюдо, 
плавания. Вчера Международная 
федерация тенниса (ITF) первой 
официально выразила уверен-
ность в «чистоте» российских тен-
нисистов, заявленных на Игры. 

— ITF считает, что все отобрав-
шиеся в Рио теннисисты России 
соответствуют критериям МОК, — 
говорится в заявлении. — ITF так-
же запросит у ВАДА подтвержде-
ния, что данные игроки и Федера-

ция тенниса России не были упо-
мянуты в докладе Ричарда Макла-
рена. ITF считает правильным, что 
«чистые» спортсмены смогут вы-
ступить в Рио.

Вылет основной части сборной 
России в Бразилию запланирован 
на 28 июля.
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Президент МОК Томас Бах 
и его коллеги, принимая решение 
по России, все же проявили 
гибкость.

Акцент

 Вылет основной части 
сборной России в Бразилию  
запланирован на 28 июля
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ЗА ЧИСТЫЙ СПОРТ
Со спортивной темы начал совещание с членами прави-

тельства в Кремле президент Владимир Путин.

«Всем хорошо известна ситуация, которая складывается 

вокруг нашей заявки на Олимпиаду в Рио. Известны и ре-

шения, связанные с употреблением допинга», — заявил гла-

ва государства. Официальная позиция российских вла-

стей в том, что в спорте нет и не может быть места никако-

му допингу, напомнил он: «Спорт должен быть чистым, а 

здоровье спортсменов должно быть надежно защищено».

«Для этого необходимо максимально тесно сотрудничать 

с дисциплинарной комиссией Международного олимпий-

ского комитета, Всемирным антидопинговым агентством, 

международными спортивными федерациями по олим-

пийским да и по неолимпийским видам спорта», — подчер-

кнул Владимир Путин и предложил Олимпийскому коми-

тету России создать независимую общественную комис-

сию. В нее могли бы войти кроме российских специали-

стов и зарубежные эксперты в области медицины, юри-

спруденции, авторитетные общественные и спортивные 

деятели и специалисты. Ключевой ее задачей должны 

стать оперативная разработка и жесткий контроль за эф-

фективной реализацией национального плана борьбы с 

допингом.

«Возглавить такую комиссию должен человек с безупреч-

ной, абсолютно безупречной репутацией, пользующийся 

доверием и уважением олимпийской семьи», — заявил 

президент. «Такой человек в нашей стране есть, — сказал 

он. — Это Смирнов Виталий Георгиевич, дуайен Междуна-

родного олимпийского комитета, член Международного 

олимпийского комитета с 1971 года». «Надеюсь, что он со-

гласится с этим предложением как человек, который 

столько лет отдал олимпийскому движению и развитию 

спорта в нашей стране», — добавил он и попросил кабмин 

оказать содействие работе комиссии.

Подготовила Кира Латухина

ПАРАЛИМПИАДА
Международный паралимпий-
ский комитет (МПК) открыл 
дело в отношении Паралим-
пийского комитета России 
(ПКР) после получения от Все-
мирного антидопингового 
агентства (ВАДА) имен 35 
российских паралимпийцев, 
которые упоминаются в до-
кладе независимой комиссии 
ВАДА под руководством Ри-
чарда Макларена.
Паралимпиада 2016 года в Рио-
де-Жанейро пройдет с 7 по 18 сен-
тября. А свое решение по уча-
стию или неучастию российских 
спортсменов в соревнованиях 
МПК должен вынести в начале 
августа.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
На момент подписания этого номера «РГ» помимо Международной 
 федерации тенниса свое положительное решение об участии россиян в 
Олимпиаде обозначили федерации волейбола (FIVB), триатлона (ITU), 
международная федерация плавания (FINA) в части, касающейся син-
хронисток и мастеров прыжков в воду. В поддержке соответствующих 
федераций также полностью уверены руководители нашего бокса и бад-
минтона. Решения по этим двум и всем остальным видам спорта 
ожидаются в ближайшие дни.
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Все случаи 
травматизма 
на работе 
в столице 
соберут в базу 
данных 

ВСЯ ПРАВДА 
О ЧП 

Ольга Игнатова 

ВСЕ столичные работодатели, в 
компаниях которых произошли 
несчастные случаи с сотрудни-
ками, теперь обязаны сообщать 
об этих происшествиях в сто-
личный департамент труда и со-
циальной защиты населения. 

Как рассказал «РГ» началь-
ник управления развития трудо-
вых отношений и охраны труда 
департамента Дмитрий Марты-
нов, столичные власти внесли 
изменения в порядок участия 
представителей органов испол-
нительной власти и органов 
местного самоуправления в рас-
следовании несчастных случаев 
на производстве. Раньше, поя-
сняет Мартынов, работодатель, 
когда с его сотрудником что-то 
происходило, был обязан в тече-
ние суток уведомить об этом Го-
синспекцию по труду, страхо-
вую компанию, территориаль-
ный профсоюзный орган и один 
из органов исполнительной 
власти — либо отраслевой (на-
пример, департамент строи-
тельства, здравоохранения, 
транспорта), либо муниципаль-
ный. В итоге общая картина с 
производственным травматиз-
мом оказывалась крайне размы-
той. «В прошлом году, например, 
исполнительные власти участ-
вовали в расследовании лишь 
19% случаев травматизма на ра-
боте, — поясняет Мартынов. — А в 
2009 году их привлекали к раз-
бирательству в 73% несчастных 

случаев, в 2010 году — 58%». 
Чтобы получить годовые дан-
ные, приходилось собирать их 
по всей Москве, запрашивая у 
всех департаментов и муници-
пальных структур. Отныне вся 
информация будет стекаться в 
департамент труда. 

— Наша цель — не получить до-
полнительные полномочия, а 
свести до минимума производ-
ственный травматизм, — говорит 
Дмитрий Мартынов. — В прош-
лом году в столице на различных 
предприятиях произошло 803 
несчастных случая. 259 из них — 
со смертельным исходом. 

Самыми травмоопасными 
отраслями считаются строи-
тельство, транспорт и торговля. 
Так, на стройках в прошлом году 
произошло 189 несчастных слу-
чаев, на транспорте — 56 и в тор-
говле — 44. Основная причина 
трагедий — несоблюдение пра-
вил безопасности. В торговле не-
счастные случаи, как правило, 
связаны с падением с высоты. В 
больших супермаркетах часто 
раскладывают товары на вер-
хних полках. Оступился или 
лестница качнулась, и работник 
летит вниз. Что же касается 
транспорта, то любые перевоз-
ки относятся к числу наиболее 
опасных профессий.  

А вот у промышленных аль-
пинистов ЧП происходят крайне 
редко. И в этом основная заслуга 
учебного центра «Профессио-
нал», который входит в структу-
ру профессиональной подготов-
ки и переподготовки кадров де-
партамента труда. По словам 
Мартынова, концентрация в де-
партаменте всей базы данных о 
происшествиях позволит в пер-
вую очередь получить полную 
статистику обо всех случаях 
производственного травматиз-
ма в столице. «Никто не пресле-
дует цель отправить в тюрьму 
всех руководителей произ-
водств, с работниками которых 
случилось несчастье, — сказал 
Мартынов. — Если вина работо-
дателя будет доказана, меру от-
ветственности ему назначит суд. 
Вплоть до уголовной. Главное — 
выяснить и систематизировать 
все причины ЧП. Основные при-
чины известны, но есть и другие. 
И тогда мы вместе с коллегами 
из профсоюзов, профильных де-
партаментов сможем предло-
жить каждому работодателю, из 
каждой отрасли способы умень-
шения производственного трав-
матизма». Возможно, где-то 
срочно потребуется замена обо-
рудования, в других случаях — 
производственные тренинги. 

МЕДИА Газета New York
Times выкупает акции 
сотрудников

Кадры решают 
уйти

Анна Федякина

НЕ МЕНЕЕ 50 журналистов ведущего американского из-
дания New York Times лишатся работы в рамках стратегии 
адаптации газеты к цифровому формату. Такое решение 
корреспонденты, колумнисты и критики приняли добро-
вольно в обмен на продажу своих акций в медиакомпании.

«Это не сокращение штата, а добровольный выкуп ак-
ций, — прокомментировал ситуацию представитель NYT. — 
Помимо этого важного уточнения других комментариев 
не будет». Первые сообщения о возможном выкупе акций 
сотрудников издания появились в мае этого года, когда ру-
ководство NYT прорабатывало стратегию оптимизации 
расходов. Тогда в письмах к сотрудникам, издатель Артур 
Зульцбергер объявил, что «выкуп является частью страте-
гии по построению редакции, ориентированной на цифро-
вые площадки, а также на удвоение доходов от цифры в два 
раза к 2020 году». Вскоре после этого сотрудникам газеты 
предложили по желанию продать свои акции с учетом воз-
можности последующего сокращения. Крайним сроком 
подачи заявок для продажи своей доли было обозначено 
15 июля. Как подтвердили в Гильдии репортеров Нью-Йор-
ка, 53 журналиста газеты заявили о желании продать свои 
акции. На сегодняшний день творческий штат редакции 
составляет 1150 журналистов. При этом в руководстве 
не исключают дальнейших сокращений.

ИДЕЯ  В Бельгии  
задумались о снятии 
антироссийских санкций

Брюссель 
по осени 
считает

Петр Лихоманов

В ФЕДЕРАЛЬНОМ парламенте Бельгии зарегистриро-
ван проект резолюции об отмене санкций Евросоюза в 
отношении России. Об этом сообщил автор законопро-
екта, депутат Палаты представителей Альдо Каркасси. 
«Проект резолюции принят к рассмотрению. Сразу по-
сле парламентских каникул слушания по этой резолю-
ции пройдут в Комиссии по внешним делам Палаты 
представителей. Ее цель — уполномочить правительство 
Бельгии выступить в Европейском союзе в поддержку 
отмены санкций против России, от которых страдают 
бельгийские аграрии», — сказал Каркасси агентству 
ТАСС. То есть, рассмотрение резолюции возможно уже в 
начале осени. 

Ранее аналогичные резолюции принял сенат Фран-
ции, парламент Кипра, региональные советы Тосканы и 
Ломбардии. Но первыми подали пример депутаты совета 
итальянской области Венето. К слову, вчера группа фран-
цузских парламентариев выразила желание посетить в 
ближайшие выходные Севастополь, чтобы принять учас-
тие в праздновании Дня ВМФ России.   

Антироссийские санкции со стороны ЕС в июне были 
продлены до 31 января 2017 года. 

Выехать из тени

Вторая — когда просят одного из родителей, 
у которого есть микроавтобус, перевести ребят. 
Наказать его за незаконную предприниматель-

скую деятельность нельзя, говорит эксперт. Третья — ког-
да водитель просто решил подработать. Это особенно 
опасно, потому что никто не проверяет «послужной спи-
сок» его нарушений. Например, шофер, который вез де-
тей в Барнаул, нарушал правила движения 126 раз, начи-
ная с 2013 года. 

Этот пример отражает ту картинку, которая сложи-
лась с перевозками детей к местам проведения спортив-
ных мероприятий, отдыха, на экскурсии. «Это доказыва-
ют, что еще есть лазейки, которые позволяют нарушать 
правила», — говорит Груздь.

В Ространснадзоре тоже так считают. Там выступают 
за то, что наказывать нужно не только водителей, кото-
рые берутся за перевозку, но и тех, кто ее заказывает. 

С начала лета начали действовать поправки, внесен-
ные в Кодекс об административных правонарушениях. 
Они позволяют штрафовать за нарушение требований 
к перевозке детей. Нарушениями при перевозке органи-
зованных групп детей на автобусах считается отсутствие 
договора фрахтования, программы маршрута, списка де-
тей и сопровождающих их взрослых. За такие нарушения 
должностные лица заплатят 25 тысяч рублей, компа-
нии — 100 тысяч рублей. С водителя же возьмут штраф 
в три тысячи рублей. В Ространснадзоре считают, что эту 
ответственность надо распространить и на организато-
ров перевозки детей. 

Занятость У школьников возникли сложности с подработкой
на каникулах

Трудное лето 2016-го

В 
то время как взрослые 
мечтают летом отдох-
нуть, дети грезят об 
обратном — возможно-
сти подработать. Одна-

ко далеко не в каждом регионе 
родители могут беспрепятствен-
но устроить школьников на вре-
менную службу.

Корреспонденты «Российской 
газеты» выяснили, какие трудно-
сти возникают при трудоустрой-
стве детей, кем можно подрабо-
тать и какую зарплату за это полу-
чить. 

Рабочий? Класс!
Вакансии, которые предлагают 

занять подросткам в региональ-
ных службах занятости, не очень 
разнообразны. Школьникам пред-

лагают делать мелкий ремонт, раз-
носить почту, помогать воспита-
телям в детских лагерях, прино-
сить продукты пенсионерам и ин-
валидам, убирать помещения 
и так далее. 

В Москве с помощью государ-
ственных центров занятости 
обычно трудоустраиваются около 
пяти тысяч подростков в год, 
в Санкт-Петербурге — 9,5 тысячи.

Приоритет в трудоустройстве 
всегда отдают детям, нуждающим-
ся в особой поддержке государст-
ва. Это школьники из малообеспе-
ченных, многодетных, неполных 
семей, а также дети-сироты, нахо-
дящиеся под опекой, стоящие на 
учете в комиссии по делам несо-
вершеннолетних.

Кем еще работают школьники? 
В школах Владивостока, напри-
мер, организовано 158 ремон-
тных бригад. Дети работают на 
озеленении и благоустройстве 
своих городов и сел, заготавлива-
ют сельскохозяйственную про-
дукцию, следят за воинскими за-
хоронениями, ухаживают за об-
елисками, памятниками и мемо-
риалами. Каждый год на работу 
в летние каникулы там выходят 
11 тысяч детей.

В Красноярском крае служба 
занятости ежегодно устраивает 
на временную работу более 
15 тысяч подростков. Ребята по-

лучают не только первую зарпла-
ту, но и первую запись в трудовой 
книжке. Работать в таких отрядах 
школьники могут не только ле-
том — сезон их деятельности длит-
ся 9—10 месяцев в зависимости от 
погоды. Основная деятельность 
детей — благоустройство и озеле-
нение города, его скверов и пар-
ков. В последние годы особое вни-
мание в отрядах стали уделять бу-
дущей профориентации школь-
ников. «Бойцы», как называют 
сами себя трудотрядовцы, полу-
чают возможность попробовать 
себя в качестве парикмахеров, 
учителей, художников, сварщи-
ков и педагогов. В этом качестве 
добровольных помощников 
в этих проектах выступают пожи-
лые люди. 

В Нижегородской области тру-
доустроить предполагается во-
семь тысяч ребят. Подростки смо-
гут устроиться промоутерами, фа-
совщиками, архивариусами, дело-
производителями, регистратора-
ми. А также на швейное производ-
ство (лекальщиками, раскройщи-
ками, гладильщиками, швеями) 
и в автомастерские (учениками 
автослесаря, рихтовщиками, вул-
канизаторщиками).

На кино хватит
А вот в Орловской области 

у школьников меньше возможно-
стей поработать летом. По данным 
администрации Орла, в этом году 
временной работой планируется 
обеспечить ровно тысячу под-
ростков в возрасте от 14 до 16 лет. 
Это меньше, чем в предыдущие 
годы, что чиновники связывают 
вовсе не со снижением спроса, а с 
собственными проблемами. Дело 
в том, что зарплата ребят привяза-
на к величине МРОТ — им платят 
половину установленного зако-
ном минимума, так как работают 
они по четыре часа в день, а не по 
восемь. МРОТ недавно повысили, 
но в бюджете города финансиро-
вание оставили на уровне прош-
лого года. Пришлось сокращать 
количество рабочих мест. 

В основном ребята трудятся 
в составе молодежных экологиче-

ских отрядов под присмотром 
взрослых: прибирают в парках 
и скверах, на улицах, ухаживают 
за газонами, приводят в порядок 
воинские мемориалы. 

В сельской местности региона 
договоры с детьми охотно заклю-
чают фермеры. Ребята трудятся 
у них подсобными рабочими — 
с посильной нагрузкой, конечно. 
Кстати, некоторым такой труд по-
могает определиться с дальней-
шим выбором жизненного пути. 
Они поступают в профильные 
сельскохозяйственные вузы и ле-
том приезжают на практику к тем 
же фермерам, у которых работали 
еще школьниками.

Зарплаты ребятам платят не-
большие, но на кино хватит, шутят 
школьники. Самые высокие зар-
платы в Москве и Санкт-Петер-
бурге — 12—13 тысяч рублей в ме-
сяц. 

В Нижегородской области 
большинство вакансий для под-
ростков ориентированы на зар-
плату от 6,2 до 7 тысяч рублей 
в месяц. Впрочем, почти 8 процен-
тов рабочих мест обещают сои-
скателям заработки от 9 тысяч 
рублей. Во Владивостоке летний 
заработок школьников в среднем 
составляет порядка 6 тысяч руб-
лей в месяц. Кроме того, предус-
мотрена доплата из краевого бюд-
жета — 1020 рублей. В Орле ребята 
з а р а б а т ы в а ю т  в   с р е д н е м 
3102 рубля (плюс 850 рублей до-
плата из бюджета города), в Ир-
кутской области — 2500—6500 ты-
сяч (плюс 1530 рублей в южных 
районах и 1657 — в северных).

Особенно это важно для ребят 
из небогатых семей. Ведь если се-
мья живет за чертой бедности (а 
таких людей у нас в стране поряд-
ка 19 миллионов) или на ее грани-
це, несколько тысяч рублей в ме-
сяц, которые может получить ре-
бенок, лишними в семейном бюд-
жете явно не будут.

Семь кругов
Но и этих денег можно не полу-

чить. Для того чтобы «пристро-
ить» на лето детей старше 14 лет, 
родителям приходится пройти 
тернистый путь. По словам мо-
сквички Татьяны Павловой, офор-
мление ее сына на работу заняло 
больше времени, чем его трудовой 
период.

Работу нашли быстро — на поч-
те. Там нередко берут летом ребят 
разносить корреспонденцию, 
пока штатные работники в отпу-
ске. «Мы пришли в районный 
пункт управления почтовыми от-
делениями, там нам дали письмо 
в органы опеки о том, что они гото-
вы взять моего сына на работу. 
А дальше нам предстояло отнести 
его по назначению и пройти ди-
спансеризацию», — рассказывает 
она. Вроде бы ничего необычного. 
Но оказалось, что органы опеки 
принимают по таким вопросам 
один раз в неделю и всего несколь-
ких часов. И если родители сами 
работают, вырваться среди недели 
бывает сложно. Когда мы все-таки 
туда попали, продолжает Павлова, 
ее строго спросили, почему это 
я хочу, чтобы ребенок работал? 
И только заверения сына в том, 
что он сам этого хочет, сменили 
гнев работника на милость. После 
того, как заявления матери и сына 
были написаны, оказалось, что 
«разрешение на работу» органы 
опеки смогут выдать только через 
две недели. 

Чтобы не терять времени, се-
мья решила сразу пройти диспан-
серизацию, что тоже оказалось 
непросто. Предполагается посе-
тить многих врачей, а взять талон-
чик к каждому из них можно было 
в среднем за две недели. Пришлось 
уговаривать медработников уско-
рить процесс, потому что если 
к каждому врачу вот так заранее 
записываться, на диспансериза-
цию ушло бы все лето.

«Оформлением ребенка на ра-
боту мы начали заниматься 
в июне, а устроился он на нее 
в конце июля и проработал один 
месяц», — констатирует Татьяна 
Павлова. Ему завели там трудо-
вую книжку, он заработал за ме-
сяц 12 тысяч рублей. Но в этом 
году заявил, что больше не хочет 
идти на работу. Не потому, что 
ему не понравился труд, а потому, 
что нет желания еще два месяца 
ходить по длинным коридорам 
поликлиник и органов опеки, что-
бы получить заветное право на 
труд. 

И такая ситуация типична для 
большинства регионов страны. 
Эксперты говорят, что такая бю-
рократия может привести к тому, 
что родители отдадут предпочте-
ние нелегальным заработкам де-
тей, а не официальным предложе-
ниям служб занятости. Уже сейчас 
многие подростки подрабатыва-

ют круглый год, раздавая листов-
ки. Компаниям выгодно не заклю-
чать никаких договоров, но при 
этом у них нет никакой ответст-
венности за детей. Лучшим выхо-
дом из положения, говорят экс-
перты, может стать введение зако-
нодательного ограничения сроков 
официального оформления на 
подработку. 

Помимо центров занятости по-
мочь детям с поиском вакансий 
могут и специализированные пор-
талы. Однако тут есть свои слож-
ности: по законодательству в объ-
явлениях о найме нельзя указы-
вать, работников какого возраста 
ищет работодатель. А потому все 
предлагаемые вакансии должны 
открывать двери людям любого 
возраста — от 14 лет до 60. 

На портале Superjob «Россий-
ской газете» пояснили, что школь-
ники должны сами просматривать 
предложения работодателей в от-

крытом доступе и откликаться на 
те, которые понравятся. Или рабо-
тодатель может просмотреть заре-
гистрированные резюме подрост-
ков, если он ориентируется имен-
но на этот контингент. 

Школьников привлекают к разно-
образной работе. Например, просят 
привести в порядок аттракционы. 

Акцент

 Школьникам на каникулах 
предлагают разносить почту, 
помогать воспитателям 
в детских лагерях, приносить 
продукты пенсионерам 
и инвалидам

Акцент

 Оформление детей на подра-
ботку занимает больше вре-
мени, чем их трудовой период

ПРОДАЕТСЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Компания реализует линию по переработке древесины мощ-
ностью 75 тыс. м3 пиломатериалов в год и линию по производству 
клееного бруса мощностью 20,7 тыс. м3 в год. Степень строительной 
готовности 75%. Оборудование 2011—2012 гг. выпуска. Общая сто-
имость 2 млрд руб. Заинтересованным лицам просьба обращаться 
по тел: +7 910 499 1707.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Несчастные случаи 
есть даже в супер-
маркетах: работник 
может полезть за 
товаром на верхней 
полке и оступиться

Автобусы, которые перевозят детей, не должны быть старше 
десяти лет. 

Сергей Саурин, 
юрист Центра социально-трудовых прав

Работодатели не особенно любят принимать на работу школьни-

ков. Во-первых, для них трудовым законодательством предусмо-

трен сокращенный рабочий день. Дети 14—16 лет могут работать 

не более 24 часов в неделю, с 16 до 18 лет — 35 часов. Ребят нельзя 

отправлять в командировки, привлекать к работе в ночное время. 

Тяжелая, опасная работа, а также та, которая может повредить их 

физическому или психическому здоровью, нарушить их нравст-

венные принципы (например, продавцы сигарет и алкоголя, ра-

ботники баров, ночных клубов), тоже под запретом.

Если ребенок хочет устроиться на постоянную работу (например, 

после девятого класса), оплачиваемый отпуск для него должен со-

ставлять 31 день, и предоставить его работодатель должен в лю-

бое удобное для подростка время. Кроме того, несовершеннолет-

него нельзя уволить, не согласовав этот шаг с инспекцией по труду 

и органами опеки и попечительства.

Вторая причина нежелания брать ребенка на работу — бюрокра-

тия. Для трудоустройства понадобятся те же документы, что 

и взрослому — паспорт, СНИЛС, ИНН, а также письменное согла-

сие одного из родителей и органов опеки (если ребенку меньше 

15 лет). Но органы опеки могут отказать работодателю в найме 

подростка, если посчитают предлагаемые условия неподходящи-

ми. В связи с этим большинство работодателей предпочитают 

официально не оформлять трудовые отношения. 

Конечно, от некоторых норм в законодательстве можно было бы 

отказаться. Например, от медкомиссии. И если работодатель хо-

тел бы взять тинейджера на работу на один-два месяца, с ними 

можно заключать не трудовые, а гражданско-правовые договоры, 

что гораздо проще.

КОММЕНТАРИЙ

1

Публикацию комментирует 
Анастасия Минцковская

12

Подготовили Марина Гусенко, Анна Бондаренко, Александр Мелешенко, 
Екатерина Дементьева, Дмитрий Мальков, Денис Передельский, 
Мария Волкова, Вера Черенева, Анна Скудаева
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Добро на посадку
286 адвокатов, 82 про-
курора, 58 депутатов 
законодательных орга-

нов субъектов Российской Феде-
рации, 23 судьи. Наш принцип 
остается прежним – перед зако-
ном все равны, и если руки не чи-
сты, то никакой занимаемый 
пост не поможет. 

Напомню, вынесен обвини-
тельный приговор бывшему за-
мминистра финансов Правитель-
ства Московской области В. Но-
сову, совершившему хищение де-
нежных средств на сумму более 1 
миллиарда рублей, принадлежа-
щих акционерному обществу 
«Ипотечная корпорация Москов-
ской области».Активно ведется 
следствие в отношении губерна-
торов Сахалинской и Кировской 
областей, главы Республики 
Коми, которым инкриминирует-
ся совершение коррупционных 
преступлений. 

Сколько эти чиновники украли, 
становится известно, а сколько 
из этого удается вернуть?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Что касается 
возмещения следователями 
ущерба при расследовании кор-
рупционных преступлений, то 
государству возмещено 23 мил-
лиарда 740 миллионов рублей, и, 
кроме того, на сумму почти 
27 миллиардов рублей наложен 
арест на имущество обвиняемых. 

Сейчас, как и прежде, перед 
нами стоит задача оперативно 
пресекать возможные хищения 
бюджетных средств, выделяемых 
при осуществлении гособоронза-
каза, в сфере ЖКХ, здравоохра-
нения и образования. 

Уход от налогов — это еще одна 
головная боль государства, а зна-
чит, и ваша. Как сегодня выгля-
дит ситуация на фронте борьбы 
с налоговыми преступлениями?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Еще в 2012 
году между Следственным коми-
тетом и Федеральной налоговой 
службой было заключено согла-
шение о взаимодействии по вы-
явлению, предупреждению, пре-
сечению и расследованию нало-
говых преступлений. Для повы-
шения эффективности этой рабо-
ты по инициативе Следственного 
комитета в Уголовно-процессу-
альный кодекс внесены поправ-
ки, изменяющие порядок возбу-
ждения уголовных дел о налого-
вых преступлениях (Федераль-
ный закон от 22.10.2014 № 308-
ФЗ «О внесении изменений в Уго-
ловно-процессуальный кодекс 
РФ»). Согласно которым поводом 
для возбуждения уголовного 
дела могут быть материалы, на-
правляемые не только налого-
вым органом, но и органами, осу-
ществляющими оперативно-раз-
ыскную деятельность. Это позво-
лило существенно повысить уро-
вень выявления налоговых махи-
наций. В 2015 году в производст-
ве следователей находилось уже 
свыше четырех с половиной ты-
сяч уголовных дел о налоговых 
преступлениях, что почти на пол-
т о р ы  т ы с я ч и  б о л ь ш е ,  ч е м 
в 2014 году. А окончено две с по-
ловиной тысячи уголовных дел, 
или на 48 процентов больше.

И опять вопрос о возмещении 
украденного.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В ходе дослед-
ственных проверок и расследова-
ния налоговых преступлений 

возмещен ущерб на сумму почти 
15 миллиардов рублей (+86%). 
В текущем году наблюдается та-
кая же положительная тенден-
ция. За 3 месяца 2016 года нахо-
дилось в производстве 2615 уго-
ловных дел (+38,6%; 3  мес. 
2 0 1 5   г.   —  1 8 8 7 ) .  О к о н ч е н о 
701 дело (+50%; 3 мес. 2015 г. — 
467). 

В ходе доследственных прове-
рок и расследования налоговых 
преступлений ущерб возмещен 
на сумму свыше 8 миллиардов 
рублей, что в три раза превышает 
показатель аналогичного перио-
да прошлого года (2 605 470 тыс. 
руб.). 

Кроме того, вступил в силу 
з а к о н  о   н а л о г о о б л о ж е н и и 
контролируемых иностранных 
организаций от 24.11.2014 (№ 
376-ФЗ), в подготовке которого 
Следственный комитет прини-
мал активное участие. Его реа-
лизация даст возможность обла-
гать в Российской Федерации 
налогом прибыль, которая вы-
водится нашими резидентами за 
рубеж под видом дивидендов 
или посредством других искус-
ственных схем. 

В прошлые наши встречи вы го-
ворили об ответственности за 
создание финансовых пирамид. 
Сетовали, что нужны новые за-
коны.
А Л Е К СА Н Д Р  БАС Т Р Ы К И Н :  По нашей 
инициативе принят также закон, 
предусматривающий введение 
уголовной ответственности за 
создание и руководство деятель-
ностью финансовых пирамид 
( Ф е д е р а л ь н ы й  з а к о н  о т 
30.03.2016 № 78-ФЗ «О внесении 
изменений в Уголовный кодекс 
Российской Федерации и статью 
151 Уголовно-процессуального 
кодекса Российской Федера-
ции»). По нему Уголовный кодекс 
дополнен статьей 172.2 (органи-
зация деятельности по привлече-
нию денежных средств и (или) 
иного имущества). 

 Этот закон имеет принципи-
ально важное значение для обес-
печения Банком России финан-
совой безопасности государства, 
особенно в современных услови-
ях «антикризисных мер». 

В борьбе с преступностью След-
ственный комитет ограничива-
ется только территорией Рос-
сийской Федерации? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В структуре 
Следственного комитета предус-
мотрено и активно действует 
управление международно-пра-
вового сотрудничества. Его ос-
новной задачей является обеспе-
чение взаимодействия с компе-
тентными органами иностран-
ных государств и международны-
ми организациями в сфере уго-
ловного судопроизводства, а так-
же правовой помощи по уголов-
ным делам о преступлениях, рас-
следуемых нашими следователя-
ми. И сегодня наше ведомство яв-
ляется компетентным органом 
по 30 межправительственным 
соглашениям и 27 межгосударст-
венным соглашениям с ино-
странными государствами по во-
просам борьбы с преступностью. 

Как часто мы просим другие 
страны о помощи в расследова-
нии?
 АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: С момента 
образования по настоящее время 
следственными органами След-
ственного комитета в иностран-
ные компетентные органы на-
правлено для исполнения свыше 
3 тысяч запросов о правовой по-
мощи по уголовным делам. 
В свою очередь, нами организо-
вано исполнение 4 тысяч посту-
пивших ходатайств. Кстати, нами 
активно реализуется положи-
тельно зарекомендовавшая себя 
практика присутствия сотрудни-
ков следственных органов СКР 
при исполнении запросов о пра-
вовой помощи на территории за-
рубежных государств. Напри-
мер, в целях изобличения гра-
жданина США Ю. Абрамова, из-
насиловавшего трех малолетних 
девочек в   России (в  2009—
2010 гг.), представителями След-
ственного комитета проведен 
ряд рабочих встреч с сотрудни-
ками правоохранительных орга-
нов США. Им переданы исчерпы-
вающие сведения об обстоятель-
ствах совершенного им преступ-
ления, которые получены по уго-
ловному делу, возбужденному 
Следственным комитетом в от-
ношении Ю. Абрамова. При этом 
исполнены запросы минюста 
США о правовой помощи. В ре-

зультате Ю. Абрамов был аресто-
ван в Лос-Анджелесе и впоследст-
вии осужден к 150 годам заклю-
чения. 

Наших граждан волнуют траги-
ческие события на юго-востоке 
Украины. Ваше ведомство рас-
следует немало дел, связанных 
с гражданами соседнего государ-
ства.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В целях при-
влечения внимания международ-
ной общественности к многочи-
сленным установленным Следст-
венным комитетом фактам при-
менения силовыми структурами 
Украины запрещенных средств 
и методов ведения войны 10 фев-
раля текущего года нами прове-
дена презентация англоязычной 
версии книги «Трагедия юго-вос-
тока Украины. Белая книга пре-
ступлений». В ней приняли учас-
тие представители компетен-
тных органов 14 иностранных го-
сударств, аккредитованных при 
соответствующих посольствах 
в Российской Федерации, а также 
сотрудники Международного ко-
митета Красного Креста и Ме-
ждународной организации по 

миграции. Приведенный в книге 
материал представляет собой 
правдивый анализ ситуации на 
Украине с точки зрения соблюде-
ния прав человека и гражданина. 
Следственный комитет рассчи-
тывает, что «Белая книга» внесет 
свою лепту в скорейшее прекра-
щение конфликта.

Трагические события последних 
дней во Франции и некоторых 
других странах показывают, ка-
кое страшное зло несет террор, 
вне зависимости от националь-
ной принадлежности. Какую 
роль играет Следственный коми-
тет в противодействии экстре-
мизму и терроризму?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Понимая всю 
опасность экстремизма, мы уже-
сточили применение уголовно-
правовых мер. Только в 2015 году 
наши следователи окончили и на-
правили в суд 521 уголовное дело 
о преступлениях экстремист-
ской направленности и 104 — 
о преступлениях террористиче-
ского характера, по многим из 
которых уже вынесены обвини-
тельные приговоры. К примеру, 
осуждены, в том числе к пожиз-
ненному лишению свободы, ор-
ганизаторы и участники экстре-
мистского сообщества «Боевая 
организация русских национали-
стов», совершившие десятки осо-
бо опасных преступлений, в том 
числе убийств. 

В декабре 2015 года в Симфе-
рополе по уголовному делу, рас-
следованному Главным следст-
венным управлением Следствен-
ного комитета по Республике 
Крым, вынесен приговор в отно-
шении Т. Юнусова, который 
в феврале 2014 года участвовал 
с применением насилия в массо-
вых беспорядках под стенами Го-
сударственного Совета респу-
блики (в то время — Верховный 
Совет).

В Северо-Кавказском феде-
ральном округе благодаря усили-
ям межведомственной оператив-
ной группы удалось изобличить 
большинство участников бан-
дформирований, причастных 
к убийствам граждан и сотрудни-
ков правоохранительных орга-
нов. Раскрыты террористические 
акты, совершенные в республи-
ках Дагестан, Северная Осетия — 
Алания, в Волгограде, в Ставро-
польском крае. 

Так, следователями ГСУ по 
СКФО совместно с сотрудника-
ми ФСБ и МВД России изобличе-
ны 6 членов банды так называе-
мого Хасавюртовского сектора, 
совершивших теракт около зда-
ния МВД России в Пятигорске. 

Все члены этого террористиче-
ского сообщества осуждены 
к длительным и пожизненным 
срокам лишения свободы. 

Следует подчеркнуть, что для 
пресечения экстремизма у нас 
сейчас широкие возможности. 
Действует федеральный закон 
о блокировке экстремистских 
сайтов Интернета, и на этом важ-
ном направлении мы взаимодей-
ствуем с Роскомнадзором. 

Что, на ваш взгляд, сегодня глав-
ное в борьбе с экстремизмом?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В настоящее 
время важно активно пресекать 
финансовую подпитку террори-

стов, которыми для вербовочной 
деятельности новых членов ис-
пользуется виртуальная крипто-
валюта (биткоин), так как она не 
имеет централизованного эми-
тента, единого центра контроля 
за транзакциями, и платежи осу-
ществляются анонимно. В связи 
с этим мы предлагаем ввести уго-
ловную ответственность за неза-
конный выпуск и оборот крипто-
валют и других денежных сурро-
гатов. Наши предложения пред-
ставлены в заинтересованные 
федеральные ведомства и нашли 
поддержку. Подготовлен законо-
проект, в Государственной Думе 
создана рабочая группа с участи-
ем представителей Следственно-
го комитета. 

С момента создания Следствен-
ного комитета прошло уже пять 
с половиной лет. Каких результа-
тов достигло возглавляемое 
вами ведомство за это время? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: За пять с по-
ловиной лет следователями про-
верено свыше четырех с полови-
ной миллионов сообщений о пре-
ступлении. Возбуждено более 
740 тысяч уголовных дел. В суд 
направлено, а это — один из глав-
ных критериев всей следствен-
ной работы, свыше полумиллио-
на уголовных дел (520 765) на 
583 тысячи обвиняемых. 

Качество предварительного 
следствия существенно возро-

с л о .  Д л я  с р а в н е н и я :  е с л и 
в 2006 году, то есть до реформы, 
судом следователям прокурату-
ры было возвращено на доработ-
ку более 5 тысяч уголовных дел, 
то в 2015 году этот показатель со-
ставил 1355 уголовных дел. То 
есть уменьшился более чем 
в 3 раза. И это при том, что к под-
следственности Следственного 
комитета дополнительно пере-
шли тяжкие и особо тяжкие пре-
ступления, совершенные несо-
вершеннолетними и в отноше-
нии несовершеннолетних, а так-
же налоговые преступления. 

Есть у правоохранителей аксио-
ма, что важнее всего профилак-
тика преступлений. От этого по-
казателя зависит рост преступ-
ности. А как у ваших следовате-
лей с профилактикой?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Одной из ос-
новных наших задач является 
выявление всех обстоятельств, 
способствующих совершению 
преступлений. Такая специаль-
ная мера профилактики приме-
нена почти по 600 тысячам уго-
ловных дел, по которым следо-
вателями внесены представле-
ния. Так, в текущем году мы рас-
следовали дело в отношении 
двух руководителей строитель-
ных организаций и главного ин-
женера. Они признаны винов-
ными в производстве работ, не 
отвечающих требованиям без-
опасности при строительстве 
дома для детей-сирот. Нами 
в адрес губернатора Курганской 
области было внесено представ-
ление об устранении причин 
и условий, способствующих со-
вершению преступлений при 
предоставлении жилых помеще-
ний детям-сиротам. По резуль-
татам его рассмотрения внесе-
ны изменения в региональное 
законодательство, регулирую-
щие порядок приобретения жи-

лых помещений для детей-си-
рот. Только единая и скоордини-
рованная деятельность государ-
ства и общества способна ней-
трализовать любую неблаго-
приятную криминогенную об-
становку в стране.

Как бы вы сформулировали суть 
работы следователей? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Наши следо-
ватели должны настойчиво реа-
лизовывать основополагающий 
принцип уголовного судопроиз-
водства о неотвратимости нака-
зания за совершенные преступ-
ления, независимо от того, когда 
и кем они были совершены. 
С 2011 года по настоящее время 
следователями СКР в тесном вза-
имодействии с оперативными 
подразделениями МВД и ФСБ 
раскрыто почти 40 тысяч престу-
плений, уголовные дела по кото-
рым были приостановлены 
в прошлые годы. В их числе 
3500 убийств, 1822 факта умыш-
ленного причинения тяжкого 
вреда здоровью, повлекшего по 
неосторожности смерть потер-
певшего, а также свыше 2 тысяч 
изнасилований и насильствен-
ных действий сексуального ха-
рактера.

Ваше ведомство расследует са-
мые страшные преступления. 
Абсолютное большинство пре-
ступников уверены, что их не 
поймают. А как на самом деле 
выглядит статистика раскрывае-
мости тяжких и особо тяжких 
преступлений?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Если обра-
титься к цифрам, то в 2015 году 
раскрываемость тяжких и особо 
тяжких преступлений составила 
52,6 процента (для сравнения: 
в 2006 г. — 47,6 процента), в том 

числе убийств — 89 процентов 
(2006 г. — 82,5 процента), фактов 
умышленного причинения тяж-
кого вреда здоровью — 90,7 про-
цента (2006 г. — 74,4 процента), 
изнасилований — 95,6 процента 
(2006 г. — 86,3 процента). А в те-
кущем году раскрываемость 
тяжких и особо тяжких престу-
плений возросла до 56,8 процен-
та, убийств — до 94,8 процента, 
фактов умышленного причине-
ния тяжкого вреда здоровью — до 
93,6 процента, изнасилований — 
до 97,3 процента.

Под особым контролем нахо-
дится раскрытие преступлений, 
вызвавших широкий обществен-
ный резонанс. Так, в короткие 
сроки раскрыты убийства: депу-
тата Законодательного собрания 
Тверской области Николая Попо-
ва, заместителя начальника шта-
ба ГУ МВД России по Самарской 
области Андрея Гошта и членов 
его семьи. 

В  Севастополе раскрыто 
убийство 4 женщин, совершен-
ных в период с 2009 по 2015 год, 
а 13 июля 2016 года в Москов-
ском областном суде начались 
предварительные слушания по 
расследованному Главным след-
ственным управлением уголов-
ному делу о преступной дея-
тельности 9 участников так на-
зываемой банды «ГТА», которой 
на территории г. Москвы, Мо-
сковской и Калужской областей 
было совершено 17 убийств. 
Следует подчеркнуть, что по 
многим расследованным нами 
преступлениям виновные уже 
понесли заслуженное наказа-
ние. 

Так, в марте этого года за ор-
ганизацию банды и совершение 
убийств предпринимателей 
в Москве и Московской области, 
в том числе соучредителя пред-
приятия «Интерфрукт» Соло-
мона Гаврилова, к пожизненно-
му лишению свободы осужден 
организатор банды Сафронов. 
Признанный виновным в массо-
вом убийстве своих 6 детей, су-
пруги и матери О. Белов отправ-
лен в колонию особого режима 
на пожизненный срок. В Санкт-
Петербурге к длительным сро-
кам лишения свободы пригово-
рены убийцы директора завода 
«Кока-Кола» Дмитрия Сошнева. 

Понимая всю опасность по-
добных преступлений, мы раз-
работали и применяем самые 
передовые методики их рассле-
дования, ввели углубленную 
специализацию следователей, 
внедрили современные крими-
налистические средства. А на 
совещаниях недавно образо-
ванного Совета руководителей 
следственных органов СК мно-
го внимания уделяем совер-
шенствованию методики оцен-
ки деятельности следственных 
органов.

Преступления против детей — са-
мый больной для вас вопрос. 
И тем не менее, что предприни-
мается, чтобы уберечь детей от 
насилия?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следственно-
му комитету в этом вопросе от-
ведена особая роль. По каждому 
факту насилия в отношении де-
тей мы немедленно проводим 
проверку и уголовно-правовы-
ми мерами восстанавливаем 
с п р а в е д л и в о с т ь .  С   н ач а л а 
2012 года, когда к подследствен-
ности следователей СК перешли 
уголовные дела о тяжких и осо-
бо тяжких преступлениях, со-
вершенных в отношении несо-
вершеннолетних, возбуждено 
уже более 67 тысяч уголовных 
дел о преступлениях, совершен-
ных в отношении несовершен-
нолетних. В суд направлено бо-
лее 37 тысяч дел.

Как видите, проблема защиты 
от преступлений несовершенно-
летних стоит чрезвычайно остро, 
и для их защиты мы принимаем 
комплексные скоординирован-
ные меры, в том числе норматив-
но-правового характера. Одной 
из таких мер является приказ 
Следственного комитета РФ от 
07.07.2015 № 61 «Об использова-
нии следственными органами 
Следственного комитета возмож-
ностей общероссийской ком-
плексной системы информирова-
ния и оповещения населения 
в местах массового пребывания 
людей МЧС для розыска несовер-
шеннолетних, пропавших без ве-
сти». Кстати, вопросы нашего 
взаимодействия на этом и других 
важных направлениях были де-
тально рассмотрены на совмест-
ном заседании коллегий Следст-
венного комитета и МЧС, состо-
явшемся 30 марта 2016 года. 

Несомненно, такое сотрудни-
чество существенно расширит 
возможности розыска разыски-
ваемых детей. Ведь достаточно 
напомнить случай, когда благо-
даря слаженному взаимодейст-
вию следователей СК с органами 
МЧС в Хабаровском крае были 
своевременно обнаружены 
и спасены 7 пропавших воспи-
танников детского дома и трое 
взрослых туристов, отправив-
шихся в лыжный поход в районе 
поселка Герби. 

Более того, рассчитываю на 
профилактическую роль межве-
домственной инструкции (След-
ственного комитета, Генераль-
ной прокуратуры, МВД, МЧС, 
ФСБ, ФТС, ФСИН, ФССП) о по-
рядке взаимного обмена инфор-
мацией по уголовным делам 
о преступлениях, совершенных 
несовершеннолетними и в отно-
шении несовершеннолетних, 
применяемой с 2015 года.

25 июля 2016 года отмечается 
День сотрудника органов следст-
вия РФ. «Российская газета» по-
здравляет вас и ваших коллег 
с профессиональным праздни-
ком. С чем связано установление 
именно этой даты в российском 
календаре?
А Л Е К СА Н Д Р  БАС Т Р Ы К И Н :  Искренне 
благодарю за поздравление. Пре-
жде всего сам факт установления 
этого профессионального празд-
ника для всех следователей неза-
висимо от их ведомственной при-
надлежности свидетельствует 
о доверии к людям нашей нелег-
кой профессии. А выбор даты об-
условлен тем, что зарождение не-
зависимого следствия обязано 
всероссийскому императору 
Петру I. 25 июля 1713 года в ходе 
судебной реформы была основа-
на следственная канцелярия Ми-
хаила Ивановича Волконского, 
ставшая, по сути, первым вневе-
домственным следственным ор-
ганом, к компетенции которого 
было отнесено расследование на-
иболее опасных преступлений, 
посягающих на интересы госу-
дарства. В 2013 году по инициа-
тиве Следственного комитета РФ 
учрежден профессиональный 
праздник всех следователей 
страны — День сотрудника орга-
нов следствия Российской Феде-
рации, который отмечается 
25 июля. Этот день установлен 
постановлением правительства 
от 27 августа 2013 года № 741. 

Знаменательно, что обретение 
Следственным комитетом само-
стоятельности совпало со 150-ле-
тием проведения в России судеб-
ной реформы, многие правовые 
институты которой не потеряли 
своей актуальности и по сей день. 

Коррупционеры любят вкладывать украденные деньги не только в недвижимость, яхты и автомобили, но и в дорогие часы и аксессуары.

Акцент

 Под особым контролем нахо-
дится раскрытие преступле-
ний, вызвавших широкий 
общественный резонанс

Акцент

 По делам о коррупции госу-
дарству возмещено почти 
24 млрд рублей и еще 
на 27 млрд наложен арест 
на имущество обвиняемых

Акцент

 За пять с половиной лет 
 следователями проверено 
свыше 4,5 миллионов 
 сообщений о преступлении

Александр Бастрыкин: Наш принцип остается прежним — перед законом все равны, и если руки не чисты, то никакой занимаемый пост не поможет. 

Перед следователями СК России стоит задача оперативно пресекать возможные хищения бюджетных средств.
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Полный текст читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1286553
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ТЕХНОЛОГИИ Молодожены 
подают заявления 
в ЗАГС в парке

Ушли гулять — 
вышли замуж

Сергей Бабкин

ВЛЮБЛЕННЫЕ пары теперь могут официально полу-
чить статус жениха и невесты прямо на прогулке в столич-
ном парке «Музеон». Здесь открылась первая в России ка-
бинка виртуального обслуживания центра «Мои доку-
менты». Кабинка расположена очень удобно: справа от 
входа в «Музеон».  Это небольшое помещение с планшетом 
и притером. Достаточно нажать одну кнопку - и вас прокон-
сультируют сотрудники МФЦ через веб-камеру. Чаще всего 
здесь оформляют выписки из различных документов, по-
лисы ОМС и загранпаспорта. Встречаются и те, кто подают 
заявления в ЗАГС. Молодожены не приходят каждый день, 
но раз в неделю одна пара попадается точно. Достаточно на-
жать кнопку на установленном в кабинке планшете - и кон-
сультант МФЦ поможет составить любое заявление. В ка-
бинке можно даже отсканировать любой документ. Бумагу 
нужно просто положить на центр стола, а четкую фотогра-
фию сделает устройство на потолке кабинки.

СОСЕДИ Высказывания Героя Украины Надежды Савченко о Донбассе
разозлили Киев 

Спрос на Надежду и мир
Павел Дульман 

Д
епутат Верховной рады, де-
легат ПАСЕ и Герой Украи-
ны Надежда  Савченко 

вновь заговорила о необходимо-
сти мирных переговоров с Дон-
бассом и даже о покаянии перед 
его жителями. Этим она не на 
шутку разозлила украинский по-
литический бомонд и своих бы-
лых поклонников. Впрочем, Сав-
ченко и раньше предлагала про-
вести прямые переговоры с руко-
водством народных республик 
и призывала отказаться от быту-
ющего в Киеве взгляда на опол-
ченцев, как на террористов. Но 
прежде местным пропаганди-
стам еще удавалось трактовать 
ее поведение как экстраваган-
тное расхождение с генеральной 
идеологической линией, незна-
чительно выбивающееся из 
«мирного плана» президента 
Петра Порошенко. Однако по-
следние высказывания Савченко 
не оставляют украинскому пре-
зиденту поля для маневра: она 
действительно хочет установле-
ния на Украине настоящего 
мира, а вовсе не победы в «анти-
террористической операции». 
Более того, она выступает за пре-
кращение кровопролития здесь 
и сейчас и, по меркам местного 
истеблишмента, любой ценой. 

«Нам придется  прощать 
 многое. И нам также придется, 
возможно, просить прощения. 
Не возможно, а точно. Надо нау-
читься просить прощения и про-
щать. Иначе мира не будет. Про-

сить прощения у той матери, 
 потерявшей последнего сына. 
Не важно, с какой стороны», — 
сказала Савченко в прямом эфи-
ре телеканала «Пятый». Чем усу-
губила свою вину персонально 
перед Порошенко: ведь этот ру-
пор принадлежит украинскому 
президенту. Говорить о необходи-
мости мира на Украине Савченко 
«с особым цинизмом» продолжи-
ла на других телеканалах, вклю-
чая немецкий Deutsche Welle. 

Политическая активность ее 
не осталась незамеченной. Тон 
большинству комментариев за-
дал скандальный депутат и совет-
ник главы МВД Антон Геращенко, 
заявивший в «Фейсбуке», что ни-
какого покаяния перед Донбас-

сом не предвидится, и «мы будем 
сцепив зубы держаться и доби-
ваться освобождения нашей зем-
ли разными способами». Этот ку-
ратор сайта «Миротворец» нема-
ло знает о разных способах осво-
бождения, которые уже описаны 
в отчетах уполномоченного по 
правам человека ООН, Human 
Rights Watch и Amnesty Inter-
national, и за использование кото-
рых ему рано или поздно придет-
ся отвечать. Но хуже всего то, что, 
судя по реакции на слова Савчен-
ко украинских властителей дум — 
депутатов, экспертов, журнали-
стов и популярных блогеров, на 
свой дырявый корабль они гото-
вы загнать всех жителей страны. 
Ни один из комментаторов не 

воспринял слова о мире и взаим-
ном прощении всерьез, но каж-
дый постарался выбить из головы 
рядового украинца саму мысль 
о прекращении войны. Попутно 
выяснилось, что Надежда Сав-
ченко никакой не национальный 
герой, а психически неуравнове-
шенная алкоголичка и «агент 
Кремля». Благо развернуть кру-
гом мысли и убеждения украин-
ской аудитории, третий год суще-
ствующей в состоянии психиче-
ского прессинга, не так сложно. 
Венцом общей истерики стала пе-
тиция на сайте Порошенко с тре-
бованием отобрать высшую на-
граду Украины у Савченко, про-
вести ее психическое освидетель-
ствование и заодно выяснить об-
стоятельства пленения. Подписы-
ваются под требованием те же 
люди, которые три месяца назад 
боготворили «Наденьку». 

К чести Савченко, она не об-
ращает внимания ни на Геращен-
ко, ни на петиции и изменение 
настроений в верхах по поводу 
своей персоны. Вероятно, вести 
себя так ей позволяет уверен-
ность, что завсегдатаи социаль-
ных сетей и «лидеры обществен-

ного мнения» с построчной опла-
той — это не вся Украина. Раскры-
тие этой «страшной военной тай-
ны» многие в Киеве не могут ей 
простить. Возможно, уверен-
ность Савченко придают и объ-
ективные данные — по всем соци-
ологическим опросам она един-
ственный украинский политик, 
у которого уровень поддержки 
выше, чем «антирейтинг». И по-
тому она может позволить себе 
роскошь напрямую говорить на-
роду, о необходимости возвраще-
ния ему власти, «чтобы ее боль-
ше никогда не забрали», и готова 
для этого идти в президенты, бо-
лее того, по ее словам — должна.

Острая реакция киевского бо-
монда на высказывания Савчен-
ко — это и признак крушения иде-
ологической монополии коллек-
тивного «майдана». Самовольно 
заговорив о мире и символиче-
ски протянув руку республикам 
Донбасса, Савченко сняла с этой 
темы запрет. И хотя, кроме бла-
гих пожеланий и правильных 
слов, никакого конкретного пла-
на примирения у Савченко пока 
нет, сама постановка вопроса 
дает украинцам надежду. 

ТУРИЗМ

Возобновлены
регулярные
рейсы
в Турцию

КУРС НА МОРЕ

Ирина Жандарова

РЕГУЛЯРНЫЕ рейсы смогут 
обеспечить перелет в Турцию 
75 тысячам пассажиров в месяц, 
сообщили в Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР). Однако 
ажиотажного спроса со стороны 
российских туристов там не ждут.

Запрет на выполнение регу-
лярных рейсов в Турцию снят 
с 22 июля. Он подействовал всего 
неделю (введен 16 июля после по-
пытки военного переворота в Тур-
ции). Решение принято в связи 
с предоставлением турецкой сто-
роной гарантий о принятии повы-
шенных мер обеспечения авиаци-
онной безопасности.

На практике и во время дейст-
вия запрета самолеты вылетали, 
но авиакомпании не регистриро-
вали российских граждан на рей-
сы из России в Турцию, они могли 
вылететь только в обратном на-
правлении. Те же правила приме-
нялись к продаже билетов, росси-
яне могли купить билет только на 
рейсы из Турции, из России же 
приобрести билет могли ино-
странцы.

Всего за неделю действия за-
прета улететь в Турцию не уда-
лось 400—600 российским от-
пускникам с путевками на руках, 
сообщили в АТОР. По данным объ-
единения «Турпомощь», на мо-
мент введения запрета в Турции 
находились около пяти тысяч 
россиян, из них 1,2—1,3 тысячи — 
это туристы в составе организо-
ванных групп. Они возвращались 
домой в соответствии с имеющи-
мися на руках билетами на регу-
лярные рейсы.

В отсутствие разрешения на 
чартеры авиакомпании наращи-
вают перевозку туристов регу-
лярными рейсами. «Ежемесячно 
в Турцию из городов России вы-

полняется не менее 475 регуляр-
ных рейсов», — рассказал вице-
президент АТОР Дмитрий Горин.

Первыми в пятницу рейсы вос-
становили «Аэрофлот» и Turkish 
Airlines . «Аэрофлот» перешел на 
летнее расписание, ежедневно 
два парных рейса отправляется 
в Стамбул, один — в Анталью. Пер-
вый после снятия запрета тури-
стический рейс вылетел в Турцию 
в пятницу. «Свыше 180 человек 
отправились в путешествие», — 
сказал вице-президент АТОР 
Дмитрий Горин. Полностью за-
полняются туристами только 
рейсы авиакомпании «Россия», 
сотрудничающей с оператором 
«Библио Глобус».

Туроператоры ждут открытия 
чартерных рейсов. «Мы надеемся 
на их открытие в ближайшей пер-
спективе», — отметил Горин, доба-
вив, что если бы не события 
16 июля, запрет на выполнение 
чартеров был бы уже снят.

Чартерные программы обес-
печат Турции 100 тысяч россий-
ских туристов в месяц. Для срав-
нения: в 2015 году в летние меся-
цы Турцию ежемесячно посещали 
700—800 тысяч отпускников. Сей-
час многие уже спланировали 
свой отдых и не готовы менять на-
правление. 

При этом Ростуризм напомнил 
о своих рекомендациях россий-
ским туристам — оставаться осто-
рожными при посещении Турции. 
«Мы пока не отменяем наши реко-
мендации и считаем их по-преж-
нему актуальными», — заявил гла-
ва Ростуризма Олег Сафонов.

В АТОР поясняют, что это не 
ограничивает туроператоров 
в продаже туров, рекомендации 
Ростуризма призывают самих от-
дыхающих быть осторожнее: из-
бегать большого скопления лю-
дей, избирательно относиться 
к выбору экскурсий или вовсе от-
казаться от них, не покидать гра-
ницы туристических зон.

Инициатива Ульяновские власти доплатят сельчанам за покупку
внедорожника

«Уазик» в цене

Виктория Чернышева, 
«Российская газета», Ульяновск

В 
Ульяновской области за-
пустили программу 
«УАЗ» — в каждый сель-
ский дом». Аграриям — 
юридическим лицам — 

владельцам крестьянско-фермер-
ских хозяйств, сельхозкооперати-
вов, индивидуальным предприни-
мателям, занятым в сельском хо-
зяйстве, а также предприятиям 
лесоперерабатывающего ком-
плекса, пожелавшим приобрести 
ульяновский внедорожник, субси-
дируют из областного бюджета до 
20 процентов от его стоимости. 
Для этого в нынешнем году в реги-
ональной программе по развитию 
сельского хозяйства предусмотре-
ли 15 миллионов рублей. 

Средства, как уточнили в реги-
ональном минсельхозе, перера-
спределены в рамках областной 
программы. Судя по всему, улья-
новские власти, несмотря на де-
фицитный бюджет (разница меж-

ду расходами и доходами — около 
1,6 миллиарда рублей), решили 
убить одним выстрелом двух зай-
цев: поддержать и сельчан, и авто-
производителей, которые пережи-
вают сегодня не лучшие времена.

— Программа «УАЗ» — в каждый 
сельский дом» включает в себя два 
параллельных направления пре-
доставления льгот. Во-первых, это 
субсидия из бюджета, которая 
даст возможность покупателю сэ-
кономить 120 тысяч рублей. Во-
вторых, аграрии могут воспользо-
ваться программой утилизации: 
сдать старый автомобиль и полу-
чить скидку — также до 120 тысяч 

рублей, — пояснили в областном 
минсельхозе. 

Предполагается, что к 2021 
году объем субсидий, предостав-
ляемых на покупку «УАЗов», воз-
растет до 40 миллионов рублей.

Сельчане отмечают, что улья-
новские внедорожники по-преж-
нему востребованы в глубинке.

— В деревне «уазик» незаме-
ним, особенно на весеннем и осен-
нем бездорожье. Мы на нем, ко-
нечно, не сеем, не пашем, но до-
ставляем картофель и крупнога-
баритный товар. Обмен старой 
«классики» на новую модель — хо-
рошая идея, — говорит глава кре-

стьянско-фермерского хозяйства 
Степан Кожеватов.

На фоне общего падения авто-
мобильного рынка УАЗ сегодня 
выглядит неплохо. Продажи улья-
новских внедорожников в июне 
выросли на 21 процент. За месяц 
автозавод реализовал 4708 авто-
мобилей. В общей сложности 
с января по июнь было продано 
21 310 ульяновских внедорожни-
ков (плюс 11 процентов к 2015 
году).

Пять лет назад региональные 
власти уже вводили подобную 
поддержку: в Ульяновской обла-
сти запустили программу стиму-
лирования рынка продаж внедо-
рожников. Покупателям «УАЗов» 
предоставлялась скидка в 50 ты-
сяч рублей. Финансирование про-
граммы шло в следующей пропор-
ции: 35 миллионов рублей выде-
лил областной бюджет, примерно 
25 миллионов — компания «Сол-
лерс», в которую входит УАЗ. По-
лучить скидку мог житель любого 
региона, вне зависимости от сфе-

ры деятельности. Тогда это позво-
лило на несколько процентов уве-
личить продажи внедорожников. 

Как и прежде самой популяр-
ной моделью среди ульяновских 
внедорожников остается «УАЗ Па-
триот». С 1 сентября с конвейера 
автозавода будут сходить обнов-
ленные «Патриоты» с подушками 
безопасности, круиз-контролем, 
системой электронного контроля 
устойчивости ECP и новой при-
борной панелью.

А до 2020 года на предприятии 
должны запустить в серию новый 
внедорожник (пока, предположи-
тельно, модель получила индекс 
3170). По одной из версий, он бу-
дет базироваться на узлах «Па-
триота», но без рамной конструк-
ции. Новый автомобиль будет 
ориентирован на эксплуатацию 
в городе. «Патриот» пока останет-
ся рамным и будет выпускаться 
параллельно.

Сельчане считают, что в деревне 
с ее бездорожьем «уазик» просто 
незаменим. 

Акцент

 Субсидия из бюджета даст 
возможность покупателю 
сэкономить 120 тысяч рублей

Ростуризм реко-
мендует оставаться 
осторожными 
при посещении 
Турции

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Рассерженные боевики полка «Азов» попытались сорвать митинг 
с участием Надежды Савченко в Одессе. Митинг проходил на Думской 
площади и собрал несколько сотен человек. Савченко отвечала на вопро-
сы одесситов, когда неизвестные из толпы стали бросать в нее яйца. 
Двух дебоширов в итоге задержала полиция. Они признались в том, 
что являются бойцами полка «Азов».
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Савченко пошла против своего воинственного окружения, 
и это ей не могут простить. 

КОШЕЛЕК Россияне стали
чаще брать кредиты
на авто с пробегом

Накатило

Юлия Кривошапко, Роман Маркелов

АВТОМОБИЛИ с пробегом снова подорожали. Но спрос 
на них все равно остается устойчивым. Не останавливает 
россиян от покупки машин даже нехватка денег. Банки 
фиксируют рост спроса на кредиты, предназначенные 
для приобретения подержанных авто.

Средний ценник на десятилетнюю машину в июне 
прибавил один процент, достигнув отметки 686,5 тыся-
чи рублей. Эксперты аналитического агентства «Авто-
стат», проводившие исследование предложений о прода-
же автомобилей на сайте DROM.ru, заметили, что подо-
рожали в основном машины старше трех лет. К примеру, 
средняя стоимость авто 2011 года выпуска выросла на 
0,8 процента — с 701,9 до 707,5 тысячи рублей. На столь-
ко же поднялись в цене семилетние машины. Средний 
ценник на них увеличился с 587,4 до 592 тысяч рублей.

Интересно, что 
именно на «взро-
слые» автомобили 
приходится основ-
ная доля предложе-
ний на рынке машин 
с пробегом. Лидиру-
ет здесь секонд-хенд 
2008 года выпуска — 
информация о про-
даже таких машин 
содержится в каждом шестом объявлении. Каждое седь-
мое размещенное объявление относится к автомобилям 
2007 года выпуска. Предложений более «молодых» ма-
шин — 2011 и 2012 года выпуска — в разы меньше.

Что со спросом? Он, по словам исполнительного ди-
ректора «Автостата» Сергея Удалова, продолжает расти 
за счет того, что в сегмент автомобильного секонд-хенда 
перетекают люди, ранее покупавшие новые машины, 
но теперь столкнувшиеся с необходимостью экономить. 
«Подержанные машины стоят заметно дешевле новых, 
поэтому многие сейчас выбирают именно этот вари-
ант», — констатирует эксперт.

Впрочем, снижение доходов населения привело 
к тому, что не у всех, кто хотел бы иметь собственные че-
тыре колеса, хватает денег даже на покупку автомобиль-
ного секонд-хенда. И тогда в ход идут заемные средства.

Спрос на кредитование подержанных автомобилей 
вырос, констатирует Оксана Заварзина, руководитель 
направления автокредитования департамента развития 
розничного бизнеса Связь-Банка. 

Алексей Токарев, старший вице-президент, директор 
департамента автобизнеса ВТБ24 добавляет, что сейчас 
спрос уже достиг уровня 2014 года. «Иными словами, 
произошло восстановление относительно резкого паде-
ния 2015 года. По итогам 2016-го мы ожидаем при-
рост», — подчеркивает Токарев. 

Национальное бюро кредитных историй (НБКИ) меж-
ду тем отмечает, что доля кредитных авто в России, как 
новых так и с пробегом, уже превысила 43 процента.

Средняя стоимость 
десятилетней
машины — 
686,5 тысячи рублей

Читайте также:
Западные спецслужбы 
могли знать о готовящемся 
перевороте в Турции 
rg.ru/art/1286161

Читайте также: Полезная книжка для автомобилистов. 
Таблица нарушений и штрафов 
rg.ru/art/1285738

РЫНОК

Топ-10 автомобилей с пробегом в июне 
Модель Год

выпуска
Средний 

пробег, км
Средняя 

cтоимость руб.
Количество 

предложений, 
шт.

Toyota Corolla 2008 112,8 461,6 916

Ford Focus 2012 68,9 536,5 903

Ford Focus 2007 133,7 305,8 801

Toyota Corolla 2007 124,7 433,8 792

Ford Focus 2006 146,8 287,7 725

Ford Focus 2008 119,8 346,1 710

Ford Focus 2011 79,9 458,8 687

Toyota Camry 2008 128,7 695,4 636

Mitsubishi Lancer 2008 119,5 420,2 617

Lada 2114 2011 82,7 180,6 614

Источник: Автостат, Drom.ru
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КСТАТИ
У видеоконсультанта центра «Мои документы» в парке 
«Музеон» можно также оформить парковочное разрешение, 
отказаться от радиоточки, заказать выписки из ЕГРИП, 
ЕГРН, ЕГРЮЛ. Кабинка работает ежедневно с 8 до 20.00. За-
брать готовые документы можно в центре госуслуг района 
Таганский.
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ВЫСТАВКА В Музее Сидура — новая экспозиция работ скульптора

От лица ИОВа
Жанна Васильева

П
о сравнению с большой вы-
ставкой в Манеже «Скуль-
птуры, которых мы не ви-

дим», пострадавшей от варвар-
ского погрома религиозных акти-
вистов в 2015, нынешняя «Война 
и Мир Вадима Сидура», открыв-
шаяся в Музее Сидура, выглядит 
почти камерной. 

Нет брутальных ассамбляжей, 
оОт них остался только «Автопор-
трет отца Гроб-арта», составлен-
ный из строительных носилок, 

смятого железного листа, лопаты 
и натянутого на нее берета. На 
грани шаржа, не без оттенка горе-
чи. 

Эта работа во многом задает 
интонацию экспозиции первого 
этажа. Та же смесь гротеска, юмо-
ра — в сочетании с точным пласти-
ческим решением — обнаружива-
ется в серии «Праздник», создан-
ной в середине 1960-х, и в фигур-
ках «Женского хора» (1981). 
Скульптуры «Праздника» сжаты 
как пружина. Или как строки сти-
хов «Жители барака» Игоря Холи-

на. В тех стихах почти нет места 
эпитетам, а действие фиксирует-
ся с точностью полицейского про-
токола. «Поругались два шофера. / 
Поднялась в столовой ссора. / 
Взял один пивную кружку, / и дру-
гого — по макушке!/ У того возни-
кла шишка. / Был в восторге двор-
ник Гришка». 

У Вадима Сидура в работах 
«Праздник» эмоции тоже «пере-
водятся» в движение, жест, грима-
су или предмет. Растянутая гар-
мошка, пивные кружки, друзья, 
явно долго доказывавшие, что они 

друг друга уважают, и бутылка, 
зажатая в руке, как граната... Не-
большие эти скульптуры еще со-
храняют повествовательность, 
норовя превратиться в стоп-ка-
дры «Фитиля» или мизансцены 
балагана. Но они уже лишены мяг-
кой лиричности персонажей ке-
рамики, которую делал Сидур 
в 1950-х. Там велосипедист на ке-
рамической тарелке напоминал 
атлетов с античных ваз. Мысли-
тель в трениках, сидящий у моря, 
«в час вечерний, в час заката», вы-
глядел то ли пародийной версией 
«Мыслителя» Родена, то ли но-
вым вариантом гимнаста из кар-
тины Пикассо «Девочка на 
шаре»… В 1960-х в «Празднике» 
художник ищет собственный пла-
стический язык. Скульптура 
«сжимается» в формулу, для кото-
рой пустоты и зияния оказывают-
ся так же важны, как форма мате-
риала. «Сюжетом» становится 
структура вещи. Собственно, 
структура и становится «вещью», 
как скелет с выпирающими ре-
брами, сидящий на стуле, оказы-
вается «Узником» (1963). А глав-
ной темой — человек перед «пре-
делом вневременного». 

Сам Вадим Сидур оказывался 
перед этим пределом, как мини-
мум, дважды. Первый раз в 1944-
м. Тогда 20-летний лейтенант пу-
леметного взвода, раненный не-
мецким снайпером, выжил почти 
чудом, выйдя после госпиталей 
инвалидом, и, постаравшись за-
быть все, чему научила война, по-
ступил в Строгановское училище, 
чтобы стать скульптором — соцре-
алистом. По крайней мере, он уча-

ствовал в создании скульптур для 
варшавского Дворца Науки 
и Культуры. Второй раз опыт жиз-
ни «наедине со смертью» приклю-
чился в 1961-м после тяжелейше-
го инфаркта. Именно после него 
в работы Сидура возвращаются 
«вытесненные» травмы и траге-
дия войны. Тогда появляется его 
«Инвалид», вместо лица которо-
го — бинты, в прорези которых — 
чернота запекшегося рта. Тот са-
мый «Инвалид», немоту которого 
Беккет определил как «немоту 
гнева и страдания». 

Шок и боль, страдание челове-
ка, который каждый раз оказыва-
ется беззащитен перед жестокой 
беспощадностью войны, стано-
вятся определяющими в работах 
«Пулеметчик» (1960), «Треблин-
ка» (1966), «Бабий Яр» (1966), ко-
торые можно увидеть на втором 
этаже музея. Сидур дает слово 
тем, кто оказался лишен голоса, — 
не столько героям, сколько жер-
твам. История «инвалида Отече-
ственной войны» становится 
историей библейского Иова.  

Работы Сидура оказываются 
равно «говорящими» в контексте 
советской культуры 1960-х и ми-
рового опыта модернизма (срав-
нения его, например, с Генри Му-
ром стали общим местом). Поче-
му скульптуры Вадима Сидура ак-
туальны в новом веке, сегодня 
и младенцу понятно. Неудиви-
тельно, что нынешняя выставка 
в Музее Сидура, по словам ее ор-
ганизаторов, станет прологом 
к путешествиям работ скульпто-
ра в музеи других стран, начиная 
с Бельгии. 

КИНО

На экраны
вышел фильм
о легкоатлете
Оуэнсе

СИЛА ВМЕСТО 
ТРИУМФА

Андрей Лобанов

ТРУДНО сказать, кстати или не-
кстати на экраны вышел фильм 
Стивена Хопкинса «Сила воли», 
посвященный темнокожему лег-
коатлету Джесси Оуэнсу (его иг-
рает Стефан Джеймс), который 
стал четырехкратным чемпио-
ном на Олимпиаде 1936 года 
в нацистском Берлине.

Такой пример и образец: 
в  спорте нет места политическим 
интригам и идейным предрассуд-
кам, а есть лишь человек, который 
победил или проиграл. Но это — 
если до стадиона допустят. На 
фоне сегодняшних политических 
игр вокруг Олимпиады в фильме 
открываются новые смыслы, о ко-
торых режиссер и не думал. Хоп-
кинс осторожен и безобиден до 
невозможности: от этой гладко-
сти и драма в фильме кажется 
лишь поводом для пафоса.

Трудное детство, путь через 
тернии — все это Оуэнс проходит 
у зрителя на глазах. Всем ясно: 
растет звезда грядущих Олим-
пийских игр в гитлеровской Гер-
мании. Но ехать или не ехать 
в Германию? Оуэнс, привыкший 
к расовой дискриминации в своей 
стране, решает ехать, чтобы по-
срамить «истинных арийцев». Но 
и потом, вернувшись в Штаты 
с победой, будет по-прежнему 
чувствовать себя человеком 
с «неправильным» цветом кожи.

Ехать или бойкотировать — ду-
мали и чиновники из американ-
ского Олимпийского комитета во 
главе с персонажем Уильяма Хёр-
та . Противник бойкота Брендедж 
(симпатичный режиссеру персо-
наж, которого играет Джереми 
Айронс) на переговорах в Берли-
не торгуется с Геббельсом (непри-
ятный режиссеру герой Барнаби 
Мечурата) за контракт на строи-
тельство нового здания посольст-
ва Германии — проталкивать гер-
манские интересы в США. Все это 
некрасиво, но завуалированно, 
и в конце концов спортивные чи-

новники в Америке голосуют за 
поездку в Берлин. (Тут трудно не 
вспомнить: речь о том самом 
Олимпийском комитете США, 
что в наши дни призывает не пу-
скать российскую сборную 
в Рио).

Порадует глаз зрителя краса-
вица Кэрис ван Хаутен, исполнив-
шая роль немецкого кинорежис-
сера Лени Рифеншталь, снимав-
шую триумф темнокожего спор-
тсмена. Любимица фюрера пере-
чит фашистскому руководству — 
ради искусства. Прокатчики пе-
ревели название фильма Race как 
«Силу воли», явно напоминая 
о фильме «Триумф воли» Лени 
Рифеншталь. Что они имели 
в виду — мысли у зрителя, сколь-
ко-нибудь знающего историю, 
могут быть самые разные. 
И опять не факт, что совпадут с за-
думкой режиссера.

У режиссера вышел клиширо-
ванный фильм, патриотический 
блокбастер. Кажется, что во всех 
смысловых точках автор картины 
упрощает и сглаживает сюжет-
ную линию, делая фильм донель-
зя прозрачным. Суровый мало-
разговорчивый отец. Мать, ку-
пившая на последние деньги пид-
жак сыну. Красавцы-футболисты, 
травящие чернокожих. Благород-
ный, но пьющий тренер (Джейсон 
Судейкис), мотивирующий Оуэн-
са самыми банальными призыва-
ми. Дети и жена-парикмахер. Ми-
молетный роман на стороне, но 
Оуэнс и тут быстро исправился.

Главная проблема «Силы 
воли» в том, что о судьбе Джесси 
Оуэнса сказать можно многое, а о 
фильме вряд ли. Разве что погово-
рить о нем на кухне, обсуждая ны-
нешний скандал вокруг запрета 
россиянам выступать на Олим-
пийских играх. Спорт и полити-
ка — две вещи несовместные? Ну 
да, ну да, конечно.

Премьера На сцене Большого театра представили драматическую 
легенду Гектора Берлиоза 

Марафон с Фаустом 

Мария Бабалова 

Ш
едевр гениально-
го французского 
композитора-ро-
мантика Берлио-
за, хотя по замы-

слу автора и не предназначался 
для оперной сцены, сегодня все 
чаще перемещается с концертных 
подмостков на театральные Па-
рижа, Берлина и, наконец, Мо-
сквы. В Большом театре за «Осу-
ждение Фауста» взялась имени-
тая интернациональная команда 
постановщиков. Режиссер — гуру 
немецкого театра Петер Штайн, 
принявший предложение гене-
рального директора Большого 
Владимира Урина и, таким обра-
зом, дебютирующий на главной 
театральной сцене России. Место 
за дирижерским пультом занял 
музыкальный руководитель Боль-
шого театра Туган Сохиев. На сце-
ну в главных партиях вышли в 
двух премьерных составах исклю-
чительно приглашенные певцы. 

Немец Штайн, чей спектакль — 
почти суточный «Фауст-мара-
фон» — вошел в историю мирово-
го искусства, с присущим ему 
тонким юмором явно пеняет 
французу Берлиозу за лапидар-
ную трансформацию философ-
ской поэмы Гёте о докторе Фаус-
те в простую любовную историю. 

И в очень интеллигентной мане-
ре, в нарочито рутинерском сти-
ле герр Штайн педантично и пря-
молинейно иллюстрирует берли-
озовскую партитуру, будто хочет 
доказать драматургическую не-
состоятельность композитора. 
Каждый из двух десятков эпизо-
дов выглядит как кадр из детско-
го диафильма. Этой дробностью 
повествования, выполняя едва 
ли не все ремарки композитора, 
Петер Штайн словно настаивает 
на том, что сравнение Фаустов 
Гёте и Берлиоза неуместно. И 
еще, быть может, протестует про-
тив дьявольского ускорения, ко-
торое не оставляет современно-
му человеку времени остано-
виться и подумать.

Очень интересно, как Петер 
Штайн бы обошелся, например, с 
кантатой Листа или операми 
Бойто, Бузони, Шпора, Луизы 

Бертен и самой известной в мире 
партитурой на фаустовский сю-
жет, что принадлежит перу Гуно? 
Распознал бы в такой разной му-
зыке то мощное чувство мисти-
ческого и религиозного, что зало-
жено в тексте Гёте? Берлиоз в 
этом вопросе режиссеру явно не 
интересен.

Но картинка спектакля (сце-
нограф Фердинанд Вёгербауэр, 
художник по свету Иоахим Барт) 
по-сказочному красивая и наив-
ная. Если Долина роз, то на сцене 
распускаются гигантские цветы. 
Если скачка над бездной, то Фауст 
и Мефистофель перемещаются в 
пространстве по воздуху, забира-
ясь на лошадей, похожих на кор-
зину воздушного шара. А в сцене 
Ада «земная твердь» внезапно 
раскалывается, и Мефистофель 
препровождает Фауста в преи-
споднюю, Маргарита же на глазах 

у зрителей буквально возносится 
под колосники, то есть в Рай.

Очень хорош Фауст в исполне-
нии албанского тенора Саймира 
Пиргу — настоящий романтиче-
ский герой с красивым голосом. 
Жаль только, что на самом пер-
вом спектакле все высокие ноты 
выходили у певца с помарками: 
там недотянул, здесь недодержал 
или даже сорвался на крик. У со-
листки Музыкального театра им. 
К.С. Станиславского и Вл. И. Не-
мировича-Данченко Ксении Дуд-
никовой в партии Маргариты 
возникали схожие трудности, к 
тому же впечатление портили за-
метная тремоляция и плохой 
французский язык. Мефистофель 
Дмитрия Белосельского был вну-
шителен и демоничен. Но ощуща-
лось, что эта партия высоковата 
для мощного баса, и по вокаль-
ной стилистике у него скорее по-
лучалась итальянская ореrа 
seria, нежели образец француз-
ского романтизма.

Во втором составе Фауст (мек-
сиканский тенор Артуро Чакон-
Крус) и Маргарита (меццо-со-
прано из Литвы Юстина Гринги-
те) были очень трогательной и 
нежной парой. Но выпавшие им 
партии чужды природе их голо-
сов, поэтому и вокально-техни-
ческого брака в исполнении было 
много. И знаменитую сцену 

D’amour l’ardente flamme («Люб-
ви горячей пламя») бедная Мар-
гарита откровенно завалила. 
Единственный, кто мог бы дать 
фору первому составу, это Алек-
сандр Виноградов (Мефисто-
фель). Его вокал был практиче-
ски безупречен: красивый, точно 
сфокусированный звук, прекра-
сная фразировка плюс ярко-ха-
рактерная актерская игра рожда-
ли на сцене обольстительного, 
хитрого и саркастичного дьяво-
ла. Похоже, что неожиданная 
«Золотая маска», полученная мо-
лодым певцом в этом году за ис-
полнение заглавной партии в 
опере Моцарта «Свадьба Фига-
ро», не была случайностью.

А вот хор и оркестр, к сожале-
нию, ничем не впечатлили. Разве 
только тем, что никак не могли 
найти друг друга, постоянно рас-
ходясь. Хор звучал грубо и не-
стройно, оркестр — громко, тяже-
ловесно и однообразно, будто на-
рочно игнорируя всю изыскан-
ную прихотливость французской 
партитуры. И с финальным ак-
кордом словно хлопнула тяжелая 
дверь... 

Так Большой театр завершил 
многотрудный и пестрый 240-й 
сезон.

Сценография спектакля получи-
лась по-сказочному красивой 
и наивной. 

Два непарных башмачка — пара. Как все работы Вадима Сидура, эта скульптура — о войне, травме, любви.

Акцент

 В Большом театре 
за «Осуждение Фауста» 
взялась интернациональная 
команда постановщиков 

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

Фото и трейлер смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1286067

ТРЕТИЙ ТАРКОВСКИЙ
ОТЛИЧНАЯ новость пришла с Алтая. На Всероссийских 
шукшинских днях, что проходят в этом году уже в соро-
ковой раз, объявили нового лауреата Шукшинской лите-
ратурной премии. Им стал замечательный поэт и проза-
ик Михаил Тарковский за книгу «Избранное», которая 
вышла в Новосибирске в издательском доме «Историче-
ское наследие Сибири» в 2014 году. В книге собраны луч-
шие очерки, рассказы и повести Тарковского, а также к 
ней прилагается диск с фильмом по его сценарию «Замо-
роженное время» (режиссеры Владимир Васильев и 
Александр Калашников).

Сразу же оговорюсь. Называя свою колонку «Третий 
Тарковский», я, разумеется, помню о ехидном очерке 
Ивана Бунина «Третий Толстой» о «красном графе» 
Алексее Николаевиче. И я знаю, что Михаил, мой това-
рищ по литературе, не любит, что ему слишком часто на-
поминают о его «элитном» родстве. Он внук Арсения 
Тарковского, которого иногда называют последним поэ-
том Серебряного века, хотя первая книга его стихотво-
рений «Перед снегом» вышла в 1962 году, а первое со-
брание сочинений — в 1993-м. И он племянник (сын род-
ной сестры) Андрея Тарковского, великого русского ре-
жиссера. Его мама — Марина Тарковская, известная пи-
сательница-мемуаристка, хранительница семейной па-

мяти, автор, навер-
ное, лучших биогра-
фических книг об 
отце и брате. Его 
отец — кинорежис-
сер Александр Гор-
дон. Такой вот плот-
ный семейный «бэк-
граунд».

Но в этой неверо-
ятной плотности у 
Михаила Тарковско-
го своя судьба и свой 

совершенно особенный жизненный и творческий путь. Я 
вообще думаю, что судьба «третьего Тарковского» тре-
бует ничуть не меньшего осмысления, чем его проза. 
Мне кажется, он и сам это понимает, хотя никогда не вы-
сказывается об этом прямо даже в дружеском кругу. И 
поэтому документальный фильм «Замороженное вре-
мя», где Михаил выступает не только сценаристом, но 
сквозным героем, очень важная составляющая часть его 
«Избранного».

Михаил Тарковский родился в 1958 году в Москве. За-
кончил школу и Московский государственный педагоги-
ческий институт имени В. И. Ленина по специальности 
«география и биология». Практику прошел на Алтае, за-
тем работал на биологический станции в Туруханском 
районе Красноярского края. В сибирские места влюбил-
ся «заочно», еще в школе. Еще мальчиком мечтал там не 
только побывать, но и, может быть, остаться жить. И 
остался. С 1986 года и до последнего времени работал 
охотником в поселке Бахта Туруханского района. Там 
стал писать прозу. Там же и живет нынче, редко выезжая 
в Москву, чаще в Красноярск. Сейчас уже профессио-
нально не охотится. Стал известным писателем, краеве-
дом. По его инициативе и с его помощью деревня Бахта 
стала селом, потому что здесь возвели православный 
храм. Он создал здесь краеведческий музей, в котором 
собираются и бережно хранятся материальные артефак-
ты быта таежных охотников и рыболовов. Он стал глав-
ным редактором краеведческого журнала «Енисей». 

Такой путь. От московского мальчика из элитной твор-
ческой семьи до «естественного человека» (Ж.-Ж. Руссо) и 
до, не боюсь высокопарных слов, сибирского просвети-
теля.

О прозе Михаила Тарковского критика писала немало. 
Он прямой наследник Астафьева и Распутина, которых он 
называет «речными писателями», подчеркивая, что глав-
ные истоки их творчества в Енисее и Ангаре. Михаил Тар-
ковский упрямо продолжает традицию «речников», не об-
ращая внимания на то, что со времени творческих взлетов 
этих писателей литература сильно изменилась, в нее при-
шли и Владимир Сорокин, и Виктор Пелевин, и Борис Аку-
нин. Насколько это упрямство оправданно на самом деле, 
сейчас судить невозможно. Любой настоящий писатель 
вознаграждается дважды — при жизни и после нее. Как пра-
вило, эти награды неравноценны, причем в обе стороны. 
Бывает, современники носят на руках, а потомки проходят 
мимо. Бывает наоборот. Главное идти своим путем, кото-
рый диктует внутреннее чувство.

Я сейчас не об 
этом. Я о судьбе Ми-
хаила Тарковского. 
Она, очевидно, уже 
состоялась.

Я не иронизирую, 
когда пишу, что он 
сперва пытался во-
плотить в себе фор-
мулу «естественного 
человека», почти по 
Жан-Жаку Руссо. Об 
этом, между прочим, 
всю жизнь мечтал и такой русский поклонник француз-
ского мыслителя, как Лев Толстой. Ему это не удалось. 
Это не получилось и у Тарковского. И когда Михаил гово-
рит о природе как о чистом, беспримесном Божьем тво-
рении (в отличие от города — продукта человеческой дея-
тельности и, таким образом, отпечатка греховной при-
роды человека), он страшно убедителен. Но он не менее 
убедителен, когда говорит о том, как стремительно изме-
нилась после «перестройки» деревенская цивилизация, 
всосавшая в себя, как губка, худшие изменения цивили-
зации городской. Вообще, главная черта Тарковского-пу-
блициста — это правдивость.

Но без этого опыта строения «естественного челове-
ка» не получилось бы и нынешнего Тарковского — писа-
теля и просветителя. Этот путь было нужно пройти. 
Больше того, этот путь сегодня осмысляется им уже не 
как реализация мечтаний московского мальчика, поже-
лавшего «слияния с природой», а как результат правиль-
ной государственной политики, когда юных образован-
ных энтузиастов целенаправленно «затачивали» на 
«идеализм» — на любовь к российской глубинке, на 
стремление сорваться с насиженных городских мест и 
отправиться на покорение тайги, тундры и вечной мер-
злоты. «За туманом и запахом тайги». Но, по сути, на за-
селение востока.

Сибирь и Дальний Восток исторически заселялись 
приезжими. Если это движение остановится, Россия мо-
жет перестать существовать. Так считает и говорит Ми-
хаил Тарковский. Говорит упрямо, по-своему, не прислу-
шиваясь к новым веяниям и тенденциям. Что ж, такими 
же упрямыми были его дед и дядя. Но по-другому. А что-
то общее все-таки есть. 

Объявили лауреата 
Шукшинской лите-
ратурной премии. 
Им стал Михаил 
Тарковский

Судьба «третьего 
Тарковского» требу-
ет не меньшего 
осмысления, чем 
его творчество

Джесси Оуэнс поехал на Олимпиаду 
в нацистский Берлин, чтобы посра-
мить «истинных арийцев».

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Турции 
расформировано элитное 
подразделение

Эрдоган уволил 
гвардейцев

Андрей Васильев

ВЛАСТИ Турции расформировали элитное силовое по-
дразделение — президентскую гвардию.

При этом в Анкаре дали понять, что такого президент-
ского полка не будет вообще.  «Некоторые из солдат, за-
хватившие телеканал TRT во время попытки государст-
венного переворота, служили в президентской охране», 
— сообщил премьер-министр Турции Бинали Йылдырым. 
Ранее стало известно об аресте почти 300 человек из 
службы охраны президента.

В свою очередь, глава МВД Турции Эфкан Ала сооб-
щил, что он отменил действие 10 856 служебных и ди-
пломатических паспортов госчиновников, подозревае-
мых в связях с путчистами, с тем, чтобы они не смогли 
выехать за границу.

Знаковым можно расценить другой шаг турецких вла-
стей, которые на днях ввели в стране чрезвычайное по-
ложение сроком на три месяца. Отныне руководство 
МВД будет курировать процесс набора кадров в жандар-
мерию. Это решение может расцениваться как удар по 
престижу армии, которая считается элитой турецкого 
общества. «Военная полиция отныне зависит целиком и 
навсегда от МВД», — заявил Эфкан Ала.

Кроме того, в соответствии с новым указом президен-
та, подозреваемые в попытке путча могут быть задержа-
ны на срок до 30 дней без предъявления обвинений, а 
спецслужбы получили право  прослушивать все разгово-
ры, которые они ведут со своими адвокатами. Ожидает-
ся, что он будет ратифицирован парламентом, где правя-
щая партия имеет большинство. Как  отмечают экспер-
ты, новый закон о ЧП дает Реджепу Тайипу Эрдогану не-
ограниченные властные полномочия в части дальнейше-
го проведения чисток в госструктурах и организациях, 
нелояльных властям. За 8 дней с момента подавления 
путча около 50 тысяч турок были уволены или подлежат 
дополнительной проверке. В этом списке — судьи, учите-
ля, полицейские, журналисты. Более 9 тысяч военных 
были арестованы после переворота, 1200 из них были ос-
вобождены в субботу.

Также стало известно о закрытии в Турции около двух 
тысяч организаций, связанных с бывшим имамом Фет-
хуллахом Гюленом, которого Эрдоган называет органи-
затором путча. Взяты под стражу помощник Гюлена в 
Турции, въехавший в страну за два дня до путча, а также 
его племянник. 

РЕШЕНИЕ Варшава 
официально признала 
Волынскую резню 
геноцидом

«Кровавое 
воскресенье» 
не прощено

Ариадна Рокоссовская

ПОЛЬСКИЙ сейм принял резолюцию, в которой Волын-
ская резня впервые однозначно названа геноцидом.

Текст резолюции, увековечивающей память жертв ге-
ноцида граждан Польши, совершенного украинскими 
националистами в 1943—1945 годах, депутаты нижней 
палаты польского парламента слушали стоя. За ее приня-
тие проголосовали 432 народных избранника, против не 
было ни одного голоса, десять депутатов воздержались.

Напомним, что нападения формирований Украин-
ской повстанческой армии (УПА) и националистов 
фракции Степана Бандеры на польские поселения нача-
лись в феврале 1943 
года. Пик массовых 
убийств пришелся 
на лето, а дата 11 
июля 1943 года во-
шла в историю стра-
ны как «кровавое 
воскресенье». Тогда 
подразделения УПА 
вырезали обитателей почти сотни польских деревень, 
расположенных в бывшем Волынском воеводстве Поль-
ши. Польский государственный институт народной па-
мяти указывает, что всего за время «этнических» чи-
сток погибло около 100 тысяч человек, а 485 тысяч были 
вынуждены бросить свои дома и бежать от погромов в 
центральные районы страны. При этом Киев пытается 
представить Волынскую резню следствием войны поль-
ской Армии Крайовой против УПА: дескать, в этой вой-
не принимало участие и мирное население. Свои потери 
украинская сторона оценивает в 10—20 тысяч человек.

Эксперты считают, что резолюция в итоге получи-
лась достаточно мягкой. В процессе работы над текстом 
авторы постарались избежать наиболее жестких форму-
лировок. И кроме того, убрали содержавшееся в перво-
начальном варианте документа упоминание о братоу-
бийственной войне. Ранее сейм официально назвал 11 
июля Национальным днем памяти жертв. Теперь «кро-
вавое воскресенье» будет оставаться не только в народ-
ной памяти, но и в календаре официальных памятных 
дат Польши.

Трагедия Бойню в Мюнхене устроил 18-летний выходец из Ирана 

Бавария: топор и пуля

Максим Макарычев, Анна Розэ, 
Москва — Берлин 

П
реступник, совер-
шивший массовое 
убийство в Мюнхе-
не, «осознанно гото-
вился к преступле-

нию в течение года» и совершил 
его из чувства мести к ровесни-
кам, унижавшим его. Об этом 
сообщили источники, близкие к 
следствию.

Напомним, что восемнадца-
тилетний выходец из Ирана Али 
Давид Сонболи в минувшую 
пятницу расстрелял из девяти-
калиберного пистолета «Глок» 
девять человек и ранил четырех. 
В результате преступления по-
страдали в общей сложности 35 
человек, 22 из них — в ходе воз-
никшей паники в центре города.

Вчера выяснилось, что Сон-
боли купил пистолет на черном 
рынке в Интернете. Как сообщи-
ла газета «Зюддойче цайтунг» 
со ссылкой на следствие, на пи-
столете выбит словацкий контр-
ольный номер. На месте пре-
ступления найдены 58 гильз. В 
рюкзаке убийцы находилось 
еще 300 неиспользованных па-
тронов. Издание сообщает, что 
преступник ранее совершил по-
ездку в город Винненден, где 
жил Тим Кречмар, в 2009 году 
застреливший 15 человек в сво-
ей гимназии. Али сделал фотог-
рафии места происшествия. В 
результате анализа материалов, 
содержащихся в компьютере 
18-летнего школьника из Мюн-
хена, следователи также устано-
вили, что тот целый год готовил 
свое преступление. Кроме про-
чего в компьютере был сохра-
нен манифест Андерса Брейви-
ка, убившего в Норвегии 77 че-
ловек. 

Сообщается, что Али Сонбо-
ли провел два месяца на лечении 
в стационаре. Он страдал де-
прессией и социальной фобией. 
Впоследствии школьник нахо-
дился на амбулаторном лече-
нии. 

Первичный анализ конфи-
скованного в квартире материа-
ла и допрос отца свидетельство-
вали об отсутствии каких бы то 
ни было связей с террористиче-
скими организациями. Глава по-
лиции Мюнхена Хубертус Андрэ 
заявил на пресс-конференции, 
что подозреваемый был одиноч-
кой. Глава полиции также отме-
тил: «Никакого отношения к 
теме «беженцы» по данному 
преступлению мы подтвердить 
не можем».

Как Сонболи готовился 
к расстрелу 

Али Давид Сонболи восполь-
зовался поддельным профилем в 
соцсети Facebook. Под именем 
турецкой девушки он пригласил 
«друзей» в ресторан «Макдо-
налдс», обещав бесплатное уго-
щение. Однако пока не удалось 
установить, последовал ли кто-
то этому призыву. Вполне веро-
ятно, однако, что преступник хо-
тел отомстить своим сверстни-
кам за издевательства в школе. 

Как сообщила впоследствии га-
зета «Бильд», Али жаловался на 
пренебрежительное отношение 
к нему сверстников турецкого и 
арабского происхождения. На 
видео, снятом на крыше парков-
ки торгового центра, возле кото-
рого и развивались трагические 
события, слышны ругательства 
в отношении «турок». После 
того как юноша застрелил де-
вять человек, он, видимо, был в 
полной растерянности, не зная, 
куда податься. Полицейские пы-
тались застрелить его, но не по-
пали в цель. Труп Али был най-
ден на маленькой улочке на рас-
стоянии километра от места 
происшествия. Али выстрелил 
себе в голову из пистолета.

В квартире Али была найдена 
книга «Преступления школьни-
ков в состоянии аффекта», мно-
гочисленные газетные статьи о 
подобных деяниях, а также об 
Андерсе Брейвике. Следствие не 
считает случайным совпадени-
ем тот факт, что преступление 
было совершено именно в тот 
день, в который пять лет назад 
Брейвик устроил кровавую бой-
ню в Норвегии. Ведь Сонболи 
интересовался жизнью и дета-

лями преступления, совершен-
ного Брейвиком. У юноши были 
серьезные проблемы в школе, в 
день преступления он провалил 
экзамен, однако это вряд ли ста-
ло мотивом для совершения 
преступления. Скорее, это было 
лишь очередное подтверждение 
того, что молодой человек не 
мог справиться с поставленны-
ми жизнью задачами и, видимо, 
нигде не находил помощи и под-
держки.

Хотя соседи описывают его 
как «приятного и дружелюбного 
молодого человека», в душе у 
Али было пусто и страшно. Это-
го не заметил ни его отец, так-
сист, читающий Канта и Шопен-
гауэра, ни мать, работавшая в 
крупной торговой сети,  ни 
младший брат, ни, по всей види-
мости, врачи, у которых Сонбо-
ли лечился. Пока окончательно 
диагноз психического заболева-
ния у Али не подтвержден. Нея-
сно, какого рода депрессивным 
расстройством он страдал. Газе-
та «Бильд» сообщила, что у Али 
был «синдром потери внимания 
и гиперактивности». Однако 
один из друзей школьника рас-
сказал о его зависимости от 
компьютерных игр с военным и 
агрессивным уклоном. Али, кро-
ме того, неоднократно угрожал 
друзьям, которые исключили 
его из своей игровой группы. 
«Приходите завтра, я вас всех 

замочу», — написал он бывшим 
друзьям незадолго до преступ-
ления. 

Только ли психопаты?
За последнюю неделю это 

уже второе громкое преступле-
ние в немецкой земле Бавария, 
автором которого становится 
выходец из стран Ближнего и 
Среднего Востока.  19 июля 
17-летний афганец с ножом и то-
пором напал на пассажиров ре-
гионального поезда, направляв-
шегося в городок Вюрцбург. Он 
был убит полицейскими. Позже 
у него дома был найден само-
дельный флаг ДАИШ (арабское 
название запрещенной в РФ 
группировки ИГИЛ), а экстре-
мисты поспешили назвать его 
своим «солдатом». Эта группи-
ровка, похоже, вообще склонна 
брать на себя ответственность 
за любые резонансные преступ-
ления последнего времени по 
обе стороны Атлантики, в осо-
бенности если они совершены 
иммигрантами, как в ФРГ, или 
афроамериканцами, как в Ор-
ландо. ДАИШ добилась своего — 
она породила новую породу тер-
рористов, тех самых «камикад-

зе-воинов», или «спящих, оди-
ноких волков террора». Как пра-
вило, приехавших в поисках 
лучшей жизни в Старый Свет, 
вынужденных безуспешно ис-
кать лучшей жизни и переби-
ваться с хлеба на воду. Террори-
сты умело используют тезис о 
«жирующих европейцах», а так-
же о том, что «джихадиста-
смертника ждут на небесах де-
сятки девственниц». Что было в 
головах 17-летнего афганца, 
устроившего резню в поезде, 
или 18-летнего иранца, испыты-
вавшего огромные проблемы в 
школе? Нетрудно догадаться: 
ощущение своей полной беспо-
лезности в обществе, зависть по 

отношению к обеспеченным 
сверстникам-немцам, которые 
«всколыхнули костер ненави-
сти». Только один взялся за то-
пор, другой — за «Глок». 

Вызывает опасение другое: 
возраст преступников, совер-
шивших такие деяния, все моло-
деет.  Эти юноши не просто не 
проходили обкатку в зоне боевых 
действий, а вообще не были из-
вестны полиции и не числились в 
картотеке спецслужб.  Министр 
внутренних дел ФРГ Томас де Ме-
зьер заявил о возможном наме-
рении «пересмотреть законы об 
оружии», однако тут же указал 
на то, что в Германии они уже до-
статочно жесткие. Как подчер-
кнул в разговоре с «РГ» берлин-
ский эксперт по оружейному 
праву Торстен Хиппе, в ФРГ за-
прещена продажа оружия част-
ным лицам, а также его хранение, 
ношение и использование в об-
щественных местах. 

Спецслужбы разводят 
руками 

Агентство Рейтер со ссылкой 
на источники в силовых струк-
турах стран США и Европы со-
общило о том, что спецслужбы 

признали невозможность про-
тивостоять террористам-оди-
ночкам. Тем более с отклонения-
ми в психике, как было у «мюн-
хенского» и «орландского» 
стрелков. Дескать, они не в со-
стоянии бороться с такими оди-
ночками-«психопатами», а на-
целены на противодействие ор-
ганизованным группировкам. 
Но тогда спрашивается, почему 
не пресекается должным обра-
зом поток массированной про-
пагандистской литературы, раз-
мещаемой экстремистами в том 
же Интернете? И где хваленые 
психологи в школах: ведь тот же 
Али Давид Сонболи, убивая 
немцев, кричал, что те «семь лет 
третировали его в школе». Неу-
жели школьные учителя не за-
метили, как в обозленном маль-
чике долгие годы копилась 
ярость и его даже били за это? 

Берлин просит не спешить 
с выводами

Сейчас власти Германии в 
первую очередь пытаются успо-
коить людей. Удивительно, но 
массовое убийство в одном из 
крупнейших городов Европы не 
квалифицировали как «теракт», 

склоняясь в деянию «психопата-
одиночки». «Мы выясним, что 
стояло за атакой в Мюнхене», — 
заявила Ангела Меркель, назвав 
«высокопрофессиональными» 
действия мюнхенских оператив-
ников. «Мотивы этого отврати-
тельного акта еще полностью не 
выяснены, к нам поступают про-
тиворечивые улики», — вторит 
канцлеру ФРГ глава немецкой 
дипломатии Франк-Вальтер 
Штайнмайер.

Место гибели людей было оцеплено полицейскими.После стрельбы в Мюнхене начались паника и давка, пострадали 22 человека.

Акцент

 Возраст преступников, 
совершивших такие 
кровавые деяния, 
все молодеет

Никто из депутатов 
не проголосовал 
против резолюции

ТЕРАКТ В КАБУЛЕ

СМЕРТНИКИ НАПАЛИ НА ДЕМОНСТРАЦИЮ 
В результате теракта, устроенного смертниками в субботу 

в Кабуле во время демонстрации, погибли минимум 80 че-

ловек и пострадали более 300. Теперь это место по реше-

нию президента Гани будет называться площадью Мучени-

ков. Три террориста из ДАИШ (арабское название запре-

щенной в РФ организации ИГИЛ) проникли в ряды мирной 

демонстрации на одной из площадей афганской столицы. 

Участники акции требовали изменить маршрут одной из 

линий ЛЭП, чтобы от нее могли получать электричество две 

энергодефицитные провинции.

Привести в действие взрывное устройство удалось лишь 

одному из смертников (у второго не сработал механизм, 

третьего ликвидировали силы безопасности), однако даже 

одного взрыва хватило, чтобы о случившемся заговорил 

весь мир, хотя вообще-то теракты в Афганистане — не ред-

кость.

МИД Афганистана запретил устраивать какие-либо массо-

вые собрания в Кабуле в течение десяти дней. Президент 

Гани поручил специальной комиссии и генпрокуратуре 

«расследовать инцидент и найти виновных».

Подготовил Константин Волков

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

 Президент РФ Владимир Путин вы-

разил соболезнования Федерально-

му канцлеру Федеративной Респу-

блики Германия Ангеле Меркель, 

премьер-министру федеральной 

земли Бавария Хорсту Зеехоферу, 

народу Баварии и всей Германии в 

связи с трагедией в Мюнхене, унес-

шей жизни ни в чем не повинных 

людей.

Глава Российского государства так-

же выразил соболезнования Прези-

денту Исламской Республики Афга-

нистан Ашрафу Гани в связи со значи-

тельными человеческими жертвами, 

вызванными террористическим ак-

том в Кабуле.

МНЕНИЕ

МИГРАНТЫ НЕ ИНТЕГРИРОВАНЫ В ОБЩЕСТВО 
Александр Рар, 
научный директор Германо-Российского форума, 
советник президента Германо-российской 
внешнеторговой палаты, член Консультативного 
совета Международного дискуссионного клуба 
«Валдай»:

— Теракт в Мюнхене не является в чистом виде акцией ислам-

ских радикалов, о чем многие подумали в пятницу ночью, 

когда информация о стрельбе в торговом центре только на-

чала поступать. Также надо признать, что стрельбу в Мюнхе-

не нельзя назвать преступлением германского «Андерса 

Брейвика» или фанатов этого норвежского неофашиста. 

Судя по видео, которое было случайно заснято на месте тра-

гедии, стрельба была местью молодого человека за то, что 

он так и не сумел интегрироваться в германское общество. 

Надо признать, что в Германии действительно есть пробле-

мы с интеграцией людей из других стран.

Не сумевшие интегрироваться в германское общество 

люди, если у них есть проблемы с психикой, чувствуют себя 

униженными и выброшенными. Конечно, никто из них не 

хватается за оружие и не идет убивать. Однако сейчас мы 

стали свидетелями первого случая, когда у психически неу-

равновешенного иммигранта не выдержали нервы. Судя по 

видео, преступник целенаправленно убивал молодых людей 

и детей. Это говорит о том, что это была его жестокая и ци-

ничная месть, а также зависть к более успешным сверстни-

кам. Таким образом, мы видим, что основной причиной 

стрельбы в Мюнхене являлись психические отклонения от-

дельно взятого человека, а не некие политические причины.

Конечно, сейчас пойдут разговоры о том, что в Германии так 

и не состоялось мультикультурное общество. Но проблема в 

том, что эта страна уже де-факто живет в мультикультурном 

обществе. Миллионы выходцев из южных стран находятся в 

Германии как легально, так и в подполье. Причем многие из 

них уже являются мигрантами во втором поколении, то есть 

родились в Европе. Мультикультурное общество в Германии 

уже не отменишь. Но надо сделать так, чтобы оно функцио-

нировало справедливо.

Хочу отметить, что создание мультикультурного общества 

шло и продолжает идти очень быстрыми темпами. Я много 

общаюсь с приехавшими в Германию 20—25 лет назад вы-

ходцами из бывшего Советского Союза и России. Они гово-

рят, что раньше, когда они только приехали, Германия была 

другой. Тогда она состояла из немцев. Сейчас, как они отме-

чают, страна изменилась. Города в значительной мере состо-

ят из выходцев из южных стран.

Какие события последуют после трагической стрельбы в 

Мюнхене? Я ожидаю, что  возобновятся демонстрации про-

тив миграционной политики канцлера Ангелы Меркель. Со-

вершенно очевидно, что правые популистские партии Герма-

нии будут набирать силу. Это станет серьезным вызовом для 

политиков центристского толка, таких как Меркель. Им при-

дется дать достойный ответ правым политическим силам.

Подготовила Надежда Ермолаева

ПОРОШЕНКО ИЗВИНИЛСЯ ЗА РЕЗНЮ

Президент Украины Порошенко отреагировал на постановление 

польского сейма о признании Волынской резни геноцидом. Поро-

шенко сожалеет и извиняется перед поляками. «Сожалею о реше-

нии польского сейма. Знаю, многие захотят использовать его для 

политических спекуляций. Однако мы должны вернуться к запове-

ди Иоанна Павла II — прощаем и просим прощения. Только сов-

местными шагами можем прийти к христианскому примирению и 

единению. Только вместе сможем выяснить все факты трагиче-

ских страниц совместной истории. И верю, что мы продолжим 

двигаться именно этим путем», — написал Порошенко в своем 

«Фейсбуке». В свою очередь, лидер националистической партии 

«Свобода» Олег Тягнибок назвал решение сейма «враждебным» и 

сравнил с ударом в спину.   Показательно, что о христианском при-

мирении и единении Порошенко напоминает гражданам сосед-

ней страны, а не своей собственной. Извиняться перед жителями 

Донбасса, гражданами Украины, этот «президент мира» по-преж-

нему не намерен. Равно как при его молчаливом согласии нацисты 

и «украинские патриоты», поклонники ОУН-УПА, за которых он из-

винился перед поляками, делают все, чтобы сорвать крестный ход 

православных украинцев, приближающийся к Киеву. 

Подготовил Петр Лихоманов

A
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

В городе Ройтлинген (германская 

земля Баден-Вюртемберг) в воскре-

сенье вечером мужчина с мачете 

убил на улице женщину и ранил двух 

других прохожих. Подробности про-

исшествия выясняются. Полиция уже 

задержала преступника.

Также в ночь на субботу очевидно пси-

хически лабильный 22-летний мужчи-

на вызвал панику в региональном пое-

зде в Нижней Саксонии, угрожая пас-

сажирам ножом. К счастью, никто не 

пострадал. Нападающий пустился в 

бега и был задержан полицией. Эк-

сперты исходят из того, что в обоих 

случаях речь идет о подражателях пре-

ступникам из Вюрцбурга и Мюнхена.
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ПРАВО Прокуратура 
Подмосковья передала в суд 
дело о хищении земель 
министерства обороны

Участки раздали 
задним числом

Иван Егоров

ПРОКУРАТУРА Московской 
области утвердила обвинитель-
ное заключение по уголовному 
делу в отношении жителя Кра-
сногорского района Владимира 
Лисицы. 

Он обвиняется в совершении 
преступления, предусмотрен-
ного ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество).

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в областном  надзор-
ном ведомстве, по версии след-
ствия, Лисица и иные лица, уго-
ловное дело в отношении кото-
рых выделено в отдельное про-
изводство, незаконно завладе-
ли землями Минобороны Рос-
сии площадью около 10 гекта-
ров. Стоимость этих земель, по 
данным прокуратуры, превы-
шает 336 миллионов рублей.

По данным следствия, земля 
была разделена на 100 участков 
и неправомерно отнесена к СНТ 
«Зарница», расположенному в 
поселке Нахабино Красногор-
ского района Подмосковья. Для 
оформления участков соучаст-
ники получили от своих знако-
мых и родственников доверен-
ности и обратились от их имени 
в Красногорский городской суд 
Московской области с заявле-
ниями о признании права соб-
ственности. При этом в суд 
были представлены сфальсифи-
цированные сведения о членст-
ве указанных лиц в СНТ и пре-
доставлении им земли решени-
ем общего собрания членов то-
варищества более 10 лет назад.

Используя право представ-
лять интересы подставных лиц, 
они поддерживали ложные 
исковые требования. 

В итоге вынесенные судеб-
ные решения стали основанием 
для постановки участков на ка-
дастровый учет, после чего Ли-
сица и его соучастники офор-
мили землю по договорам ку-
пли-продажи на себя и других 
лиц.

Как сообщили в прокуратуре 
Московской области, уголовное 
дело направлено в Красногор-
ский городской суд для рассмо-
трения по существу. На все зе-
мельные участки наложен 
арест.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Российский контрактник погиб в Сирии, 
сопровождая гуманитарный конвой

Бомба под колесами
Юрий Гаврилов

К
онтрактника Никиту Шев-
ченко, погибшего в Сирии, 
похоронят на родине с во-

инскими почестями.
Прощание с мужественным 

солдатом, скорее всего, пройдет 
на этой неделе.

Он, напомним, подорвался на 
мине во время сопровождения 
российской колонны с гумани-
тарным грузом. Наши военные 
должны были доставить продук-
ты и воду в один из населенных 
пунктов провинции Алеппо. 
Шевченко находился в машине 
сопровождения колонны. По дан-
ным Минобороны России, на въе-
зде в поселок рядом с автомоби-
лем сработало самодельное 
взрывное устройство, которыми 
террористы при отступлении 
буквально нашпиговывают доро-
ги, жилые кварталы и объекты 
социальной инфраструктуры. 
Боевиков абсолютно не волнует, 
что жертвами «адских машин» 
чаще всего оказываются мирные 
жители. Счет погибших и ране-
ных во время подобных терактов 
исчисляется в Сирии многими 
сотнями. В этот раз взрывная 
волна оборвала жизнь россий-
ского солдата.

После подрыва машины исте-
кающего кровью Шевченко бы-
стро доставили в госпиталь. 
Наши военные медики сделали 
все, чтобы его спасти. Но раны 
оказались слишком тяжелыми. 
Мужественный солдат погиб на 
боевом посту, и командование 
представило его к награде — к со-
жалению, посмертно.

Всего за время операции в Си-
рии российская войсковая груп-
пировка, по некоторым данным, 
потеряла 14 человек. Среди них 
летчики и морпехи, связист и 

спецназовец. О подвиге старшего 
лейтенанта Александра Прохо-
ренко, который наводил наши са-
молеты на отряды террористов в 
районе Пальмиры и, окружен-
ный боевиками, вызвал огонь на 
себя, «РГ» рассказывала подроб-
но. Александра посмертно удос-
тоили звания Героя России. А 
впервые о том, что на Ближнем 
Востоке с террористами воюют 
представители наших Сил спе-
цильных операций в эксклюзив-
ном интервью «РГ» газете» пове-
дал командующий группировки 
РФ в Сирии Александр Дворни-

ков. Недавно министр обороны 
Сергей Шойгу объявил, что гене-
ралу поручено руководить Юж-
ным военным округом. В конце 
прошлой недели некоторые СМИ 
сообщили, что Герой России 
Дворников передал пост коман-
дующего нашей войсковой груп-
пировкой в Сирии другому Ге-
рою РФ — Александру Журавлеву. 
Ни в Кремле, ни в минобороны 
эту информацию комментиро-
вать не стали. Однако, как выя-
снил корреспондент «РГ», подоб-
ная кадровая ротация действи-
тельно могла иметь место. Дело в 
том, что Дворников руководил 
нашими военными в Сирии, офи-
циально занимая должность за-
мкомандующего Центральным 

военным округом. А его «сирий-
ский» зам Журавлев одновре-
менно являлся первым замести-
телем командующего ЮВО. Если 
бы Дворникова повысили по 
службе, не меняя его статус в Си-
рии, Южный округ оказался бы 
временно лишен двух первых лиц 
— командующего и его первого 
зама. Особо неафишируемая ро-
тация генералов, для которой, за-
метим, не потребовался специ-
альный указ президента страны, 
все расставила по своим местам. 
ЮВО теперь руководит Дворни-
ков. А Журавлев, официально 

оставаясь его первым заместите-
лем, сейчас командует нашими 
войсками в Сирии.

В этой должности генералу 
придется, в том числе, взаимо-
действовать с руководством ме-
ждународной коалиции во главе 
с США. Работа очень непростая, 
особенно с учетом постоянных 
информационных атак на рос-
сийских военных в Сирии. Неде-
ли не проходит, чтобы официаль-
ные представители оборонного 
ведомства РФ не опровергали об-
винения в адрес наших летчиков. 
В минувшую субботу это вновь 
сделал генерал Игорь Конашен-
ков. Поводом для его коммента-
рия стала публикация в газете 
The Wall Street Journal, где со 

ссылкой на источники в Пентаго-
не и Белом доме утверждалось, 
что 16 июня российские самоле-
ты нанесли удары по секретной 
базе элитных британских и аме-
риканских войск в населенном 
пункте Ат-Танф на границе с Иор-
данией. «Ответственность за то, 
что находящиеся в Сирии воен-
нослужащие специальных подра-
зделений стран антиигиловской 
коалиции подвергаются угрозе 
оказаться в районах применения 
авиации ВКС России, лежит ис-
ключительно на их военном ру-
ководстве, — отметил Конашен-
ков. Он напомнил, что Минобо-
роны России постоянно и по всем 
доступным каналам призывает 
партнеров предоставлять инфор-
мацию о расположении подкон-
трольных им отрядов «умерен-
ной оппозиции». А вместо этого, 
уже постфактум, звучат упреки и 
обвинения, что авиации ВКС Рос-
сии «не надо было» наносить уда-
ры по каким-то районам или це-
лям.

Генерал подчеркнул, что даже 
после нанесения в июне удара по 
лагерю подготовки боевиков в 
районе Ат-Танф от американских 
коллег звучала фраза: «Не бейте 
туда, куда вы только что удари-
ли!». Более того, российским пи-
лотам предлагается угадывать 
присутствие среди боевиков во-
еннослужащих спецназа запад-
ных стран по «блокирующим 
мешкам с песком, характерным 
для американских и британских 
баз».

— Убеждены, что есть и более 
простой способ решения про-
блем, — перейти нашим партне-
рам от слов к делу и приступить к 
совместным действиям против  
международных террористиче-
ских группировок в Сирии, — от-
метил генерал Конашенков.

Мошенники 
завладели землями 
военного ведомства 
стоимостью более 
336 миллионов 
рублей

Акцент

 За время операции в Сирии 
российская войсковая 
группировка, по некоторым 
данным, потеряла 14 человек
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Я — ДОН КИХОТ. А ВЫ?
«Я — ДОН КИХОТ» называется спектакль, который поста-
вил ученик Г.А. Товстоногова, основатель и худрук тель-
авивского театра «Гешер» Евгений Арье по совершенно 
поразительной, мощной и своеобразной пьесе Рои Хена.

Я — Дон Кихот… Фраза, которую с разными знаками 
препинания (чаще — с вопросом, иногда с восклицанием) 
произносил о себе каждый человек. 

Что за чудо этот Дон Кихот? Почему герой романа-па-
родии, придуманный неудачливым писателем, уже кото-
рый век будоражит, волнует и вызывает интерес?

Вот сидят в тюрьме два человека. Два выдающихся — я 
настаиваю на этом определении — актера: Дорон Тавори 
и Александр Сендерович. И как-то с самого начала мы по-
нимаем, что это Дон Кихот и Санчо Панса. Какое-то чудо 
в этом понимании есть безусловное: потому что эти за-
ключенные, они такие, какими и должны быть идальго и 
его оруженосец. Мы их узнали.

И раскрываются стены тюрьмы (чудесная сценогра-
фия Семена Пастуха). И вентилятор превращается  в ве-
тряную мельницу. И люди становятся овцами, а овцы 
врагами рыцаря. 

А я смотрю на все 
это действо и вдруг 
понимаю, что самый 
близкий Дон Кихоту 
герой  мировой лите-
ратуры — это князь 
Мышкин Достоев-
ского. И тот и другой 
придумывали себе 
миры и жили не по 
тем законам, кото-
рым подчинялись 
все, а по своим соб-
ственным. Один бо-
лее агрессивный, 
другой — совсем не агрессивный. Суть не в том. А вот 
именно в этом желании жить в своем мире по своим за-
конам. Жить не так, как приказывают другие, а так, как 
велит душа. И потому — я только на спектакле это понял — 
Мышкин — это российский Дон Кихот. А Дон Кихот — это 
испанский Мышкин. 

Двое заключенных перевоплощаются в знаменитых 
героев, но при этом еще и много рассуждают о них. И как 
рассуждают! Еще раз — низкий поклон Рои Хену: дав-
ненько не приходилось слышать в современных пьесах 
такого афористичного и мудрого текста.

Что есть у Дон Кихота такое, чего нет ни у кого друго-
го? Дульсинея? Но ее нет, он только стремится к ней. У 
Дон Кихота есть Санчо Панса! Без оруженосца нет рыца-
ря — вот ведь какая история!

И приходит в голову мысль совсем уж безумная: Рого-
жин при Мышкине — это Санчо Панса при Дон Кихоте. На 
русский манер. «Широк русский человек, слишком даже 
широк, я бы сузил», — говорил автор «Идиота». Вот на этот 
манер. Да, Рогожин страстен — русский человек. Но он тот, 
кто живет по законам своего мира, по которым Мышкин 
жить не умеет. Например, Рогожин убежден, что любовь 
можно купить. А это абсолютно логика Санчо Пансы. 

Я — Дон Кихот… И он… И вы… Нет, разве? Ах, эта Дуль-
синея — не существующая, но прекрасная. Потому и пре-
красная, что несуществующая. Мышкин влюбляется в 
фотографию Настасьи Филипповны. Герой спектакля — в 
несуществующий образ. И он, периодически превраща-
ющийся в Дон Кихота человек, в реальной жизни убивает 
свою возлюбленную, потому что она не смогла соответ-
ствовать его образу Прекрасной Дамы.

За что, собственно, и попадает в тюрьму. И не распоз-
нает Дульсинею в уставшей, реальной медсестре (бли-
стательная работа Наташи Манор). 

А мы… Я… Он… Вы… Что нам легче: мечтать о несуще-
ствующей возлюбленной, биться за нее с несуществую-
щими врагами, превозносить ее до небес? Или, обладая, 
беречь любовь в каждодневных, суетных, скучных и уто-
мительных битвах с жизнью?  О, как же нам нравится ис-
кать свою любовь, бежать за ней, биться за нее, как это 
делал тот же Рогожин. И как же тяжело сохранять, прев-
ращая ежедневные будни в праздники любви! Настолько 
тяжело, что эта моя фраза про превращения кажется не 
столько правдивой, сколько пафосной.  Неужто это и 
вправду невозможно: превращать будни в праздники 
любви? Пусть даже и донкихотской. 

В тюрьме, где сидят заключенные,  превращающиеся 
в Дон Кихота и Санчо есть, разумеется, тюремщик. 
Юваль Янай играет одновременно живого человека и 
образ всех тех людей, которым больше всего на свете 

нравится подчинять 
себе других. Есть ры-
царь от Бога. А тю-
ремщик от Бога 
есть? Или от кого 
они — такие люди?

Спектакли в «Ге-
шере» играют на ив-
рите. Но, по-моему, 
это единственный 
театр в Израиле, где 
во время спектакля 
идут титры на рус-
ском языке. И пото-
му здесь всегда мно-

го русскоязычной публики, в том числе и туристов, кото-
рые в разгар сезона приезжают на море, а после заката 
солнца устремляются в театр.

И видят спектакль, создатели которого уважают свое-
го зрителя. Мне вообще кажется, что Евгений Арье — это 
такой театральный философ. Ему про мелкое, про суету, 
про хиханьки ниже пояса ставить просто не интересно. 
Он про главное хочет. Про волнующее.

Что за человек, которому плохо в реальном мире и он 
сам предлагает себе фантастические обстоятельства, ку-
пается в них, живет? Кто? Я? Он? Вы? Ваши начальники, 
друзья? Любимые люди? 

Сколько раз я слышал от разных, в том числе близких 
людей: «Да нет никаких великанов, одумайся! Это 
просто ветряные мельницы! Наплюй! Не придумывай 
чего нет!»

А как отличить «есть» от «нет»? Любовь — она есть или 
только кажется? Дружба… Враги — подлинные или овцы? 
Кто поможет? Кто вразумит?

Где и как обо всем этом подумать в бесконечной суе-
те? Ну, разве — в театре…

Овация в финале была долгой и искренней: зрителю 
очень нравится, когда его задевают за живое. 

Мы выходили в душную тель-авивскую ночь, унося 
Дон Кихота и Санчо Панса в себе. И они еще долго будут в 
нас жить. 

Спасибо, театр.

Периодически 
превращающийся в 
Дон Кихота человек 
в реальной жизни 
убивает свою 
возлюбленную

Почему герой, при-
думанный неудач-
ливым писателем, 
уже который век 
будоражит, волнует  
вызывает интерес?

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

С О О Б Щ Е Н И Е
о созыве внеочередного  

общего собрания акционеров
УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР !

Наблюдательный совет акционерного общества «Чер-
ноерковское» настоящим уведомляет Вас, что 15 августа 
2016г. в 11.00 состоится внеочередное общее собрание ак-
ционеров общества, проводимое в форме собрания (сов-
местного присутствия). Собрание состоится по адресу: 
Краснодарский край, Славянский район, ст. Черноерковс-
кая, ул. Красная, 20. 

Повестка дня собрания:
1. Одобрение кредитно-обеспечительных сделок.
2. Одобрение сделок, в совершении которых имеется за-

интересованность.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие 

в собрании, — 10 июля 2016 г.
Для регистрации на собрании акционеру при себе необ-

ходимо иметь паспорт, представители акционеров должны 
иметь паспорт и доверенность, заверенную в установлен-
ном законодательством порядке. Начало регистрации для 
участия в собрании в 10.30.

В случае если акционер не может лично принять участие 
в собрании, то он вправе оформить доверенность для голо-
сования на собрании в установленном порядке.

Ознакомиться с материалами по повестке дня собра-
ния акционеры могут по рабочим дням с 9.00 до 16.00 на-
чиная с 25.07.2016 г. по адресу: 353854, Россия, Красно-
дарский край, Славянский район, ст. Черноерковская, ул. 
Красная, 20. 

С уважением,
Наблюдательный совет АО «Черноерковское»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 г.№ 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» АО НИЦ «Нефтегаз» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной 
документации по объекту: ш.1460.1-15 «Самотлорское 
месторождение. Полигон по переработке (использованию, 
обработке), утилизации буровых отходов в районе кустовой 
площадки №4303». 

Цель намечаемой деятельности: оценка воздействия 
хозяйственной деятельности на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: ХМАО, 
Нижневартовский район.

Наименование и адрес заявителя: 
А к ц и о н е р н о е  о б щ е с т в о  « С а м о т л о р н е ф т е г а з » , 

АО «Самотлорнефтегаз», 628606, РФ, Тюменская область, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, г. Нижневартовск, ул. 
Ленина, 4.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: 

Администрация Нижневартовского района 
Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами проектной документации 

о воздействии на окружающую среду можно по адресам: 
1. Город Нижневартовск, ул. Таежная, 19, администрация 

Нижневартовского района, тел.: (3466) 49-47-43 каб. 102.
2. Город Нижневартовск, ул. Авиаторов, 11, акционерное общество 

«Научно-инженерный центр по переработке нефтяного газа 
«Нефтегаз», тел. (3466) 63-32-73, каб. 205 (с 8.30 до 12.00, с 13.00 
до 17.00).

3. На интернет-ресурсе (ссылка для скачивания):  
http://nizneftegaz.com/shared/1460.1.rar.

Общественные обсуждения состоятся по адресу: 
Нижневартовский район, пгт. Излучинск, ул. Набережная, д. 13Б, 
РМАУ «МКДК Арлекино», 2 сентября 2016 года в 15.00 (время 
местное), тел.: (3466) 28-24-21.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения, по адресам:

1. Город Нижневартовск, ул. Таежная, 19, тел.: (3466) 49-47-43, 
каб. 102.

2. Город Нижневартовск, ул. Авиаторов, 11, тел.: (3466) 63-32-73, 
каб. 205.

Ответственные организаторы: 
от АО НИЦ «Нефтегаз»: главный инженер проекта — Варламов 

Александр Алексеевич, тел.: 8-902-858-52-37, электронный адрес: 
varlamov_aa@nizneftegaz.ru;

от АО «Самотлорнефтегаз»: главный специалист ОПР УПП — 
Шпичак Дмитрий Иванович, тел: (3466) 62-43-78;

от администрации Нижневартовского района: Глава 
Нижневартовского района — Саломатин Борис Александрович,  
тел.: 8 (3466) 49-84-888.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Проект Строительство парка «Зарядье» и реконструкция 
«Лужников» вступили в завершающую стадию

Будет и парк, 
и спорткомплекс 

Любовь Проценко

Н
овый этап работ на-
чался на создании 
парка «Зарядье» — 
засыпка грунтом 
острова живой при-

роды посреди мегаполиса, как 
еще называют этот уникальный 
объект под стенами Кремля. По-
бывав там в минувшую пятницу, 
мэр Москвы Сергей Собянин от-
метил: 

— В парке «Зарядье» заверше-
ны основные монолитные рабо-
ты по сооружению подземного 
паркинга, филармонии и других 
объектов. Сейчас мы приступаем 
к следующей фазе — засыпке этих 
конструкций грунтом, которого 
потребуется около 250 тысяч ку-
бометров.

Чтобы не парализовать доро-
ги, столичные власти решили до-
ставлять его не только автомоби-
лями, но и баржами по Москве-ре-
ке. По оценке экспертов, на это 
уйдет примерно 2,5 месяца. На-
помню, парк «Зарядье» строится 
на месте снесенной гостиницы 
«Россия», в 70-е годы входившей 
за свои гигантские размеры в 
Книгу рекордов Гиннесса. Преж-

нее правительство Москвы пыта-
лось использовать освободившу-
юся землю в Москве под коммер-
ческую застройку. Собянин, воз-
главив столицу в 2010 году, при-
нял другое решение: разбить на 
этом месте парк площадью 10,2 
га. По задумке авторов в «Заря-
дье» должны быть представлены 
все природные пояса России. В 
итоге там появятся луга, болота, 
леса и даже ледяная пещера с тем-
пературой ниже нуля круглый год. 
Все объекты — филармония, меди-
ацентр, ледяная пещера и другие, 
должны быть практически вкопа-
ны в рельеф местности. Для этого 
сейчас и завозится земля. 

С Красной площади посетите-
ли попадут в березовую рощу, за 

которой вдоль Варварки выра-
стут кустарники и мхи тундры. А 
неподалеку от Москворецкой на-
бережной зашумят камыши — не-
глубокие озерца для них тоже 
уже начали копать. А вот привыч-
ных для парки тропинок и доро-
жек в «Зарядье» не будет. Плитка 
и камень плавно могут перехо-
дить в газон, затем — вырастать в 
скамейки для отдыха.

Cамый лучший вид, по мне-
нию заммэра столицы по вопро-
сам градостроительной полити-
ки и строительства Марата Ху-
снуллина, откроется с Парящего 
моста — это будет лучшая смотро-
вая площадка в Москве. Планиру-
ется, что первых посетителей 
«Зарядье» примет в 2017 году. В 

пятницу же прямо из парка мэр 
отправился в «Лужники», чтобы 
осмотреть и ход реконструкции 
олимпийского спорткомплекса. 
Там он первым делом поздравил 
его коллектив и всех москвичей 
со знаменательной датой — 60-ле-
тием «Лужников». Этот стадион 
сейчас переживает новое рожде-
ние.  Здесь установят комфор-
тные кресла — 83 тысячи вместо 
прежних 78 тысяч, футбольное 
поле с натуральной травой, на 
которой можно играть круглый 
год. К тому же стадион в любой 
момент буквально за несколько 
часов сможет трансформиро-
ваться в концертный зал. Досто-
примечательностью арены ста-
нет медиакрыша, с помощью ко-
торого можно следить за ходом 
мероприятий. Строится по со-
седству и дворец водных видов 
спорта, серьезно обновится и 
Лужнецкая набережная - она ста-
нет настоящим спортивным го-
родком. 

Сергей Собянин: Чтобы не парали-
зовать дороги, решено доставлять 
грунт в «Зарядье» по Москве-реке.

Акцент

 Первых посетителей 
«Зарядье» примет в 2017 году. 
А в «Лужниках» тогда же состо-
ится Кубок конфедераций

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/art/1286552
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УВЛЕЧЕНИЯ Я люблю космос, и я не одна такая

Посмотреть на суету сверху вниз

Анастасия Жвык

В
се началось три года назад, 
когда на свое 17-летие я ре-
шила подарить себе свобо-

ду. Маленькая, неумелая перво-
курсница, которая ни разу не 
была за границей, решила одна 
поехать в Калининград.Стоило 
видеть глаза моей бабушки, дру-
зей и однокурсников, когда я 
сказала, что еду куда-то в одино-
честве. Меня всячески уговари-
вали найти какую-нибудь «пу-
тевку» или попутчиков, на край-
ний случай. Но внутри лягушки-
путешественницы уже созрело 
огромное желание уехать и по-
нять, каково это. 

Этот шаг стал отправной точ-
кой, после которой я начала пу-
тешествовать одна. После Кали-
нинграда было множество дру-
гих городов России и заграница: 

Армения, Китай, Германия, пол-
года жизни в Италии и путеше-
ствие с севера на юг по этой 
стране. Все в одиночку. Первое, 
что приходит на ум, когда рас-
сказываешь о самостоятельных 
путешествиях, - это свобода. 
Каждый день ты можешь ноче-
вать во внезапных местах с не-
знакомцами по каучсерфингу, 
или в студенческом хостеле, или 
же остаться одному в номере в 
гостинице. Никто тебя не огра-
ничивает и ты поддаешься сию-
минутному порыву и желанию. 
В этом и есть прелесть, где захо-
тел, там и будет твой дом.

Другой прекрасный момент 
путешествий в одиночку заклю-
чается в том, что ты можешь 
лучше понять себя. Многие го-
ворят, что путешествовать одно-
му - это скучно. Но есть такая 
хорошая фраза «Не тебе скучно 

- ты скучный». Так оно по боль-
шему счету и есть. Мне никогда 
не было скучно наедине с собой 
во время путешествий, я все 
время пыталась открыться но-
вому месту, говорить с местны-
ми в кафе, пытаться выучить 
основы нового языка (с китай-
ским было особенно сложно). 
Когда я путешествовала с дру-
зьями все это давалось с трудом: 
вместо познания нового города, 
мы лучше узнавали друг друга, 
находили друг в друге опору и 
собеседника. Но когда ты один - 
ты реально один.  Это такое 
большое испытание на про-
чность, которое позволяет по-
нять, на что ты способен и до 
куда сможешь дойти.

Мне не раз приходилось ри-
сковать во время моих путеше-
ствий. Однажды я заблудилась в 
лесу и видела настоящих лис, 

пробегающих рядом, пришлось 
взять палку, чтобы сражаться в 
случае чего, но лиса тогда и сама 
была напугана двуногим гостем 
ее леса. Приходилось встречать 
незнакомых на улице ребят и, 
доверяясь их гостеприимству, 
ночевать вместе с ними и их се-
мьей, слушая интересные рас-
сказы об их культуре. Приходи-
лось на свой страх и риск авто-
стопить, потому что денег в кар-
мане совсем не было. Мне доста-
точно часто приходилось выхо-
дить из зоны комфорта во время 
путешествий, но это лишь пото-
му, что мне самой этого нестер-
пимо хотелось. 

Путешествие в одиночку - 
это что-то такое, что уже долж-
но быть заложено в вашем сер-
дце. И если вы об этом уже давно 
мечтайте, то действуйте, ваша 
свобода только в ваших руках.

Елизавета Яковец

П
ожалуй, у каждого есть что-
то, что является символом 
его детства. Для меня это 

конный спорт, которым я начала 
заниматься в шесть лет. Помню 
первое занятие, на которое меня 
отвела мама: статный арабский 
жеребец в кожаной амуниции и я, 
маленькая испуганная девочка в 
детской экипировке, пытающаяся 
взобраться на вороной Эверест. 
Попытка увенчалась успехом, и 
так я влюбилась в лошадей, кото-
рые стали ассоциироваться у меня 
с чувством независимости, не-
предсказуемости и дикости, сме-
шанной с аристократической гра-
циозностью. 

Мой день определяла двухча-
совая тренировка на ипподроме. 
Постепенно я научилась ездить 
трусцой, рысью и так доскакала 

до галопа. В моих планах 
было участие в подмо-

сковных и столичных юношеских 
соревнованиях, я предвкушала ка-
рьеру всадника, демонстрирую-
щего искусство верховой езды. В 
общении с лошадьми я находила 
то, что искала и не могла найти в 
людях: безграничную свободу, 
стремление вперед, жажду скоро-
сти. Думаю, моя жизнь развива-
лась бы по заданной траектории, 
если бы не один случай. Я помню 
все как на кинопленке: продолжи-
тельные, сменяющиеся кадры 
движения, соскальзывание с сед-
ла, медленное приближение к зем-

ле, по которой недавно мчалась га-
лопом. В реальности все случи-
лось в одно мгновенье: лошадь 
резко встала на дыбы, и я, не удер-
жавшись, выскочила из седла и не-
удачно упала на траву. Вот она, эта 
гордость, желание вечной свобо-
ды и непредсказуемость. Опом-
нившись, я взглянула на свою 
руку, которая приобрела форму 
извивающейся мягкой змеи. В 
этот же день врачи диагностиро-
вали мне открытый двойной пере-
лом лучевой кости. Тренировки 
пришлось оставить, вместо них 

начались бесконечные встречи со 
травматологами, операции и реа-
билитации. Очарование вороны-
ми у меня сменилось непреодоли-
мым страхом перед ними: я любо-
валась лошадьми только с экрана 
своего компьютера, а в жизни об-
ходила ипподромы стороной. 

И только спустя 13 лет, накану-
не моего 21-летия, впервые после 
травмы я села на лошадь. Мой мо-
лодой человек подарил мне кон-
ную прогулку. Мне попался араб-
ский вороной жеребец, напомнив-
ший мне мою первую лошадь. Я 
будто впервые взобралась на 
коня, отрегулировала длину стре-
мян, ухватилась за уздечку и дала 
команду «вперед». Конечно, я по-
теряла все те навыки, которыми 
владела в детстве, но приобрела 
нечто большее. Мне наконец уда-
лось избавиться от страха и вновь 
ощутить ту силу непредсказуемо-
сти и свободы лошадей, история с 
которыми еще не закончена.

Екатерина Швецова

Я 
раньше считала, что ни-
когда не смогу работать в 
кадре. Во-первых, потому, 

что у меня нет навыка держать 
себя перед камерой. Во-вторых, 
потому, что не умею излагать 
свои мысли на публике. Даже на 
дне рождения в кругу близких 
родственников сказать тост — 
для меня маленький подвиг. Но 
вот на одном из телеканалов ос-
вободилась вакансия корре-
спондента. Я решила попробо-
вать. Первое задание — cделать 
«прямое включение». Моим спи-
кером оказался спортивный де-
душка из подмосковной Дубны. 
Что может быть позитивней для 
утренней программы, чем физ-
зарядка с 90-летним старичком? 
Иван Петрович с радостью со-

гласился поделиться с нашими 
зрителями секретами своего 
долголетия. Я крайне сосредото-
ченна и мысленно повторяю за-
готовленный текст. Все должно 
быть естественно. Ошибки не до-
пускаются.

...И вот мы стоим с Иваном 
Петровичем на полянке перед ка-
мерой. Я подключаю к телефону 
гарнитуру, засовываю один на-
ушник в ухо. Редактор переклю-
чает меня на эфир, и часть моего 
сознания словно телепортирует-
ся в телевизионную аппаратную. 
Я отчетливо слышу команды ре-
жиссера, указания шеф-редакто-
ра и голоса ведущих. После не-
большой новости ведущие обра-
щаются ко мне. Как перед прыж-
ком в воду вдыхаю побольше воз-
духа и после возгласа шеф-редак-
тора «Говори!» начинаю сканди-

ровать. «Доброе утро, коллеги, 
оно у меня не просто доброе, но и 
бодрое. А все потому, что сейчас 
со мной рядом 90-летний ветеран 
войны Иван Петрович. Как види-
те, он в отличной форме, ведь 
каждый новый день у него начи-
нается с зарядки. Иван Петрович, 
покажите самые действенные 
упражнения. Я буду повторять их 
за вами вместе с нашими телез-
рителями». 

Старичок по-армейски падает 
на сырую землю и начинает от-
жиматься. Мы с оператором за-
мерли от удивления, а когда очну-
лись, Иван Петрович уже отжал-
ся раз шесть. Стыдно признаться, 
но сама я отжиматься не умею, 
тем более с микрофоном в руках. 
«Давайте покажем что-нибудь 
попроще, что мы могли бы сде-
лать с вами вместе», — не теряя 

задорного настроения, прошу я. 
В эту же секунду мой герой с от-
жиманий перешел на приседа-
н и я .  Я  к о м м е н т и ру ю  н а ш е 
упражнение, а Иван Петрович 
без остановки приседает вместе 
со мной. С ровной спиной, струн-
кой натянутыми руками, только 
на долю секунды замедляясь пе-
ред самым сгибом колен. Именно 
это почти неуловимое движение 
выдает его огромное усилие. И 
вот мы вдвоем радостно приседа-
ем на полянке в летний теплый 
день. Я, худая, миниатюрная де-
вушка, и седой, весь в морщинах, 
стройный старичок. Вся редак-
ция смеялась до слез. 

А Иван Петрович сейчас едет 
куда-нибудь на велосипеде и не 
знает, что его зарядка помогла 
мне сделать первый шаг в про-
фессии. 

Анастасия Пржевальская

Я 
люблю космос той любо-
вью, которую пестуешь с 
детства, той любовью, ко-

торую подкармливают сначала 
«Детской картой Солнечной си-
стемы» (она провисит над кро-
ватью еще 12 лет) и мифами о со-
звездиях, потом личным теле-
скопом и книгами Карла Сагана. 
Сейчас я не помню названия 
лунных морей, и чтобы объя-
снить, почему Плутон больше не 
планета, мне придется залезть в 
Интернет. Но важнее фактов 
чувства. Тебе как будто удается 
посмотреть на суету сверху 
вниз, ты испытываешь умирот-
ворение, когда заходишь на сайт 
wmanypeopleareinspacerightnow.
com («Сколько людей находится 
в космосе прямо сейчас») и чита-
ешь — 6. А на лице появляется вос-
хищенная улыбка (метро, 8 утра, 
час пик!), когда видишь фотогра-
фии, сделанные космонавтом 
Олегом Артемьевым. Я люблю 
космос, и я такая не одна.

Нас много, и это заметно. В 
Московский планетарий стоят 
огромные очереди, так же как и в 

обновленный Музей космонав-
тики. Лекции о космосе собира-
ют полные залы. Люди, что назы-
вается, голосуют рублем: на кра-
удфандинговых сайтах достой-
ные проекты легко собирают 
стартовые суммы, и даже сверх 
того. Причем проекты самой раз-
ной направленности: здесь и про-
ект пилотируемой миссии по об-
лету Венеры и Марса команды 
российских ученых под руковод-
ством Александра Хохлова, и бо-
лее «земная» интерактивная вы-
ставка «Космос: пространство и 
время», которая, кажется, поко-
рила всех обещанием видеокон-
ференции с космонавтами и с лю-
бимцем энтузиастов космоса ас-

трофизиком Нилом Деграссом 
Тайсоном. СМИ охотно брали ин-
тервью у москвички Анастасии 
Степановой, которая вместе с не-
сколькими другими россиянами 
вошла в финальную сотню канди-
датов программы Mars One. А не 
так давно главным ньюсмейке-
ром от «космических россиян» 
стал бизнесмен Юрий Мильнер, 
готовый потратить 100 миллио-
нов долларов на проект Стивена 
Хокинга по поиску внеземной 
жизни. На запуск ракет с космо-
дрома Байконур возят экскурсии 
так же, как и в центры НАСА, и, 
несмотря на цену, желающих 
всегда с лихвой.

Интересно, что на лекциях, 

экскурсиях, в социальных сетях 
я вижу в основном либо своих ро-
весников и людей немногим 
старше, либо людей поколения 
моих дедушек и бабушек. Не бе-
русь утверждать за всех, но, мне 
кажется, поколение моих родите-
лей, молодость которых при-
шлась на 90-е, было так сильно 
вовлечено в «земное», что на 
небо просто не осталось сил. Мой 
отец закончил МАИ и мог бы 
строить космические летальные 
аппараты, но ни один человек из 
их выпуска, насколько ему из-
вестно, не работает сейчас по 
профессии. 

Космос объединяет, это всегда 
партнерский проект: над новой 
космической станцией Россия 
работает вместе с США, Европой 
и Индией. Орбитальная обсерва-
тория «Спектр-РГ», которую Рос-
сия готовится запустить уже в 
следующем году, будет нести не-
мецкий телескоп, Марс, самый 
обсуждаемый теперь пункт на-
значения. Люди планеты объеди-
няются ради большой исследова-
тельской идеи! Это, пожалуй, как 
«мир во всем мире» — только по-
настоящему и прямо сейчас.

СТРАНСТВИЕ

КУПЛЮ БИЛЕТ К САМОЙ СЕБЕ

В СЕДЛЕ 

ПОКОРЕНИЕ ВОРОНОГО ЭВЕРЕСТА

ПЕРВЫЕ ШАГИ

БОДРОЕ УТРО С ИВАНОМ ПЕТРОВИЧЕМ

Лето Маленькая жизнь с драйвом, книгами, путешествием и самим собой

Айда по вертикали!
Елизавета Королькова

И
ногда возникает жела-
ние пощекотать себе 
нервы. Но как ощу-
тить этот драйв и во-
сторженный страх, 

если ты обычный житель мегапо-
лиса и твоя работа не связана ни с 
чем экстремальным? Сидя дома за 
компьютером, я подумала, что в 
моей жизни чего-то не хватает. Я 
вышла в город в поисках экстре-
мальных ощущений, которыми 
спешу поделиться.

Для начала я отправилась в 
парк аттракционов. Самый про-
стой и наименее энергозатратный 
вариант. Покупаешь билет на 
«Анаконду» на ВДНХ и пять минут 
чистого восторга и страха тебе 
обеспечены. Но аттракционы - это 
слишком просто, хочется чего-то 
бешеного, сумасшедшего и неиз-
вестного. Мой путь лежал в Чапа-

евку, где проходят 
прыжки с веревкой или, в 

простонародье, роупджампинг. 
Здесь все просто. Ты выезжаешь к 
заброшенному зданию или мосту, 
где тебя встречают улыбчивые ре-
бята в шлемах. Они рассказывают 
тебе, что нужно делать, как дер-
жаться и получить от прыжка 

максимальное удовольствие. За-
тем тебе на голову водружают 

такой же шлем, обвязывают 
страховкой и ты, перекре-

стившись, прыгаешь с 
вышки в 20,30 или 40 ме-

тров. Это длится не 
более 10 минут, 
но для тебя про-
ходит целая веч-

ность: прыгая, ты 
становишься пти-

цей, вокруг тебя только 
небо и больше ничего.

Прыгать и взлетать в воз-
дух - это, конечно, здорово, но 

иногда хочется и головой под-
умать. Спустившись с небес на 
землю и взяв в охапку троих това-
рищей, я отправилась в квесто-
вую комнату. 

Такие комнаты идеально под-
ходят для любителей компьютер-
ных игр. Тебе будет не так страш-
но, как с «роупом», однако твое 
сердце будет учащенно биться, и 
адреналин, выбрасываемый в 
кровь, будет бурлить, заставляя 
твою голову работать. Зайдя в 
комнату и услышав, как за твоей 
спиной дверь запирается на за-
мок, ты поймешь, что времени 
распускать нюни у тебя не оста-
лось. Сейчас нужно искать под-
сказки, вбивать шифры, находить 
значимые ключи или записки, 
словом, все, что поможет тебе вы-
браться. Только сосредоточив-
шись и приняв во внимания все 
подсказки, ты сможешь выбрать-
ся за отведенный час.

День подходил к концу, но мои 
экстремальные развлечения толь-
ко начали набирать обороты. По-
няв, что квестовые комнаты – лишь 
малая часть того, что можно полу-
чить, я отправилась на городской 
ночной квест. Здесь соединяются 
два аспекта: и физический, и умст-
венный. Все аттракционы и квесто-
вые комнаты покажутся тебе дет-
ским лепетом после первого часа 
городского квеста.

Городские автоквесты – это 
своеобразный спорт, причем 

спорт командный, где каждому 
отведена своя роль. Здесь ты бу-
дешь выполнять задания, которые 
могут быть абсолютно любой фи-
зической или умственной слож-
ности, пытаться обогнать другие 
команды и двигаться к победе. В 
ночном мире городских квестов 
ты можешь быть кем угодно: ак-
куратным, но быстрым водите-
лем, знающим все закоулки Мо-
сквы, сумасшедшим акробатом, 

который легко взбирается по 
отвесной стене на любую 

высоту или гением в обла-
сти химии, которому 

ничего не стоит со-

ставить правильную 
формулу, смешать ингредиенты 
в правильной пропорции и, тем 
самым, пройти задание. Ночные 
автоквесты могут помочь тебе 
развиваться практически в лю-
бой сфере, а главное – расширить 
границы возможностей и посто-
янно пробовать что-то новое.

Моя первая игра показала, что 
у меня есть задатки к некой акро-
батике и мне проще других зале-
зать на высокие балки и трудно-
доступные места, пытаясь найти 
подсказку, которая поможет моей 
команде прийти к финишу пер-
вой. И это было лучше любого ат-
тракиона, потому что я сама со-
здала себе аттракцион. 

Прелесть ночных квестов со-
стоит еще и в том, что здесь нет 
различий, неважно, кто ты – сту-
дент, офисный работник или ди-
ректор банка – все равны в «поле-
вых» условиях, каждый получает 
свою уникальную дозу адренали-
на и новых впечатлений. 

Космос объединяет. С этим глубоким вдохом в груди, на секунду задержанным дыханием, живут миллионы людей на планете. 

Полоса подготовлена студентами факультета коммуникаций, медиа и дизайна Национального исследовательского университета «Высшая 
школа экономики». Ответственный редактор Е. Яковец. Руководитель проекта В.Выжутович. 

Акцент

 В общении с лошадьми 
я находила то, что искала 
и не могла найти в людях

Акцент

 Поколение моих родителей 
было так сильно вовлечено 
в «земное», что на небо просто 
не осталось сил

Оставить разговоры — вперед 
и вверх, а там... Иногда просто 
необходимо оторваться от суеты.
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Илья Соболев

П
итерский «Зенит» за-
воевал первый тро-
ф е й  р о с с и й с к о го 
футбольного сезона 
2016/2017. В матче 

за Суперкубок на московском 
стадионе «Локомотив» в Черки-
зово «сине-бело-голубые» одоле-
ли действующего чемпиона стра-
ны ЦСКА — 1:0. Победный гол на 
счету бразильца Маурисио.

«Зенит» учится жить по-ново-
му. В команде уже нет лидера по-
следних лет Халка, уехавшего за 
большими деньгами в Китай, и 
скоро не будет Акселя Витселя, 
который нынче активно выбира-
ет, где продолжить свою европей-
скую карьеру. Зато в родной клуб 
вернулся 33-летний Александр 
Кержаков, не выходивший в зе-
нитовской майке с мая прошлого 
года. «Конечно, эмоции перепол-
няли, что тут скрывать. Несмо-
тря на возраст. Надеюсь, больше 
такого волнения не будет», — до-
вольно улыбался после игры ве-
теран.

Наконец, у руля питерского 
топ-клуба встал новый человек, 
румын Мирча Луческу. Почин по-
лучился успешным. Впрочем, в 
опыте завоевания титулов с Лу-
ческу мало кто может тягаться. 
Суперкубок России стал для 
70-летнего специалиста уже 32-м 
трофеем в карьере. И все равно 
румын не скрывал чувств.

«Очень много эмоций от пер-
вой игры в России. В игре с чем-
пионом нам пришлось очень не-
просто. Понимал, что по этому 
матчу будут оценивать менят и 
«Зенит». Мы хотели контролиро-
вать мяч, и у нас это получалось. 
Хорошо, что добились положи-
тельного результата — это дает 
возможность спокойно работать 
дальше. При этом по реакции 
трибун я понял, что Суперкубок 
тоже очень важен. Очень доволен 
этим трофеем», — рассказал по 
окончании встречи Луческу. По-
мимо прочего румын пообещал 
изменить игру своей команды с 
акцентом на контроль мяча. «Я 
рад, что у нас было желание иг-
рать в контроль. Раньще «Зенит» 
так не играл».

Интересно, что в раздевалке 
победителей особых эмоций не 
было. Все-таки «Зенит» не в пер-
вый раз завоевывает Суперку-
бок: для него эта чаша четвертая 
по счету. Больше только у ЦСКА 
— шесть. Ну и потом все понима-
ют, что главные сражения еще 
впереди. Так что бутылки с шам-
панским на столе в центре разде-
валки довольно долго остава-
лись нетронутыми. Когда кто-то 
все-таки начал их откупоривать, 
футболисты в шутку запротесто-
вали: мол, надо дождаться Коко-

ру (Александра Кокорина. — 
Прим. «РГ»).

Похоже, форварду «Зенита» 
еще долго придется пожинать 
плоды совместного кутежа с по-
лузащитником «Краснодара» 
Павлом Мамаевым в одном из 
престижнейших ресторанов в 
Монако. Тогда, напомним, оче-
видцы засняли футболистов 
среди множества бутылок шам-
панского, причем сообщалось, 
что цена каждой из них 500 
евро. С тех пор уже много чего 
произошло: Кокорин, напри-
мер, был оштрафован и переве-
ден в «Зенит-2», откуда, впро-
чем, уже успел вернуться, что-

бы выслушивать 
подколы партнеров 
по команде.

«Не твоего уровня, 
Сань», — между тем кон-
статировал Дзюба, сделав пару 
глотков из суперкубковой чаши. 
Кокорин все это время смущен-
но улыбался, но к игристому на-
питку так и не притронулся.

«Сами виноваты, — пожал пле-
чами Александр, когда журнали-
сты поинтересовались запасом 
его терпения, и добавил: — Готов 
и дальше терпеть шутки про 
шампанское, если постоянно бу-
дем выигрывать трофеи».

В стане проигравших голову 
пеплом не посыпал, но улыбок, 
по понятным причинам, было 
намного меньше. При этом все 
признавали, что «Зенит» побе-
дил по делу, в том числе и настав-
ник ЦСКА Леонид Слуцкий. 

«Тяжело начали встречу. Не 
смогли качественно вступать в 
отбор, не сработали в этих зонах. 
«Зенит» в начале матча был 
сильнее и закономерно повел. 
Были эпизоды, когда могли сыг-

рать качественнее, но во втором 
тайме нам не хватило атакующе-
го ресурса, чтобы создавать нуж-
ное количество моментов и реа-
лизовывать те, которые у нас 
были. Новички сыграли настоль-
ко, насколько были готовы. Ио-
нов находится в хорошем фун-
кциональном состоянии и 
был мобилен. Траоре це-
плялся за мячи, имел 
моменты, но он не-
давно в команде и в 
плане взаимопо-
нимания с пар-
тнерами еще бу-
дет прибавлять. 
В данный момент 

он сыграл так, как мог», — отме-
тил рулевой армейцев.

К слову, есть мнение, что 
Слуцкий после работы со сбор-
ной на чемпионате Европы — уже 
другой тренер. Так это или нет, 
покажет сезон. Что же до нацио-
нальной сборной, пост ее настав-
ника пока пустует. По слухам, 
нового человека могли утвер-
дить на исполкоме Российского 
футбольного союза, состоявше-
гося в один день с матчем за Су-
перкубок. 

Однако никаких кардиналь-
ных решений принято не было. 
Разве что только исполком ут-
вердил потолок зарплат для тре-

нерского штаба нацио-
нальной команды. Теперь в год 
все его члены смогут зарабаты-
вать в совокупности не больше 
2,4 млн долларов без учета бону-
сов и призовых. Напомним, ра-
нее были озвучены четыре кан-
дидата на пост главного тренера 
сборной России: это Станислав 
Черчесов, Сергей Семак, Курбан 
Бердыев и Александр Бородюк. 

Затягивать с выбором нового 
наставника точно не стоит. Ведь 
по словам министра спорта Вита-
лия Мутко, возглавляющего  
РФС, у сборной России уже в сен-
тябре запланировано два товари-
щеских матча.

Акцент

 Александр Кокорин: 
Готов и дальше 
терпеть шутки 
про шампанское , 
если «Зенит» будет 
постоянно 
завоевывать 
трофеи 

ШАХМАТЫ Чемпион мира 
третий раз взял главный 
приз турнира в Бильбао 

Карлсен 
держит высоту

Анна Козина

ДЕЙСТВУЮЩИЙ чемпион мира, норвежский шахма-
тист Магнус Карлсен в третий раз выиграл супертурнир 
в Бильбао. До 2016 года Карлсен делил рекорд в две побе-
ды с Левоном Ароняном из Армении.

Норвежец оформил чемпионство досрочно — еще в де-
вятом туре он стал недосягаем для соперников. А в за-
ключительной партии сыграл вничью с прошлогодним 
победителем соревнований, американцем Уэсли Со. Две 
другие партии Сергей Карякин (Россия) – Вэй И (Китай) 
и Аниш Гири (Нидерланды) – Хикару Накамура (США) 
тоже завершились вничью. Такое мирное расположение 
духа шахматисты демонстрировали третий раз за тур-
нир. Кроме того, участники «Мастерса» второй год под-
ряд в принципе не балуют зрителей результативными 
баталиями за доской. В 2015-м доля побед составила 17 
процентов, в 2016-м — 23. Претензий нет только к Карл-
сену — на его счету четыре победы.

В итоге норвежский гроссмейстер завершил турнир с 
17 очками (за победу присуждается 3 балла, за ни-
чью — 1), Накамура набрал 12, Со и Вэй И — по 11, Сергей 
Карякин — 9, Аниш Гири — 7.

Напомним, что Карлсен и Карякин в ноябре в Нью-
Йорке проведут матч за шахматную корону. Что касает-
ся их очных встреч в Бильбао, за которыми все присталь-
но следили, то счет пока в пользу Магнуса. В третьем 
туре, играя черными, Сергей признал свое поражение на 
40-м ходу партии. А в восьмом туре Карякин, игравший 
белыми фигурами, и Карлсен заключили довольно бы-
струю ничью -— после 19-го хода. Однако оба гроссмей-
стера подчеркивали, что не рассматривали этот турнир 
как генеральную репетицию чемпионского матча. 

БАСКЕТБОЛ В столичных
«Лужниках» прошел
большой праздник игры

Под щитами 
было тесно

Илья Трисвятский

РОССИЙСКАЯ федерация баскетбола (РФБ) организо-
вала и провела в столичных «Лужниках» на территории 
рядом с универсальным спортзалом «Дружба» большой 
праздник игры. На «Экспо-Баскете 2016» в течение двух 
дней состоялась масса мероприятий, главным из кото-
рых стала презентация мужской сборной России.  

Национальная команда недавно начала подготовку к 
матчам отборочного цикла чемпионата Европы-2017, 
квалификация стартует в конце августа. Сейчас в распо-
ряжении нового главного тренера Сергея Базаревича 
есть действующий и первый в российской истории чем-
пион НБА центровой Тимофей Мозгов и еще два игрока с 
опытом выступления в сильнейшей клубной лиге мира — 
Алексей Швед и Сергей Карасев. С такими исполнителя-
ми у нас вряд ли могут возникнуть проблемы в соперни-
честве со Швецией и Боснией. 

Презентацию сборной посетили руководитель адми-
нистрации президента РФ, председатель Попечительско-
го совета РФБ и почетный президент Единой лиги Сергей 
Иванов, глава нашей баскетбольной федерации Андрей 
Кириленко, новый генеральный директор Единой лиги 
Илона Корстин. Игроки отвечали на вопросы ведущих и 
болельщиков, среди которых преобладали совсем юные 
почитатели баскетбола. Также была представлена новая 
игровая форма сборной.

Мозгов привез с собой в Россию Кубок Ларри 
О’Брайена — чемпионский трофей НБА. Очередь желаю-
щих сфотографироваться с этим трофеем растянулась 
почти на сотню метров. 

Во время фестиваля при заполненных временных трибу-
нах были сыграны объединительные финалы чемпионатов 
двух основных школьных лиг — «КЭС-баскет» и «Локоба-
скет». Особенно впечатлила зрителей игра Алены Лукиной 
из состава лауреата «КЭС-Баскет» «Виктории» (Черепано-
во, Новосибирская обл.). В матче против девушек из Чебар-
куля она набрала 36 (!) очков при восьми попаданиях с даль-
ней дистанции, а итоговый результат — 68:51 в пользу сиби-
рячек. У юношей представители «Локобаскета» взяли ре-
ванш. Команда гимназии №36 Ростова-на-Дону победила с 
минимальной разницей в счете ребят из красноярского Ли-
цея-12 — 56:55. Самый ценный баскетболист финала Вла-
дислав Забурунов сумел сделать трипл-дабл — 15 очков, 13 
подборов и 10 блок-шотов (накрытых бросков соперников).

Никому из тех, кто пришел на «Экспо-Баскет», скучать 
не приходилось. На территории выставки проводилось мно-
жество конкурсов, можно было попробовать свои силы в 
штрафных и дальних бросках, различных баскетбольных 
упражнениях. А ведущие клубы страны, РФБ, Единая лига, 
организации стритбола и любительского баскетбола при-
глашали посетителей к своим красочным стендам.

АВТОСПОРТ Победителем ралли-рейда «Шелковый путь» в зачете грузовиков 
стал экипаж команды «КАМАЗ-Мастер» Айрата Мардеева

До Пекина с приключениями
Светлана Брайловская, Пекин

Э
кипаж команды «КАМАЗ-
Мастер» Айрата Мардее-
ва стал победителем рал-

ли-рейда «Шелковый путь» в 
зачете грузовиков. В классифи-
кации внедорожников на пер-
вом месте «Пежо» француза 
Сирила Депре. Ралли прошло по 
дорогам России, Казахстана и 
Китая. 

Последние километры гонки 
дались участникам ралли-рейда 
«Шелковый путь» с трудом. Пе-
ред финишем марафона спор-
тсмены должны были пройти 
70-километровый отрезок по пе-
скам со сложными дюнами. Кра-

сивая точка могла стоить лиде-
рам места на подиуме.

Четырнадцатый спецучасток 
со скоростными трассами при-
вел участников на последнее ме-
сто стоянки бивуака в китайский 
город Хух-Хото. Впереди были  
Пекин и торжественное награ-
ждение триумфаторов.

До последнего дня сохраня-
лась интрига, кто выиграет 
«Шелковый путь». На протяже-
нии всего этапа болельщики, 
журналисты, члены команд, ожи-
дающие гонщиков на финише, 
следили онлайн за тем, какое вре-
мя показывают экипажи, кто 
придет первым.

Поднимая пыль, друг за дру-

гом на финиш ворвались лидеры 
зачета внедорожников. Француз-
ский пилот «Пежо» Сирил Депре, 
выигравший эту гонку, сказал, 
что счастлив. Он мечтал пройти 
по маршруту Москва — Пекин, и 
вот его мечта сбылась. И случи-
лось невероятное — он на подиу-
ме. По словам Депре, когда его 
пригласили на «Шелковый путь», 
он нисколько не сомневался в 
том, что гонка будет замечатель-
ной, ведь ее организацией зани-
мается многократный чемпион 
«Дакара» Владимир Чагин. А с 
ним Депре знаком лично.

Настоящим событием стал 
успех на «Шелковом пути» рос-
сийского пилота G-Energy Team 

Владимира Васильева. Он за-
мкнул тройку лидеров. 

— Вся гонка была скоростная, 
дороги преимущественно для 
багги, поэтому ничего удиви-
тельно в том, что они победили, 
нет, — сказал Васильев. Он  вос-
пользовался моментом и обра-
тился к организаторам сокра-
тить лиазоны (перегоны), потому 
что гонщики утомляются на них 
больше, чем на спецучастках. 

В зачете грузовиков победа 
Айрата Мардеева на «КАМАЗ-
Мастер» была безоговорочной. 
Он вышел в лидеры общего заче-
та еще несколько этапов назад и 
смог удержать позиции, предва-
рительно нарастив отрыв. Поэто-
му он мог себе позволить на по-
следнем спецучастке ехать в свое 
удовольствие, наслаждаясь по-
следними километрами «Шелко-
вого пути».  

— Мы немного сбросили темп, 
ехали спокойно, потому что ни-
кого не видели позади себя в зер-
кала, — сказал Мардеев. — Была 
возможность полюбоваться ви-
дами красивых дюн. Поверьте, 
такая возможность выпадает до-
вольно редко. Не скажу, что пе-
ски были сложными для нас, но 
мы всегда помнили о том, что 
внешность обманчива, местами 
дюны очень коварны. Машина 
работала без единого сбоя. Спа-
сибо механикам, что подготови-
ли хороший автомобиль. Штур-
ман Айдар Беляев и механик 
Дмитрий Свистунов сработали 
безупречно. Это наша общая по-
беда. 

Пилоту Дмитрию Сотникову 
на финише спецучастка не вери-
лось, что он занял второе место. 
Стартовав под номером 300, 

Дмитрий переживал, что номер с 
двумя нулями, по поверью гон-
щиков, принесет неудачу.

— Постоянно об этом думал и 
старался держать себя в руках, 
перестраховывался. Гонка была 
очень сложной, но мы старались 
до конца выдержать свой темп. И 
в техническом плане было все хо-
рошо, мы даже колеса ни разу не 
меняли. В нашем экипаже новый 
штурман Иван Романов, он толь-
ко нарабатывает опыт. И я очень 
рад, что мы все вместе преодоле-
ли этот сложный путь и выросли 
в профессиональном плане на 
этой гонке.

Голландский пилот Мартин 
ван ден Бринк всю гонку держал 
камазовцев в тонусе. И на послед-
нем этапе постоянно напоминал 
о себе. Но из-за проблем с новым 
капотником, который он приехал 
испытать во время марафона, он 
смог удержать только третий ре-
зультат.

Не так, как хотелось бы, сло-
жилась гонка для камазовца Эду-
арда Николаева. Напомним, он 
также приехал на «Шелковый 
путь» испытать новый капотный 
грузовик. «Давно не было таких 
этапов, — признался пилот. — Вы-
играли гонку те, у кого не только 
хорошие машины, но и сильная 
физическая подготовка. Поболь-
ше бы таких спецучастков на 
«Дакаре». Я очень доволен своим 
новым автомобилем, работой 
экипажа. Считаю, что первого 
места на этой гонке достойны за-
нять мой штурман Евгений Яков-
лев и механик Владимир Рыба-
ков. А я так и пришел четвертым. 
Они справились со своей задачей 
на все 100 процентов, у меня 
были помарки.

Футбол «Зенит» обыграл ЦСКА и завоевал Суперкубок России — 
первый трофей под руководством Мирчи Луческу

Припали к чаше

Нашим «КАМАЗам» оказались не страшны ни казахстанские степи, ни китайские пески.

Игрок ЦСКА Виталий Фридзон — один из самых опытных 
баскетболистов нашей мужской национальной сборной.

НОВОСТИ

Широков 
завершил 
карьеру 
футболиста

ПОСТАВИЛ 
ТОЧКУ 

Сергей Сокольский

ОДИН из лучших российских 
футболистов последних лет, ка-
питан отечественной сборной на 
Евро-2016 Роман Широков при-
нял решение закончить карьеру 
профессионального футболиста.

Летом у 35-летнего ветерана 
закончился контракт с ЦСКА, 
который не был продлен. Найти 
вариант с достойным продолже-
нием карьеры Широков, увы, не 
смог. По словам его агента, пред-
ложения у игрока были, но он во 
всех случаях ответил отказом.

При этом, по собственному 
признанию, Роман не собирает-
ся уходить из футбола. Еще ве-
сной в интервью «РГ» футболист 
признавался, что не прочь по-
пробовать себя в роли менедже-
ра. После объявления о заверше-
нии карьеры Широков подтвер-
дил свое желание.

Напомним, Роман Широков 
трижды (в составе «Зенита» и 
ЦСКА) выигрывал чемпионат 
России, с «Зенитом» побеждал в 
Кубке УЕФА. Кроме того, два 
раза, в 2012 и 2013 годах, Широ-
ков признавался футболистом 
года в России.

Пеле может 
зажечь 
олимпийский 
огонь в Рио

ПОЗВАЛИ 
КОРОЛЯ

Илья Соболев

ЛЕГЕНДАРНЫЙ бразилец 
Пеле, которого нередко называ-
ют королем футбола, может сыг-
рать ключевую роль в церемо-
нии открытия Олимпийских 
игр-2016 в Рио-де-Жанейро.

По сообщениям бразильских 
СМИ, Пеле точно примет учас-
тие в мероприятии, но пока его 
роль держится в тайне. Однако 
считается, что 75-летний экс-
футболист является главным 
претендентом на то, чтобы за-
жечь олимпийский огонь в чаше 
стадиона «Маракана». Отметим, 
что Пеле не смог принять учас-
тие в эстафете огня по состоя-
нию здоровья и приветствовал 
процессию с балкона своего 
дома в родном городе Сантос.

Напомним, Пеле был признан 
Международной федерацией 
футбола лучшим игроком XX 
века. А Международный олим-
пийский комитет назвал бра-
зильца спортсменом столетия, 
хотя он ни разу не участвовал в 
Играх. Отметим, что Пеле уже не 
остался в стороне, записав пе-
сню, посвященную Олимпиаде 
под названием «Надежда», релиз 
которой состоялся 15 июля.

Хэмилтон 
возглавил 
общий зачет 
чемпионата 
«Формулы-1»

ЛЬЮИС 
РАЗОГНАЛСЯ

Сергей Сокольский

БРИТАНСКИЙ пилот «Макла-
рена» Льюис Хэмилтон впервые 
в этом сезоне возглавил общий 
зачет чемпионата «Формулы-1».

Это стало возможно благода-
ря победе Хэмилтона на Гран-
при Венгрии, завершившемся 
накануне. Льюис стал вторым в 
квалификации, уступив первен-
ство своему напарнику по ко-
манде Нико Росбергу, однако на 
старте гонки Хэмилтон захватил 
лидерство, которое никому уже 
не отдал.

Росберг, возглавлявший до 
Венгрии общий зачет, стал вто-
рым. У него теперь 186 очков, в 
то время как у Хэмилтона — 192. 
Добавим, что Росберг выиграла 
первые четыре гонки в сезоне, но 
умудрился разбазарить свое до-
вольно солидное преимущество. 
Замкнул тройку сильнейших Да-
ниэль Риккардо из «Ред Булл».

Что касается нашего Даниила 
Квята из «Торо Россо», венгер-
ское Гран-при ему не удалось. 
Даня провалил старт, откатив-
шись в хвост пелотона, и фини-
шировал лишь 14-м.

Партнеры по сборной России 
Артем Дзюба (на фото слева) 
и Сергей Игнашевич 
(на фото справа) в матче 
за Суперкубок друг друга 
не щадили.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Если вы давно подумываете о 
том, чтобы открыть собственное 
дело, сейчас самое время начи-
нать активно над этим работать. 
Звезды к вам благосклонны.

Телец 
Возросшие расходы могут быть 
связаны с отдыхом, развлечения-
ми, тратами на детей. Любые из-
менения в личной жизни благо-
приятны.

Близнецы  
Рассчитывайте исключительно 
на свои силы. Принять за вас ре-
шение не сможет никто.

Рак 
Желание побыстрее расправить-
ся с муторным делом может при-
вести к ошибкам. Не торопитесь.

Лев 
Вам будет легко преуспеть в кол-
лективных делах, хотя вы вряд ли 
откажетесь от ранее намеченных 
собственных планов.

Дева 
Вам будет сопутствовать удача, 
однако не надейтесь и не полагай-
тесь на нее всецело.

Весы 
Будут удачны дела, требующие 
точности, аккуратности, концен-
трации внимания.

Скорпион 
Вы сможете найти выход из лю-
бой проблемы. Готовясь к новому  
предприятию, обязательно собе-
рите всю силу и волю в кулак.

Стрелец 
Вам будет несложно добиться бы-
стрых результатов. Появится воз-
можность избежать ошибок.  

Козерог 
Не стоит идти наперекор судьбе и 
стараться изменить ход событий. 
Плывите по течению.

Водолей 
Не пытайтесь скрыть вашу неуве-
ренность за жесткостью и язви-
тельностью.

Рыбы 
Сегодня стечение обстоятельств 
может привести вас к повыше-
нию по карьерной лестнице.
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ПОНЕДЕЛЬНИК

«Бук» в формате С-300
Сергей Птичкин 
rg.ru/art/1276122
Что касается систем противовоздушной обороны, 
то российская признана самой эффективной в мире. Экс-
перты НАТО однозначно сходятся во мнении, что в слу-
чае воздушной атаки на Россию система ПВО уничтожит 
до 80 процентов летательных аппаратов противника, 
в том числе и новейшие крылатые ракеты, летящие 
к цели с огибанием рельефа местности. Американская 
система Patriot такими показателями похвастаться не 
может. Согласно последнему докладу аналитического 
агентства Air Power Australia, в случае масштабного воен-
ного конфликта между Россией и Соединенными Штата-
ми Америки вероятность выживания американской ави-
ации полностью исключена.
Антон (военный эксперт)

Отходной маневр
Юлия Кривошапко
rg.ru/art/1276569
Наше население еще не приучено к бережному, рацио-
нальному использованию ресурсов. Для стимулирова-
ния граждан к экономии нужно поднять тарифы на ре-
сурсы, тем самым люди будут стремиться устанавливать 
счетчики, чтобы платить за фактически потребленные 
ресурсы, а не по нормативам, утвержденным региональ-
ными властями. «Копеечка — рубль бережет».
Владимир Савочкин 

Минфин: Brexit повлияет на вопрос 
о допиндексации пенсий в РФ
Игорь Зубков 
rg.ru/art/1276062
Определенная логика в этом всем имеется. Но в России 
сейчас пенсионная система несколько изменилась, так 
что пенсионерам переживать нечего. Каждый сам может 
распланировать свою дальнейшую жизнь и свои выпла-
ты. Так что вне зависимости от мировых событий должен 
быть порядок.
Леня Федин

Списки штрафников
Владислав Куликов
rg.ru/art/1276551
В электричках запретили курить, почему не запретить 
употребление алкоголя на борту самолета. Если у неко-
торых граждан возникает эйфория от полета, зачем ее 
усугублять алкоголем? Авиадебошир, если его рассма-
тривать с психологической точки зрения, неуравнове-
шенный человек, который в процессе алкогольного или 
наркотического опьянения позволяет себе лишнее. Зна-
чит, такие люди, как бы их ни наказывали, будут и даль-
ше так себя вести. Специалистам нужно узнать причины 
его поведения в обществе, подойти с иной точки зрения 
к этому вопросу и определить причины неадекватного 
поведения в транспорте.
Максим Н. 
Можно сколько угодно увеличивать штрафы, но люди, ко-
торые ведут себя зачастую неадекватно на борту воздуш-
ного судна, так же безответственно относятся к своей 
собственной семье. При взимании таких штрафов чаще 
всего наказывают не этого конкретного человека, а чле-
нов семьи, у которых, по сути, забираются эти деньги. 
Я считаю, что не стоит ограничиваться и надеяться чисто 
на административную ответственность, надо просто 
чаще применять уголовную ответственность в отноше-
нии авиадебоширов и, может быть, ужесточить некото-
рые статьи Уголовного кодекса. А вообще, по аналогии 
с общей базой неблагонадежных клиентов банков нужно 
создать общую базу нежелательных авиапассажиров. 
 Дебоширы и пьяницы будут отсеиваться на стадии покуп-
ки билетов. Благо — билеты теперь именные и связаны 
с паспортом.
Алексей Р.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +18...+26, дождь

Санкт-Петербург +18...+24, перем. обл.

Анадырь +8...+13, дождь

Архангельск +15...+27, ясно

Астрахань +21...+25, дождь

Благовещенск  +18...+27, дождь

Владивосток +21...+22, дождь

Волгоград +17...+25, дождь

Воронеж +17...+26, дождь

Екатеринбург +16...+21, дождь

Иркутск +16...+28, ясно

Казань +19...+26, дождь

Калининград +16...+25, дождь

Краснодар +20...+29, дождь

Магнитогорск +17...+21, дождь

Мурманск +12...+23, перем. обл.

Нижний Новгород +19...+27, дождь

Новосибирск +17...+20, дождь

Омск +19...+23, дождь

Орел +18...+26, дождь

Оренбург +19...+26, дождь

Пермь +17...+25, ясно

Ростов-на-Дону +17...+26, дождь

Севастополь +21...+26, дождь

Симферополь +18...+28, дождь

Сочи +20...+24, дождь

Тамбов +17...+25, дождь

Тюмень +17...+22, дождь

Уфа +19...+26, дождь

Хабаровск +21...+24, дождь

Челябинск +16...+20, дождь

Чита +12...+23, ясно

Элиста +18...+24, дождь

Южно-Сахалинск +15...+20, ясно

Якутск +14...+15, дождь

Ярославль +18...+27, ясно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Погода ожидается ясная. 
Хотя во второй половине 
дня могут набежать туч-
ки. Давление — 
747 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Погодных изменений 
день не принесет. Атмос-
ферное давление — 
746 мм ртутного столба.

СРЕДА
С утра до вечера будет 
светить солнце. Давле-
ние составит 
748 мм ртутного столба.

Самому старому автомобилю в этой колонне — фаэтону ГАЗ-А — 82 года. Он, как и менее возрастные участники «ГУМ-Авторалли» 
2016 года, полностью соответствует оригинальной спецификации. Вчера с Красной площади в стокилометровый маршрут отпра-
вились больше сотни экипажей на раритетных отечественных автомобилях марок ГАЗ, ЗИС, ЗИЛ, «Москвич» и «Запорожец». 
Кроме них в отдельном зачете выступают ретро-машины иностранного производства — Alfa Romeo, Ferrari, Jaguar, Corvette, 
Mustang. На армейском Willys MB, сослужившим добрую службу Красной армии во время Великой Отечественной войны, в про-
беге приняла участие правнучка маршала Константина Рокоссовского, обозреватель «РГ» Ариадна Рокоссовская со своим отцом 
Константином. По пути к финишу они, как и другие участники ретро-ралли, должны были решить целую серию штурманских зада-
ний, без нарушений ПДД добираясь к заданным организаторами точкам точно к означенному времени.

СОБЫТИЕ 

24.07| ВОСКРЕСЕНЬЕ

РАБОТАТЬ школьникам, о чем 
пишет «РГ» на с.4, ни к чему. 
Успеют еще за всю жизнь нарабо-
таться. Хотя, конечно, если фи-
нансовая ситуация в семье сов-
сем аховая, то нужно, безуслов-
но, помогать родителям свести 
концы с концами. А если зарабо-
танные деньги пойдут на выпив-
ку и курево, то не нужны они. 
Пусть лучше школьник дома си-
дит и помогает огород полоть.  

Мне кажется, что детям в боль-
шинстве случаев вообще ни ко-

пейки не заплатят. Их привлекают 
как дармовую рабочую силу, – 
удобно и практически безопасно. 
В суд вряд ли кто обратится. Роди-
телям обязательно нужно самим 
идти с ребенком к работодателю 
и внимательно читать договор. 

Раньше, в советские времена, 
во всех вузах была так называе-
мая «картошка». Мероприятие 
добровольно-принудительное, 
но порой не лишенное определен-
ной романтики. Если кто не зна-
ет, студентов-старшекурсников 
при Союзе летом отправляли на 
поля собирать урожай. У нас же 
в Щукинском училище были 
агитбригады. Мы ничего не соби-
рали, а развлекали доярок. 
До дойки, после дойки и после-
после дойки. Нас возили в Кра-
сноярский край. И мы там высту-
пали перед работниками совхоза. 
Естественно, бесплатно.

Дочка моя училась в другое 
время, когда повсеместную «кар-
тошку» уже отменили. Но и по 

собственному желанию она в под-
ростковом возрасте нигде не ра-
ботала. Ей некогда было. Она за 
книжками и учебниками сидела. 
И закончила МГИМО с красным 
дипломом. Без моего участия, 
клянусь. А то частенько слышу: 
«Вот, мама известная устроила, 
помогла, проплатила». Ни в коем 
разе! Она все сама.

Ну а если у подростков жела-
ние поработать настолько огром-
но, то пусть помогут старикам 
или детям-сиротам. Я сейчас на 
даче нахожусь, рядом со мной — 
детский дом. Мне кажется, что 
старшеклассники вполне могут  
в него приехать и позаниматься 
с детками. Поиграть, какой-то ма-
стер-класс провести, просто вни-
мание уделить. Ведь воспитанни-
кам детдомов больше всего не 
хватает именно внимания. Да 
и вообще, по-моему, пора уже воз-
родить тимуровское движение. 

Подготовила Анна Кольдина 

ВИДЕО На Северном флоте испытали новое оружие
rg.ru/art/1286568

КОСМОС NASA уместило год жизни Земли в короткий 
ролик 
rg.ru/art/1286562

ИНТЕРНЕТ В Сеть выложили карту покемонов 
rg.ru/art/1286573

ВИДЕОИНТЕРВЬЮ Названы сроки обнаружения 
инопланетян 
rg.ru/art/1286504

ЗДОРОВЬЕ Клюквенный сок назвали эффективным 
средством против инфекций 
rg.ru/art/1286497

ОБЗОР Что посмотреть по ТВ на текущей неделе
rg.ru/art/1285540

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Анастасия 
Минцковская
певица
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